
Юлия Кривошапко

О
коло пяти тысяч рос-
сиян уже стали вла-
дельцами универ-
сальных электрон-
ных карт (УЭК). С 1 

января 2013 года с помощью 
«пластика» можно будет полу-
чать и оплачивать государствен-
ные и муниципальные услуги. 

Какие именно? Заменит ли 
карта паспорт? Можно ли будет 
использовать ее за границей? На 
эти и другие вопросы в интервью 
«РГ» ответил президент феде-
ральной уполномоченной орга-
низации «Универсальная элект-
ронная карта» Алексей Попов.

Удастся ли запустить систему 
с первого января?
А Л Е К С Е Й  П О П О В :  Есть бородатые 
мифы про универсальную элект-
ронную карту. Первый как раз 

о том, что сроки могут перенести. 
К примеру, из-за того, что к работе 
с картой не готовы регионы. Могу 
сказать точно: никто ничего ме-
нять не собирается. Есть закон, 
в нем сказано, что с 1 января 2013 
года в России начинается выдача 
электронных карт тем жителям 
страны, которые написали заявле-
ния на получение УЭК. А еще через 
год — всем остальным. Именно так 
и будет. Мы ведем мониторинг го-
товности регионов к запуску про-
екта. Новые данные вывешивают-
ся каждую неделю по понедельни-
кам на портале www.uecard.ru. 
Пользуясь случаем, прошу регио-
нальные СМИ активнее работать 
с этой информацией. 

Так готовы регионы к работе 
с УЭК или нет?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Сегодня карты вы-
даются только в пяти пилотных 
регионах: в Астраханской облас-

ти, Башкирии, Волгоградской об-
ласти, Краснодарском крае и Та-
тарстане. Что касается средней 
готовности субъектов, то она 
пока меньше 50 процентов. Но 
я уверен, что к первому января 

подтянутся даже самые отстаю-
щие. Мы со своей стороны вся-
чески помогаем. Заказали 150 
тысяч заготовок карт 
и бесплатно раздаем их 
регионам. 

Михаил Станкевич 

поставил в «Табакерке» 

«Жену» А.П.Чехова

Москва уступила
регионам
лидерство
по росту цен
на жилье
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Владимир Баршев

СТРАХОВЩИКИ предложили 
способы, как сделать простой 
процедуру оформления мелких 
ДТП без вызова ГАИ. Эти важные 
для водителей новшества разви-
вают идею первого вице-премь-
ера правительства России Игоря 
Шувалова.

Он, как председатель Прави-
тельственной комиссии по без-
опасности дорожного движения, 
поручил создать условия для 
внедрения в четырех регионах 
пилотного проекта по упроще-
нию «протокольной» процедуры 
при небольших авариях. Речь 

идет о Европротоколе. Столкну-
лись две машины, пострадавших 
нет, повреждения небольшие, во-
дители сами заполнили извеще-
ния о ДТП и разъехались. Не нуж-
но ждать часами приезда гаишни-
ков. Но пока Европротокол не вы-
зывает симпатий ни у водителей, 
ни у страховщиков. Автовладель-
цы боятся, что им не заплатят по 
полису, страховщики — что при-
дется платить за липовую ава-
рию. Способы разрулить пробле-
му мелких ДТП уже выработали 
страховщики, автопроизводите-
ли, фирмы, устанавли-
вающих охранные спут-
никовые системы. 

ПРОЕКТ Оформлять аварии
без автоинспектора помогут
новые предложения
страховщиков

Обойдемся без ГАИ
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Михаил Фалалеев

РОССИЙСКАЯ полиция впер-
вые обрела документ, регламен-
тирующий внутреннюю жизнь 
этой силовой структуры. Прези-
дент России Владимир Путин ут-
вердил своим Указом Дисципли-
нарный устав МВД.

До сих пор сотрудники орга-
нов внутренних дел, носящие по-
гоны, жили по различным внут-
риведомственным инструкциям, 
положениям, приказам. Счита-
лось, что в «органы» приходят 
подготовленные люди, знакомые 
со спецификой службы в силовых 

структурах. Каждый из ведомс-
твенных документов в отдельно 
взятом случае имел силу закона. 
Вот только и применять его мож-
но было, как говорится, исходя из 
пресловутого «текущего момен-
та». А ведь каждый шаг полицейс-
кого — верный или не очень пра-
вильный — может существенно 
повлиять на жизнь любого чело-
века.  Каково это для каждого из 
нас — зависеть от неких «расста-
новок сил» внутри министерс-
тва? Тем более что реформа поли-
цейского ведомства ока-
залась весьма противо-
речивой. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Незаконное
распоряжение начальника
приказано не выполнять

Устав полиции 
написан
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Только в «РГ» С 1 января 2013 года жителям страны
начнут выдавать универсальные электронные карты

Контурная карта

«С этой набережной осенью 1922 года отправились 

в вынужденную эмиграцию выдающиеся деятели оте-

чественной философии, культуры и науки», — гласит 

надпись на гранитном обелиске на набережной Невы, 

близ моста Лейтенанта Шмидта (Николаевского). 

Обелиск установлен в память об одном из самых траги-

ческих событий в истории советской России — высылки 

из Петрограда в Германию представителей инакомыс-

лящей интеллигенции. Знаковое совпадение: «фило-

софские пароходы» отплывали 90 лет назад практичес-

ки из той же точки, где 25 октября 1917 года стояла на 

рейде «Аврора». Высылка интеллигенции была по сути 

эхом революционного выстрела в историю.

Заметки Юлии Кантор, доктора исторических наук читайте на с.11

ИСТОРИЯ 90 лет назад власть отправила в изгнание
лучшие умы России

«Высылать за границу 
безжалостно»

4
15 миллионов мигрантов 
понадобятся России к 2025 
году

4
Богиня Европа будет красо-
ваться на новых банкнотах 
евро

6
Знаменитый Дом
Мельникова остался 
без отопления 

9
Верховный суд ужесточил 
запрет на азартные игры 
в Интернете

12
Досрочные пенсии и пенсии 
для самозанятых стали 
предметом обсуждения 
в Госдуме

13
На Римском кинофестивале 
показали конкурсный 
фильм Алексея Федорченко

ТЕАТР

Алексей Попов: Электронная карта не заменит россиянам паспорт. По крайней мере, в ближайшее время.

Александр Овечкин
рассказал «РГ»
о локауте
в НХЛ, «Твиттере»
и «Динамо»
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Австралийский доллар  32,9169
Азербайджанский манат  40,3026
Армянский драм***  77,1802
Белорусский рубль****  36,9653
Болгарский лев  20,5403
Бразильский реал  15,4451

Венгерский форинт**  14,1791
Вон Республики Корея***  29,0330
Датская крона*  53,8678
Доллар США  31,6053
Евро  40,2146
Индийская рупия**  57,4068

Казахский тенге**  20,9522
Канадский доллар  31,6243
Киргизский сом**  66,8359
Китайский юань*  50,7381
Латвийский лат  57,6950
Литовский лит  11,6380

Молдавский лей*  25,7161
Новый румынский лей*  88,7839
Новый туркменский манат  11,0799
Норвежская крона*  54,9983
Польский злотый*  96,5814
СДР  48,2787

Сингапурский доллар  25,8340
Таджикский сомони*  66,3419
Турецкая лира  17,6684
Узбекский сум***  16,1252
Украинская гривна*  38,6137
Фунт стерлингов  50,2556

Чешская крона*  15,8268
Шведская крона*  46,8053
Швейцарский франк  33,3178
Южноафриканский рэнд*  36,3071
Японская иена**  39,7851

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.11.12
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Александр Запесоцкий,
ректор СПбГУП,

член-корреспондент РАН, 

академик РАО

В КАЖДОЙ сложившейся про-
фессиональной сфере есть ниши 
шарлатанства со своими метода-
ми, своими технологиями. У мас-
теров игорного промысла — на-
перстки, в высшем образовании, 
по-моему, — рейтинги. Ранжиро-
вание вузов по специально отоб-
ранным параметрам — это когда 
число книг в библиотеке склады-
вают с числом пирожков в столо-
вой, множат на число профессо-
ров и делят на число студентов. 
Если результат не удовлетворяет 
заказчика, все это можно умно-
жить на количество любовниц 
у профессуры. Или разделить, 
когда место в рейтинге снова не 

подходит. В особо сложных слу-
чаях центр тяжести в подсчетах 
переносится на нобелевских ла-
уреатов, работавших в вузе до 
1917 года и т.д.

Недавний скандал в высшей 
школе на предмет «неэффектив-
ности» вузов связан с подобны-
ми манипуляциями. Формально 
виновным оказалось минобрна-
уки. Только, по-моему, минис-
терство тут не при чем. Весь фо-
кус — где, у кого и почему появи-
лась идея мониторить вузы не по 
официально принятым лицензи-
онным показателям, а по дур-
ным, для особых нужд изобретен-
ным. Ну, можно ли с провинци-
ального института культуры 
спрашивать за количество обуча-
ющихся иностранцев, 
разве он для того со-
здан? 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Методика
эффективности или
шельмования предложена
обществу?

Убить вуз
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Почему система

надзора за охраной 

здоровья с задачей 

не справляется / стр. 1
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Специальный 
тематический выпуск 
ДЕКАБРЬ 2012

— РОЖДЕСТВО 
— КОМПАНИИ ГОДА 
— ЭНЕРГЕТИКА

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
Дополнительную информацию 
можно получить по телефонам 
рекламной службы:

499 257 37 52  / 495 786 67 86
495 786 67 86

e-mail: reklama@rg.ru
Подробности на сайте: rg.ru
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События и комментарии

Виталий Петров

В
чера президент России 
Владимир Путин под-
писал указ о внесении 
изменений в состав Со-
вета при главе госу-

дарства по развитию гражданс-
кого общества и правам челове-
ка. Согласно документу, cовет 
расширен до 62 человек.

Председатель СПЧ Михаил Фе-
дотов выразил надежду, что но-
вый Совет будет работать эффек-
тивно. «Я надеюсь, что он вполне 
работоспособный. В нем очень 
много прекрасных специалистов, 
замечательных экспертов, пред-
ставителей крупнейших обще-
ственных организаций с большим 
опытом», — заявил Федотов.

СПЧ продолжит заниматься 
резонансными делами, добавил 
правозащитник. «Это может 
быть и дело о Болотной, и дело о 
«Городе без наркотиков». Вопрос 
не в том, что Совет бросается за-
щищать фигурантов тех или иных 
резонансных дел, а в том, что Со-
вет старается защитить интересы 
общества от ошибок законодате-
ля и правоприменителя», — счи-
тает Михаил Федотов.

Другие члены СПЧ намерены 
заняться более общими пробле-
мами. Так, председатель совета 
Российского общественного инс-
титута избирательного права 
Игорь Борисов обещает защи-
щать избирательные права и сво-
боды граждан, а зампред ВЦИОМ 
Иосиф Дискин думает над разра-
боткой стратегии развития граж-
данского общества. Еще один но-
вый член СПЧ, адвокат Анатолий 
Кучерена, намерен в составе Со-
вета посвятить себя судебно-пра-
вовой реформе, реформе право-
охранительных органов. «У меня 
есть ряд предложений, в том чис-
ле по реформированию судебно-
правовой политики, вопросы, 
связанные с правами потерпев-
ших, — это, на мой взгляд, самый 
важный, актуальный вопрос, ко-
торый существует», — сказал он. 

Кучерена также заметил, что 
новым и старым членам СПЧ не-
обходимо найти общий язык и 

консолидированно работать вмес-
те. «Вокруг Совета сложилась не-
здоровая ситуация, было много 
споров, критики, но членами Со-
вета стали самостоятельные 
люди, которые по своим направ-
лениям добились многого. Мне бы 
очень хотелось, чтобы мы могли 
консолидироваться, как это было 

при создании Общественной па-
латы», — добавил адвокат. 

Напомним, что 1 ноября Вла-
димир Путин на встрече с Федо-
товым предложил увеличить со-
став СПЧ с 27 до 66 человек и со-
здать президиум совета. По его 
мнению, на каждое вакантное 
место в Совете должны претен-

довать не один человек, а три — 
по мотивам голосования в Ин-
тернете. Тогда Федотов не согла-
сился с инициативой президента 
— он посчитал, что такая мера 
приведет к излишней бюрокра-
тизации работы СПЧ. Его подде-
ржали и некоторые другие члены 
Совета, в частности, директор 

Института прав человека Вален-
тин Гефтер. Об избрании прези-
диума Совета в указе Путина 
пока ничего нет.

Список новых членов 
Совета по правам человека 
на сайте
www.rg.ru/art/696206

СПЕЦСЛУЖБЫ

МЧС отправило 
гуманитарную помощь 
в США 

Укрыли 

Тимофей Борисов

ВЧЕРА вечером с подмосковного аэродрома в Раменс-
ком спецрейсом в Соединенные Штаты вылетели два ве-
домственных ИЛ-76 МЧС России с грузом гуманитарной 
помощи.

Спецрейсы организованы по согласованию сторон и 
по поручению российского правительства. После урага-
на «Катрина», который в 2005 году разрушил Новый Ор-
леан, это уже второй случай, когда Россия помогает 
США. Тогда в сентябре в штат Арканзас МЧС отправило 
три самолета с десятками тонн медикаментов и перевя-
зочных средств.

На этот раз американцам отправили полушерстяные 
одеяла. Более 50 тонн одних одеял двумя огромными са-
молетами.

В пресс-релизе, распространенном вчера пресс-служ-
бой спасательного ведомства говорится: « МЧС России 
планирует доставку гуманитарной помощи из Москвы в 
Нью-Йорк для населения, пострадавшего во время ура-
гана «Сэнди».

Природная катастрофа, обрушившаяся на самую бо-
гатую страну мира, подтвердила, что для стихии нет не-
прикасаемых и нет ограничений по масштабам бедствия.

Заказ именно на одеяла, как подтвердили корреспон-
денту «РГ» в МЧС, сделала сама американская сторона. В 
российской спецслужбе не знают, кому именно пойдет 
их помощь. Но по материалам американской печати из-
вестно, что более сотни тысяч семей на восточном побе-
режье США продолжают оставаться без света, а многие и 
вообще без жилья. 

Несмотря на то, что после разрушительного урагана 
прошло достаточно времени, американским спасателям 
до сих пор не удается восстановить линии электропере-
дач, объекты инфраструктуры и две подстанции. А на ат-
лантическое побережье США несколько дней назад уже 
подошел холодный фронт и температура опустилась в 
некоторых местах ниже минусовых отметок. 

Кадры Владимир Путин обновил Совет по правам человека

Посоветовались

Владимир Путин предупредил Михаила Федотова и членов СПЧ, что, возможно, его мнение не всегда будет совпадать с позицией правозащитников.
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Президент Владимир Путин обещает 

членам Совета по правам человека не 

обижаться на то, что будет слышать от 

них. Но и их в случае расхождения по-

зиций просит не обижаться на него. 

Вчера глава государства провел первое 

заседание президентского Совета по 

правам человека в обновленном соста-

ве. Состав этот значительно расширил-

ся, в структуру пришло много новых лю-

дей. Перед ними, равно как и перед «ста-

рожилами», стоит задача сохранить 

преемственность в работе Совета. Вла-

димир Путин рассчитывает на то, что 

члены Совета не будут уходить от акту-

альных тем, в том числе политических. 

«Надеюсь, в нашей работе сохранится 

преемственность того, что делалось на 

этом направлении в предыдущие годы. 

Мы должны будем обращать внимание 

на все стороны нашей жизни — и на воп-

росы политического характера, и на 

вопросы организации нашего обще-

ства, государства, социальные вопро-

сы», — напутствовал президент. 

По его словам, граждане России ждут 

от правозащитников помощи тогда, 

когда государственный механизм дает 

сбой. «Я понимаю наше сотрудничест-

во таким образом, чтобы прямая об-

ратная связь с российским обществом, 

доходящая до самого верха власти, 

позволила совершенствовать управ-

ление нашим государством, создавать 

условия для того, чтобы вопросы реша-

лись прежде всего в интересах граж-

дан», — заявил глава государства. А что-

бы взаимодействие проходило макси-

мально эффективно, он предложил со-

здать в составе Совета президиум и 

постоянно его ротировать. Также, счи-

тает президент, можно было бы обра-

зовать рабочие группы по направлени-

ям деятельности, которые представля-

ют наибольший интерес для тех или 

других членов Совета. Главное же усло-

вие при реформировании деятельнос-

ти Совета заключается в том, чтобы со-

хранялся принцип прямого контакта, 

который помог бы решать задачи, сто-

ящие перед структурой.     

Владимир Путин готов к тому, что его 

мнение не всегда будет совпадать с 

оценками членов Совета. «Я сделаю все, 

чтобы не обижаться ни на что из того, что 

услышу от вас, но и вы, пожалуйста, не 

обижайтесь», — обратился он к присутс-

твующим. Основываясь на опыте рабо-

ты Совета в предыдущие годы, Путин 

признал, что не все, что он считал тогда 

правильным, таковым было. «Так же, как 

нельзя сказать, что все, что от меня про-

сили члены Совета, было обоснован-

ным», — добавил президент.  

Дискуссий и несовпадения позиций 

долго ждать не пришлось. Поспорить с 

президентом решил сам глава СПЧ Ми-

хаил Федотов, усомнившийся в элект-

ронной демократии как инструменте 

для формирования Совета. «Наш со-

вет — это экспертный совет, и поэтому, 

вероятно, он должен формироваться 

по результатам опросов экспертов», — 

считает он. Путин же, напротив, поло-

жительно оценил участие 100 тысяч 

человек в интернет-голосовании по оп-

ределению кандидатур в члены СПЧ. 

«Ваша позиция спорная, потому что и 

управленцев тогда тоже должны фор-

мировать управленцы», — пояснил 

свою точку зрения глава государства.   

Дальше этот спор, впрочем, не продол-

жился. Глава СПЧ перешел к изложе-

нию некоторых собственных инициа-

тив, связанных с деятельностью струк-

туры. Во-первых, считает Федотов, 

правозащитники, покинувшие Совет, 

могли бы стать его экспертами, соста-

вив кадровый резерв структуры. «Точ-

но так же мы приглашаем в наш экспер-

тный пул всех кандидатов, которые 

участвовали в процессе ротации сове-

та. Об этом мы с ними договорились, 

когда проводили с их участием «круг-

лые столы» по всем 13 номинациям. 

Мы хотели бы рассматривать наш экс-

пертный пул как своего рода кадровый 

резерв Совета», — заявил глава СПЧ. Во-

вторых, Федотов предложил создать 

систему всероссийского интернет-мо-

ниторинга за соблюдением прав чело-

века под эгидой Совета. Необходи-

мость этой меры обусловлена тем, что 

массовость гражданских инициатив 

неуклонно растет. Кроме того, по мне-

нию главы СПЧ, важно принять и ра-

мочный закон об основах правового 

регулирования в Интернете. «Такой 

проект давно разрабатывается в Сове-

те, и мы готовы достаточно быстро его 

представить», — заявил Федотов.

«Электронную» тему продолжил по-

мощник главы государства Игорь Щего-

лев. Он сообщил, что в ближайшее вре-

мя у россиян может появиться специ-

альный e-mail для общения с государс-

твом, который был бы оптимален для об-

суждения общественных инициатив. 

Таким образом, каждый гражданин об-

ретет свой электронный адрес, предна-

значенный исключительно для контак-

тов с государством. «Государство будет 

точно знать, кто к нему обращается, — от-

метил Щеголев. — Это избавит гражда-

нина от необходимости предъявлять 

паспорт, настоящий или электронный». 

Покончив с организационными вопро-

сами, участники мероприятия пере-

шли к обсуждению  насущных про-

блем. Членов СПЧ очень интересовал 

вопрос о механизмах финансирова-

ния Общественного телевидения. Сам 

Владимир Путин пока оптимального 

решения этой проблемы не видит, пос-

кольку при любых раскладах независи-

мость Общественного ТВ ставится под 

сомнение. «Для того чтобы, скажем, 

это телевидение заработало как Би-би-

си, нам нужно тарифы повышать для 

граждан. Будет смотреть ограничен-

ное количество людей, и все. Значит, 

что тогда нужно делать? Нужно субси-

дии давать этому каналу. Это еще одно 

издание государственного телевиде-

ния. А других путей нет пока», — растол-

ковывал президент. Именно поэтому к 

решению проблемы должны подклю-

читься члены СПЧ, доработав проект 

создания Общественного ТВ. «Можно 

подумать, но только так, чтобы это не 

правительство и не президент регули-

ровали», — предупредил Путин.   

Государство же могло бы вновь рас-

смотреть поправки в законодательс-

тво, касающиеся ответственности за го-

сударственную измену. Член Совета Та-

мара Морщакова обратила внимание 

на то, что  рассматриваемые изменения 

статьи о государственной измене могут 

коснуться представителей гражданс-

кого общества. Путин согласился с тем, 

что термин «государственная измена» 

не должен быть обращен на вопросы, 

которые к госизмене не имеют никако-

го отношения. И хотя данный проект 

прошел предварительную экспертизу, 

президент готов еще раз его проанали-

зировать. А вот закон об НКО и иност-

ранных агентах он считает правильным, 

чтобы другие государства не вмешива-

лись во внутренние дела РФ. 

Еще одно предложение касалось того, 

чтобы обязать чиновников реагировать 

на критические публикации в опреде-

ленный срок. С такой идеей выступила 

журналистка Елена Масюк. Владимир 

Путин не против выработки «юридичес-

кой техники» ответа чиновников на кри-

тические статьи в СМИ, но пока не очень 

понимает, как это можно сделать. Одна-

ко глава Совета Михаил Федотов все же 

попросил Путина поручить СПЧ подго-

товить соответствующие предложения. 

Глава государства услышал и Ирину Ха-

камаду, которая высказалась против 

принятия закона об оскорблении рели-

гиозных чувств. По ее мнению, документ 

нанесет вред, приведет к расколу и «дис-

кредитирует президента, когда он его 

подпишет». «Давайте попросим парла-

ментариев не спешить с принятием за-

кона. Пусть эксперты еще раз проанали-

зируют проект», — отреагировал Путин. 

Подготовил Виталий Петров

ПОДРОБНОСТИ

Конституция 
все еще лучше, 
чем общество

БЕЗ РЕЦЕПТА
Анна Закатнова

ЕСТЬ ли смысл менять Консти-
туцию, что делать более чем с 26 
тысячами нормативных подза-
конных актов, как написать «за-
кон о всех законах» — все эти воп-
росы обсуждали вчера юристы и 
политики на Экспертном совете 
под председательством спикера 
Госдумы Сергея Нарышкина.

Уже не впервые Экспертный 
совет обсуждает подготовку к 
предстоящему в 2013 году двад-
цатилетнему юбилею парламента 
и Конституции, и с каждым разом 
становится понятно, как много 
еще не сделано. «Необходимо об-
новление работы парламента за 
счет повышения качества зако-
нотворчества и привлечения не-
зависимых экспертов, — заявил 
Сергей Нарышкин, и, приводя в 
пример тенденцию ухода россий-
ских компаний из-под отечест-
венной юрисдикции, добавил, — 
регистрация по чужим правилам 
происходит и быстрее и надеж-
нее, как и защита прав в судах дру-
гих стран». Он считает, что «то-
чечными решениями ситуацию 
не исправить, нужна системная 
работа по разработке законов». 

Опять почему-то вернулись к 
идее создания новой Конститу-
ции: председатель ЦК КПРФ Зю-
ганов настаивал, что за нее голо-
совали только 33 миллиона из 
144 млн человек, и потому она не 
является полноценной. «У нас 
Конституция «на вырост» — она 
лучше того общества, в котором 
мы живем, — возразил ректор Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и госслужбы Владимир 
Мау, — она не расписывает все в 
деталях, но задает рамки». А руко-
водитель аппарата Счетной пала-
ты Сергей Шахрай призвал не 
воспринимать Основной закон 
как «набор рецептов»: «Это на-
бор типовых процедур для реше-
ния типовых конфликтных ситуа-
ций, набор этих предписаний не 
связан с конкретными личностя-
ми и поэтому сугубо инструмен-
тален. В Конституции изложена 
была модель будущего». 

Директор Института законо-
дательства и сравнительного пра-
воведения при правительстве Та-
лия Хабриева считает, что постав-
ленную перед ней задачу — дать 
основу для новой формации и 
полной смене законодательства — 
Конституция 1993 года выполни-
ла: «В то же время есть системные 
сбои всего правового массива — у 
нас 4500 федеральных законов, и 
только в 1000 из них это законы, 
которые имеют собственный 
предмет регулирования — как мо-
жет формироваться нормальная 
правоприменительная практи-
ка?» А Татьяна Хомчик из минюс-
та напомнила, что сейчас зарегис-
трировано более 26 тысяч норма-
тивных подзаконных актов, часть  
уже утратила силу, но ведомства 
не успевают внести изменения, а 
в результате граждане теряют 
время на их обжалование в судах. 

Поспорили юристы и вокруг 
возможности создания «закона о 
всех законах» (то есть закона о 
порядке принятия законов): есть 
два законопроекта, один очень 
старый в Думе, другой — в инсти-
туте Хабриевой. «Я считаю, что 
технологические позиции «зако-
на о законах» могут быть отраже-
ны в регламентах Госдумы, Сове-
та Федерации», — возражает пред-
седатель Комитета ГД по консти-
туционному законодательству 
Владимир Плигин. «Категорий 
субъектов законодательных ини-
циатив у нас шесть, а синхрониза-
ция шести регламентов — это 
вполне решаемая задача», — со-
глашался Нарышкин. 

«Слишком легко стало писать 
законы, — вздыхал Плигин, — из 
ста процентов таких законов про-
центов восемьдесят отклоняют-
ся». «Надо побыстрее разобрать-
ся с тем багажом, который остал-
ся от предыдущих Дум», — считает 
Нарышкин, напоминая о том, что 
принятая в сентябре новая регла-
ментная норма позволяет палате 
более оперативно расчищать за-
валы заведомо непроходных за-
конопроектов. Он также призвал 
собравшихся поучаствовать в 
подготовке плана законопроект-
ной работы на следующий год. 

Некоторые были уже готовы. 
Зюганов заявил, что «если в бли-
жайшее время мы не примем па-
кет законов, который усилит кон-
трольные функции за исполнени-
ем законов и за полномочиями 
чиновников, включая админист-
рацию президента, мы не спра-
вимся с задачей», и сообщил, что 
такой пакет, по случайному сов-
падению, в ближайшее время вне-
сут в Думу коммунисты. 

КСТАТИ
Владимир Путин включил в состав СПЧ  еще одного участника — пра-
возащитника Александра Брода. Произошло это импровизированно: 
член Совета Елена Николаева посетовала, что Брод изначально не был 
включен в структуру. «Давайте включим», — немедленно отреагиро-
вал Путин. Сам Брод заявил «Интерфаксу», что готов работать в об-
новленном составе СПЧ, и поблагодарил президента за доверие.

Акцент

 Президент готов еще раз про-
анализировать законопроект 
о госизмене, а также об оскор-
блении религиозных чувств

Эксперты обсудили 
«закон о всех 
 законах» В новом составе СПЧ будут работать:

Елизавета Глинка (известна как доктор Лиза), исполнительный 

 директор общественной организации «Справедливая помощь» , 

Сергей Пашин, юрист 

Леонид Никитинский, секретарь Союза журналистов, журналист 

Ирина Хакамада, публицист 

Станислав Кучер, журналист 

Игорь Каляпин, председатель «Комитета против пыток» 

Мария Каннабих, член Общественной палаты 

Николай Сванидзе, журналист 

Игорь Борисов, председатель совета «Российского института 

 избирательного права» 

Павел Гусев, главный редактор «Московского комсомольца»  

Леонид Парфенов, журналист 

Павел Чиков, глава правозащитной организации «Агоры» 

Лилия Шибанова, руководитель ассоциации «Голос» 

Максим Шевченко, журналист

Елена Масюк, журналист

Андрей Бабушкин, председатель благотворительной 

 правозащитной организации «Комитет за гражданские права» 

Радик Батыршин, председатель телерадиокомпании «Мир» 

Евгений Бобров, руководитель правозащитной организации «Восход» 

Александр Верховский, директор информационно-аналитичес-

кого центра «Сова» 

Наталия Евдокимова, секретарь правозащитного совета Санкт-

Петербурга 

Ирина Киркора, руководитель московского отделения организа-

ции по защите прав женщин и детей «Ассоль»  

Алексей Козырев, худрук театра «Алеко» 

Юрий Костанов, адвокат 

Яна Лантратова, член координационного совета МГЕР 

Раиса Лукутцова, председатель «Российского Красного 

Креста» 

Александр Мукомолов, председатель организации «Миротвор-

ческая миссия имени генерала Лебедя» 

Евгений Мысловский, президент фонда противодействия органи-

зованной преступности и коррупции «АНТИМАФИЯ» 

Игорь Пастухов, адвокат Московской коллегии адвокатов «Юри-

дическая фирма «ЮСТ» 

Сергей Пашин, профессор Высшей школы экономики 

Элла Полякова, председатель организации «Солдатские матери 

Санкт-Петербурга» 

Владимир Ряховский, управляющий партнер адвокатского бюро 

«Славянский правовой центр» 

Анита Соболева, главный эксперт-консультант по научно-право-

вой деятельности организации «Юристы за конституционные 

права и свободы» 

Михаил Терентьев, зампредседателя Комитета Госдумы по труду, 

социальной политике и делам ветеранов

Елена Тополева-Солдунова, директор «Агентства социальной ин-

формации» 

Илья Шаблинский, профессор Высшей школы экономики 

Владимир Шапошников, председатель Российского профсоюза 

 работников строительных специальностей и сервисных 

организаций 

Андрей Юров, президент фонда «Интернациональный проект 

«Молодежное Правозащитное Движение» 

Мария Большакова, председатель совета «Союз семей военно-

служащих России» 

Иосиф Дискин, зампред научно-экспертного совета ВЦИОМ 

Анатолий Кучерена, председатель центрального совета движения 

«Гражданское общество»  

Из состава Совета исключены: 
Алексеева, Аузан, Ганнушкина, Гефтер, Джибладзе, Кузьминов, 

Куклина, Лукьянов, Малева, Орешкин, Паин, Панфилова, Пустын-

цев, Радзиховский, Симонов.

СПИСОК

РЕПОРТАЖ

ТРАНСПОРТ 

Две новые станции метро 
откроются в Жулебино 
в декабре 2013 года

За МКАД 
ветвится 
подземка 

Ольга Игнатова

ЧЕРЕЗ год жителям района Жулебино, расположенного  
за МКАД между Новорязанским шоссе и Лермонтовским 
проспектом,  не придется на перекладных добираться до 
ближайшей от них станции метро «Выхино».  Район по-
лучит две собственных станции, которые станут продол-
жением за МКАД Таганско-Краснопресненской линии. 

Первая — «Жулебино» — строится на пересечении улиц 
Авиаконструктора Миля и Генерала Кузнецова. Вторая — 
«Лермонтовский проспект» — на самом проспекте, около 
19-го дома.  Сейчас перроны метростанций готовы на 75%. 
В этом вчера убедился мэр Москвы Сергей Собянин в ходе 
инспекции строительства «Лермонтовского проспекта».

Гендиректор компании-подрядчика стройки Виктор  
Гридасов рассказал, что до конца года перроны будут  забе-
тонированы на 90%.  На прошлой неделе закончена про-
ходка  левого  1800-метрового тоннеля от  «Лермонтовско-
го проспекта» до  действующей станции «Выхино».  Про-
кладка  правого тоннеля начнется в конце ноября. 

На продлении Таганско-Краснопресненской ветки ра-
ботают  1,5 тысячи  человек и четыре тоннелепроходчес-
ких щита. Это одна из самых масштабных городских стро-
ек. «90%  жителей   Жулебино   скоро получат метро в шаго-
вой доступности», — подчеркнул Сергей Собянин. И доба-

вил, что это, в свою 
очередь,  очень су-
щественно  снизит 
нагрузку на самую 
загруженную стан-
цию столичной под-
земки «Выхино».  По 
словам руководителя 
столичного департа-
мента строительства 
Андрея Бочкарева, 
ежедневно через нее 
проходят от 360 до 

500 тысяч человек. На станцию, которая соседствует с  од-
ноименной железнодорожной платформой  Рязанского на-
правления, едут не только из Жулебино, но и из крупней-
шего подмосковного города Люберец и  соседних с ним Ко-
тельников.  Одна из постоянных пассажирок  Краснопре-
сненской ветки рассказала корреспонденту «РГ», что в 9 
утра на «Выхино» ей удается войти лишь в третий поезд. И 
это при том, что станция конечная, и он идет из депо.  «Бес-
спорно, с продлением линии за МКАД  столпотворения на 
«Выхино» не будет, — считает  Бочкарев. — Люди, которые 
живут за кольцевой дорогой, будут садиться в метро на 
своих станциях. «Выхино» будут пользоваться местные 
жители, а также те, кто подъезжает на электричках».

Решено, что из Жулебино метро дойдет и до подмосков-
ных Котельников. Как рассказал корреспонденту «РГ» Ан-
дрей Бочкарев, подготовительные работы к сооружению 
станции там начались.   Расположится станция «Котельни-
ки»  вблизи Новорязанского шоссе  — примерно в 4 км от 
МКАД, за существующими там сейчас торговыми комп-
лексами. Столичные власти обещают мобилизовать все 
силы и возможности, чтобы открыть «Котельники» вместе 
с «Лермонтовским проспектом» и «Жулебино». Однако 
станция будет строиться на подмосковных землях, кото-
рые находятся в частной собственности. С каждым собс-
твенником сейчас ведутся индивидуальные переговоры. К 
тому же мэр поставил задачу: сдавать «Котельники» толь-
ко вместе с транспортно-пересадочным узлом».  Рассказал  
Бочкарев и о том, что уже в этом году начнется строительс-
тво еще одной важной подземной трассы — Кожуховской 
линии. Она пойдет от существующей станции «Авиамотор-
ная» до поселка Некрасовка, часть которого вместе с  Лю-
берецкими полями  вошла в состав Москвы. На Кожуховс-
кой ветке запроектированы 8 станций — «Нижегородская 
улица», «Стахановская», «Окская улица», «Ферганская 
улица», «Косино», «Салтыковская улица», «Косино-Ух-
томская», «Некрасовка».  «Постараемся построить эту ли-
нию к 2015 году, — пообещал Бочкарев. —  Кстати, она будет 
иметь связку с  Таганско-Краснопресненской линий  как 
раз через станцию «Лермонтовский проспект». 

90 процентов  
жителей Жулебино 
скоро получат 
метро в шаговой 
доступности
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ОПРОС Большинство россиян больше не считают удачную карьеру условием 
достатка

Хочу жениться. Дорого
Владимир Козловский

Б
ольше половины россиян не 
верят в то, что добиться вы-
сокого благосостояния мож-

но честным трудом. Многие из 
них считают, что без криминала 
этого можно достичь  лишь благо-
даря удачной женитьбе или щед-
рому наследству.

Эксперты «РГ» полагают, что 
такой социальный пессимизм вы-
зван слабостью среднего класса и 
дефицитом привлекательных ра-
бочих мест. Поэтому 55 процен-
тов опрошенных исследователь-
ским холдингом «Ромир» ответи-

ли, что за счет успешной карьеры 
или собственного дела не разбога-
теешь. За последние семь лет с 8  
до 15 процентов выросло число 
тех, кто вообще не видит для себя 
путей обогащения. На 7 процен-
тов сократилась доля тех, кто ве-
рит в такую возможность за счет 
карьеры в крупной компании. 

На вопрос «Как в сегодняшней 
России можно в достаточно ко-
роткие сроки стать богатым чело-
веком?» примерно 17 процентов 
опрошенных ответили: вступить 
в брак с состоятельным челове-
ком. А почти четверть респонден-
тов полагают, что быстро достичь 
благосостояния можно, лишь по-
лучив наследство.

«Этот социальный пессимизм 
обусловлен самой структурой рос-
сийской экономики», — считает со-
ветник Института современного 
развития Никита Масленников. 
Хотя с точки зрения роста доходов 
населения минувшее десятилетие 
можно назвать успешным. Однако 
сейчас более 50 процентов ВВП со-
здается в госсекторе, и он разраста-
ется. И большинство людей больше 
полагаются на государство, чем на 
собственные силы. С одной сторо-
ны, рассуждает собеседник «РГ», 
такие настроения значительной 
части населения позволяют ему су-
ществовать в психологически и ма-
териально достаточно комфорт-
ных условиях. Но, с другой, наблю-

дается спад социального оптимиз-
ма, связанного с уверенностью в 
себе и в собственных силах, отме-
чает Масленников.  «Представле-
ние о том, что невозможно чест-
ным путем добиться роста доходов, 
вызывает у россиян чувство безыс-
ходности и отчаяния», — объясняет 
он. Чтобы улучшить психологичес-
кий климат в России, уверен экс-
перт, необходимо стимулировать 
развитие честной рыночной кон-
куренции с опорой на средний 
класс. 

У нас очень мало сфер занятос-
ти, где можно получать хорошие 
доходы, продолжает тему эксперт 
Института социально-экономи-
ческих проблем народонаселения 
РАН Майраш Токсанбаева. По ее 
словам, менее 30 процентов ра-
ботников заняты сегодня в отрас-
лях с привлекательной оплатой 
труда, а генерация новых рабочих 
мест происходит на две трети в 
сферах с низкой оплатой труда. В 
стране происходят деиндустриа-
лизация и смещение занятости в 
сторону малого бизнеса и так на-
зываемого «неформального сек-
тора» неюридических лиц, ут-
верждает Токсанбаева. На круп-

ные и средние предприятия при-
ходится чуть больше половины 
занятых. Это очень негативная 
тенденция, считает она, ведь опо-
ра среднего класса — средний, а не 
малый бизнес. 

«Есть еще одна причина. Ос-
новные бизнесы освоены и быст-
ро обогатиться становится труд-
нее, — считает генеральный дирек-
тор Всероссийского центра уров-
ня жизни Вячеслав Бобков. — По 
карьерной лестнице стало невоз-
можно бежать вприпрыжку. Лишь 
шаг за шагом можно прийти к 
цели». Но дело не только в этом, 
уверен ученый, пессимизм в зна-
чительной степени связан с от-
сутствием равных возможностей 
в обществе для тех, кто хочет де-
лать карьеру и бизнес. По его мне-
нию, связи, корпоративные и 
родственные отношения, корруп-
ция и монополизм мешают реали-
зовывать способности людей и са-
мостоятельно добиваться успеха.

Читайте также: В России 
появится система 
беспрерывного 
образования
www.rg.ru/art/692808

ВЕРХНЯЯ ПАЛАТА

Делегация 
Совфеда 
начала 
азиатский 
визит

НЕЙТРАЛЬНАЯ 
ПОЛОСА

Сергей Топорков

ЮЖНАЯ Корея войдет в исполни-
тельный комитет Азиатско-Тихоо-
кеанского парламентского фору-
ма. Об этом сообщила Валентина 
Матвиенко во время официально-
го визита делегации Совфеда в 
Сеул.

В 2012 году Россия председа-
тельствует в крупнейшем интер-
национальном форуме, который 
часто называют парламентским 
аналогом АТЭС. Итоговое заседа-
ние АТПФ пройдет в январе во 
Владивостоке. «Россия как госу-
дарство-председатель готовит 
очень серьезную повестку, вклю-
чает туда максимум предложений 
всех стран-участниц, чтобы встре-
ча действительно позволила со-
гласовать позиции по наиболее 
животрепещущим региональным 
вопросам», — подчеркнула спикер 
верхней палаты парламента. В 
программе визита Валентины 
Матвиенко в Южную Корею ока-
залось несколько встреч с топ-ме-
неджерами крупнейших бизнес-
корпораций «Хёндай» и «Сам-
сунг». Очевидно, корейский биз-
нес, уже серьезно интегрирован-
ный в российский рынок, видит 
дальнейшие перспективы роста. С 
российской стороны возможнос-
ти также не исчерпаны — почти 
80% экспорта в Южную Корею со-
ставляют топливо и минералы. 
Грустно констатировав этот факт, 
глава Совфеда выразила надежду, 
что в перспективе структура экс-
порта может стать более техноло-
гизированной. «Очень интересны 
контакты с представителями 
крупного бизнеса, — сообщила 
Матвиенко на брифинге. — Всем 
задаю вопрос: вы работаете в Рос-
сии — что нужно для создания при-
влекательного климата, с какими 
трудностями сталкиваетесь? Гла-
за в глаза получается более откро-

венно. Как законодатели либо бу-
дем сами вносить, либо предла-
гать правительству изменять за-
коны и нормативные акты. Все от 
муниципальных советов до вер-
ховной власти должны принимать 
меры к тому, чтобы избежать кор-
рупции и избыточного государс-
твенного вмешательства».

Очевидно, и в этот раз «парла-
ментская дипломатия» несколько 
потеснилась, уступив место дип-
ломатии обычной. На встрече Ва-
лентины Матвиенко с главой ко-
рейского парламента Кан Чан Хи 
законодатели говорили о ядерном 
досье Северной Кореи и путях 
урегулирования напряженности 
между двумя конфликтующими 
частями полуострова. После 
встречи Матвиенко сообщила, что 
Россия как один из участников 
шестисторонних переговоров 
предпринимает все возможные 
усилия для возобновления диало-
га, оставаясь принципиальной 
нейтральной стороной. «Мы счи-
таем недопустимым проявление 
какой-либо конфронтации, любые 
контрпродуктивные действия, в 
том числе проведение военных 
учений и жесткую риторику, — от-
метила она. — Нужно делать все 
для того, чтобы убрать эти пре-
пятствия на пути восстановления 
диалога и решения проблемы де-
нуклеаризации Корейского полу-
острова». Матвиенко также выра-
зила уверенность, что президент-
ские выборы в Республике Корея, 
которые пройдут в стране через 
месяц, не повлияют на отношения 
двух стран. Вечером Матвиенко 
встретилась с президентом Рес-
публики Корея Ли Мён Баком. 
«Президент подтвердил, что рас-
тет интерес корейского бизнеса к 
сотрудничеству с Россией, — сооб-
щила спикер. — Он считает, что в 
течение ближайших лет инвести-
ции в российскую экономику вы-
растут в 2—3 раза». Она сообщила 
также, что Ли Мён Бак рассматри-
вает Восточную Сибирь и Даль-
ний Восток как наиболее перспек-
тивные регионы для инвестиций и 
в силу географического положе-
ния, и логистики. «Что касается 
трехсторонних проектов по газоп-
роводу и других, Южная Корея в 
них заинтересована, а многие из 
них он сам инициировал, но есть 
препятствие — денуклеаризация 
полуострова и позиция Северной 
Кореи, — рассказала Матвиенко. — 
Я сказала, что вопрос непростой, 
но совместные экономические 
проекты — один из факторов повы-
шения взаимного доверия».

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
россиян путь к богатству видят 
только через выгодную женитьбу 

Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
попросил своего за-
местителя Дмитрия 
Рогозина, курирую-

щего военно-промышленный ком-
плекс, следить, чтобы кадровые 
перемены в министерстве оборо-
ны не повлияли на темпы выпол-
нения государственного оборон-
ного заказа.

Вчера глава правительства про-
вел традиционное совещание с ви-
це-премьерами, на котором кос-
венно была затронута тема пере-
мен в руководстве министерства 
обороны. Медведев не хочет, что-
бы из-за кадровых перестановок в 
военном ведомстве как-то постра-
дала текущая работа по обеспече-
нию обороноспособности страны 
и, в частности, выполнение госо-
боронзаказа. «По линии прави-
тельства следите за тем, чтобы 
кадровые изменения в структуре 
министерства обороны не повлия-
ли на темпы реализации государс-
твенного заказа, — обратился он к 
Рогозину, — потому что от этого за-
висит благополучие огромного ко-
личества коллективов и перевоо-
ружение отрасли».

На фоне прошлогоднего срыва 
текущая работа над гособоронза-
казом главу кабинета министров 

устраивает. Он заметил, что в ок-
тябре было заключено практичес-
ки 100 процентов контрактов, а 
предприятиям перевели более 90 
процентов средств.

Рогозин, в свою очередь, сооб-
щил, что уже начинается работа 
над составлением будущей госп-
рограммы вооружений, рассчи-
танной на 2016—2025 годы. «Осо-
бенностью новой госпрограммы 
будет то, что она будет формиро-
ваться на основе так называемых 
правил, которые сводятся к тому, 
что все, что будет закладываться в 
программе вооружений, должно 
обязательно пройти экспертизу с 
точки зрения технологической 
выполнимости, необходимых ма-
териалов, сырья и так далее», — за-
явил вице-премьер.

Поставки вооружений продол-

жаются и на экспорт. Несколько 
дней назад Индия получила пятый 
фрегат. Всего по контракту Россия 
должна построить Индии шесть 
военно-морских судов этого клас-
са, но, подчеркнул Рогозин, сейчас 
идут переговоры о трех дополни-
тельных. Шесть таких кораблей 
Россия строит для себя.

Заключение контрактов по го-
соборонзаказу в октябре закончи-
лось, зато в этом же месяце в стра-
не начались зерновые интервен-
ции, которые, как рассчитывает 
Медведев, сдержат рост цен на 
зерно.

С 23 октября из интервенцион-
ного фонда реализовано 313 ты-
сяч тонн пшеницы. «Цены на тор-
гах составили примерно на 10—12 
процентов ниже, чем текущие 
цены в соответствующих регио-

нах, — сообщил вице-премьер Ар-
кадий Дворкович. — Это замедлило 
рост цен на хлеб и на корма. Это 
самое главное, чего мы добились». 
Интервенции будут продолжаться 
до конца года. За это время на ры-
нок может быть продано еще 1,2 
миллиона тонн, а в фонде останет-
ся более 3 миллионов, которые пе-
рейдут на следующий год.

Правительство рассчитывает, 
что в ближайшие 2—3 недели рост 
цен остановится и в европейской 
части страны, где интервенции не 
начинались и, заявил Дворкович, 
пока не планируются. «Пока спе-
циалисты считают, что распро-
странять географию на европейс-
кую часть не нужно, поскольку 
может сложиться сложная ситуа-
ция весной следующего года», — 
отметил он. Угроза связана с от-
сутствием прогноза на урожай 
озимых, который ожидается в те-
чение нескольких недель. После 
него будет принято решение об 
интервенциях в центральной час-
ти страны.

Медведев же сообщил, что под-
писал концепцию ФЦП устойчиво-
го развития сельских территорий 
на период с 2014 по 2017 год и на 
период до 2020 года. Она, напом-
нил премьер, направлена на созда-
ние нормальных условий жизни на 
селе. Из федерального бюджета на 
эти цели предусмотрено 90 милли-

ардов рублей. «Но без механизма 
софинансирования этих задач в 
российской деревне не решить», — 
подчеркнул Медведев.

Еще одной темой совещания 
стали проблемы сиротства. В стра-
не, казалось бы, сокращается чис-
ло детей-сирот, но, заявила вице-
премьер Ольга Голодец, появилась 
тенденция возврата детей в де-
тские дома. «Только в прошлом 
году число возвратов на уровне 
4600 детей. Это огромная цифра и 
огромная травма для ребенка — ре-
бенок фактически второй раз ста-
новится сиротой», — отметила она. 
Поэтому с 1 сентября принята про-
грамма «Школа приемных родите-
лей», в рамках которой проводит-
ся работа с семьями, готовыми 
взять в семью приемного ребенка.

— В отношении возвратов это 
очень тонкая тема. Могут быть 
очень разные ситуации, но вы пра-
вы, нужно семьи готовить, чтобы 
они понимали меру ответствен-
ности и те проблемы, которые мо-
гут возникнуть в случае усынов-
ления, удочерения или помеще-
ния ребенка в приемную семью, — 
согласился премьер.

К 2015 году, указал Медведев, 
на всей территории страны нуж-
ны организации, занимающиеся 
подготовкой и сопровождением 
приемных семей. Сейчас они есть 
далеко не во всех регионах.

Акцент

 Из-за кадровых перестановок 
в военном ведомстве текущая 
работа по обеспечению обо-
роноспособности страны пос-
традать не должна

Акцент

 Менее 30 процентов российс-
ких работников заняты сегод-
ня в отраслях с привлекатель-
ной оплатой труда

Итоговое заседание 
АТПФ пройдет 
в январе 
во Владивостоке

ЗАСТОЙ
10 НОЯБРЯ 1982 г. умер Генеральный секретарь, Предсе-
датель Президиума, председатель Совета обороны, мар-
шал, четырежды Герой и еще Герой соцтруда, лауреат Ле-
нинской и международной Ленинской, кавалер ордена 
«Победа», наградивший себя также почетным золотым 
оружием и золотой же медалью Маркса от Академии наук.

Он был достойным Лидером: на 14 членов Политбюро 
старейшин приходилось 30 золотых звезд Героев СССР и 
соцтруда, средний возраст — 70 лет.К застою они пришли 
просто потому, что пища лучше усваивается в спокой-
ном состоянии. Номенклатура истово стремилась к тор-
жеству коммунизма = перевариванию властной ренты. 
Они хотели этого аж с 1920-х годов, когда кочевники Ре-
волюции слезли с коней. «За что боролись?!». 

Но во главе Партии и страны оказался «повар острых 
блюд» — и злых 25 лет кормил номенклатуру шашлыком 
из самой номенклатуры приготовленным. Когда же Ка-
щей все же оказался смертным, начальство «со стоном 
блаженства» расстегнуло верхние пуговицы и... 

И настал Коммунистический Рай. Время застыло, оче-
редной виток Земли вокруг Солнца отмечали только ор-
дена к юбилею и парады 7 ноября, когда мумии в боярс-
ких шапках стояли на трибунах мавзолея Мумии, а мимо 
них, имитируя движение, катились ракеты и шли ВДВ. 
Еще ход времени, увы, отмечали некрологи — но или до 
самой смерти, или лет до 80, люди сидели в креслах как 
надгробные памятники. В среднем министр занимал  
пост 20—25 лет, первый секретарь обкома — лет 15. За-
стой социальной крови во властном тазу, администра-

тивный простатит, 
склероз и тромбоз 
сосудов головного 
мозга Системы.

Геронтократ поч-
ти не имел собствен-
ности (по нынешним 
временам), зато 
имел кусок власти. 
По определению 
Маркса частной 

(точнее — корпоративно-частной) собственностью бю-
рократии было Государство. Эта цепь «скованных за 
ножки кресел» и была Советской властью.

 Многие предлагали рецепт мягкого выхода из ловуш-
ки оцепеневшей Системы. Отмените наиболее нелепые, 
«трущие шею народа» ограничения. Дайте свободный 
выезд из «советского лагеря» в открытый мир. Отмените 
дебил-цензуру. Разрешите частную торговлю и сферу об-
служивания. Позвольте брать землю хотя бы в аренду — и 
вместо «продовольственной программы» появится еда. 
Люди начнут жить не как «совки», а как «белые люди». И 
пусть останется  госсобственность на основные средства 
производства. И на честных (получестных) выборах 
КПСС все равно победит. Ну, в общем, что-то среднее 
между нэпом и современной «китайской моделью». 

Вполне возможно, что в 1960-е, когда экономика была 
на подъеме, только-только открыли Большую нефть, а сло-
во «социализм» для большинства интеллигенции еще 
имело полный сакральный смысл, такие реформы могли 
пройти вполне успешно. Может быть, в 1960-е еще можно 
было построить открытую, саморазвивающуюся (а зна-
чит — все время меняющуюся) Систему с сердцевиной в 
виде «открытой КПСС». Но этот выбор был сознательно 
отброшен, когда придушили «чешскую весну» 68-го года. 
Выбрали другое: окостеневшую Систему, отрицающую 
развитие как «бунт», Вертикаль, обреченную рано или 
поздно «рухнуть внутрь» под тяжестью собственной лжи-
ржавчины. Что и вышло в 1980-е: проблемы накопились, 
золотой запас доверия к власти был растрачен, а реформы 
обернулись развалом Системы и страны.Почему был сде-
лан такой выбор? Почему сознание оборонялось от вре-
мени ?Потому что боялись появления конкуренции. Боя-
лись, что корпоративно-личная власть перестанет быть 
абсолютной. Решили задернуть шторы и объявлять следу-
ющие остановки… А поезд бесшумно катился к обрыву. 
Эта История — с продолжением. Как известно, и сегодня 
часто говорят «застой». Насколько аналогия тут адекват-
на?  Самые вопиющие черты «того застоя» — устранены. 
Открытая страна, открытая экономика. Да, экономика 
сырьевая — но это переворотами и выборами не изме-
нишь. Финансовые 
показатели и темпы 
роста ВВП лучше, 
чем в большинстве 
стран ЕС. Уровень 
потребления, сервис 
и т.д. как никогда в 
истории приблизи-
лись к тому, что на 
Западе. Здравоохра-
нение и образование 
сильно отстают от за-
падных, это правда. 
Но живущие на Запа-
де люди говорят, что 
идет сближение, только не мы — к ним, а они все ближе к 
нам… «Социальные лифты стоят»? Смотря с чем срав-
нить. Если с началом 1990-х, когда с земли поднимались 
миллиарды (а на земле оставались трупы), то — да. Когда 
общество стабилизировалось, такие карьеры невозмож-
ны. Но до средних этажей лифты все-таки скрипя едут. На 
Западе, где безработица среди молодежи в разы выше на-
шей, даже такая карьера труднее. Вообще, пока что кризис 
по нам ударил меньше, чем по Западу. 

 Вместе с тем есть острое ощущение недовольства, в 
«креативной» среде — стон и крик великий: «Россия гиб-
нет, гниет, погружается на дно! Необходимо «что-то» де-
лать!». Правда «что» — никто не знает… Так же их идейные 
пращуры стонали в 1900—1917 годах, когда Россия разви-
валась как никогда: «гибнем, гнием, невыносимо». Креа-
тивно спутали болезнь быстрого роста с распадом… И ког-
да, во многом их усилиями, не «режим», а цивилизация 
погибла в 17-м году, «мозг нации» увидел в этом лишь под-
тверждение своей правоты! Маниакально-депрессивный 
цикл «застой — разрыв — застой» типичен для русской Ис-
тории. Но есть ли сейчас «застой»? Или это — самовнуше-
ние группы всегда недовольных своей жизнью недоинтел-
лектуалов? Нет. Они страшно преувеличивают, но симп-
томы застоя — реально есть. Лживая имитация «полити-
ки». Высокая административная рента и прямая корруп-
ция. Властесобственническая элита замыкается в себе, от-
резаясь от среднего класса. Пока это вполне преодолимо. 
Расширение политпространства и понижение уровня лжи 
не обвалит Систему, а понизит напряжение. Публичная 
конкуренция в рамках элиты и регулярная сменяемость 
лидера, мирно решает «проблему развития» и делает 
власть равновесной. Но если ничего не менять, занять 
«глухую оборону от времени», то можно получить «нож-
ницы» между костенеющей Системой и живым социумом.

Геронтократ почти 
не имел собствен-
ности, зато имел 
кусок власти 

Если занять «глухую 
оборону от време-
ни», то можно полу-
чить «ножницы» 
между Системой 
и живым социумом

Все колонки автора
www.rg.ru
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Дмитрий Медведев провел переговоры с премьер-министром Казахстана Сериком Ахметовым. Глава российского правительства пообещал коллеге всестороннюю поддержку от 
себя и от всей России. «И не только по человеческим соображениям, но и по вполне прагматичным, — подчеркнул Медведев. — Мы заинтересованы в том, чтобы у вас в этой 
должности все получалось. Если у вас все будет получаться, то все будет получаться в экономике Казахстана, социальной сфере, и, соответственно, наше партнерство будет тес-
нее и прочнее».

Правительство Дмитрий Медведев провел совещание с вице-премьерами

Держим оборонку
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КОШЕЛЕК Москва уступила 
регионам лидерство 
по росту цен на жилье

Затратный 
метр

СВЯЗЬ Под пристальное внимание экспертов попала одна из страничек 
интернет-энциклопедии «Луркоморье»

Сеть неведомых дорожек 

Елена Мишина

ЖИЛЬЕ в России растет в цене, несмотря на то что деше-
веют стройматериалы. Больше всего за месяц прибавили 
в стоимости квартиры в домах массовых серий в Нижнем 
Новгороде — на 2 процента.

В целом по стране жилье в октябре подорожало на 
0,63 процента, а за 10 месяцев года — на 7,25 процент-
ных пункта, говорится в аналитических материалах 
минрегиона. В регионе — лидере по росту цен его стои-
мость составила 52,3 тысячи рублей за квадратный 
метр, за год квартиры стали дороже на 11,2 процента. А 
самый дешевый город из 40, входящих в рейтинг минис-
терства, — Курск. Там квадрат типовой жилплощади 

обойдется в 34 тыся-
чи рублей. Ведомс-
тво учитывало цены 
на квартиры в домах 
массовых серий на 
вторичном рынке и 
в новостройках. 

Что касается 
стройматериалов, то 
сезон «большой 
стройки» уже завер-
шился, отсюда и спад 
цен на 1,3 процента в 
октябре. Но на стои-
мости квартир это не 

сказалось. «Цены на стройматериалы оказывают неболь-
шое влияние на стоимость готового жилья», — объясняет 
руководитель крупного агентства недвижимости Григо-
рий Полторак. 

На удивление, столица не испортила всероссийскую 
статистику: за октябрь жилье в Москве подорожало всего 
на 0,2 процента, подсчитали в минрегионе. Это связано с 
методикой подсчетов: в Москве почти не строится ком-
мерческого жилья в домах массовых серий — в отличие от 
области, в которой в последние годы царит строительный 
бум. Причиной тому и курс столичных властей на ограни-
чение объемов ввода недвижимости, и кризис. Вот и полу-
чается, что с начала года жилье в столице подорожало на 
5,4 процента до 151,4 тысячи рублей за квадратный метр.

Но в целом, по данным аналитического центра «Инди-
каторы рынка недвижимости», по итогам октября цены на 
жилье в Москве и Подмосковье остаются в хорошем плюсе. 
За октябрь столичные квартиры подорожали на 2,3 про-
цента за квадратный метр до 5156 долларов (что, кстати, 
сопоставимо с цифрами минрегиона). Быстрее дорожают 
квартиры в домах экономкласса и однушки, а элитное и 
многокомнатное жилье традиционно находится в аутсай-
дерах роста.

Совсем другая картина — по ту сторону МКАДа. 
За месяц в подмосковном регионе квартиры подорожа-

ли на 1,7 процента, с начала года — на 9 процентов. Сред-
нюю стоимость метра минрегион определяет в 75,4 тыся-
чи рублей. «Спрос смещается в Подмосковье: цены ниже, 
предложений больше, время на дорогу сопоставимое», — 
говорит Полторак.

В Санкт-Петербурге, по данным ведомства, в октябре 
цены на массовое жилье не менялись, а стоимость квадрат-
ного метра составила 79,4 тысячи рублей. Весь рост цен 
ушел в регионы. Помимо Нижнего Новгорода, в рекорд-
смены с начала 2012 года вырвались Оренбург (10,4 про-
цента) и Казань (10,8 процента). В октябре — Новокузнецк 
(1,6 процента), Тюмень и Ульяновск (по 1,5 процента).

Татьяна Шадрина 

В 
России предлагается конт-
ролировать доступ детей к 
интернет-играм. А возмож-

ность играть в «стрелялки» для 
детей должна быть персональ-
ной. 

Вице-спикер Госдумы Сергей 
Железняк обратился в правоох-
ранительные органы и Роском-
надзор с требованием обязать 
интернет-ресурсы, которые со-
держат компьютерные игры для 
взрослых, исполнить требова-
ния действующего законода-
тельства по ограничению к ним 
доступа детей и подростков.

Необходим тщательный ана-
лиз правоприменения, считает 
Железняк. Нужно не просто мо-
ниторить ситуацию с доступом 
к таким играм несовершенно-
летних, но в случае, если вла-
дельцы ресурса не соблюдают 
закон о защите детей от вредной 

информации, добиваться испол-
нения закона и блокировать до-
ступ к злостным нарушителям. 
Ресурсы, содержащие взрослый 
контент, должны предусматри-
вать верификацию личных дан-
ных пользователей, позволяю-
щую подтвердить их возраст. 
Есть разные варианты верифи-
кации, по которым можно опре-
делить возраст того, кто хочет 
поиграть. Одна из самых рас-
пространенных — авторизация 

по данным кредитной карты или 
платежного аккаунта. Есть ва-
риант идентификации игрока по 
его данным на других ресурсах, 
где выложены его фото, перепис-
ка, существуют и другие спосо-
бы авторизации, пояснил Же-
лезняк.  Контролем доступа 
должны заниматься сами интер-
нет-ресурсы. А регулятор дол-
жен мониторить и контролиро-
вать исполнение сайтами требо-
ваний законодательства. 

Но кроме запрещенной зако-
ном информации, есть и ком-
пьютерные игры. Их  по Закону  
«Об информации, информаци-
онных технологиях и о защите 
информации» нужно маркиро-
вать. В ряде компьютерных ма-
газинов детям уже не продают 
игры, которые предназначены 
только для взрослой аудитории. 
Ведь различные «стрелялки» 
могут вызывать неадекватную 
реакцию у детей. 

Тем временем,  Роскомнад-
зор продолжает фильтровать 
противоправный контент в 
Сети. За десять дней работы ре-
сурса zapret-info@gov.ru из 
почти девяти тысяч заявок 
только 34 процента были пере-
даны для экспертизы, осталь-
ные просто не прошли первич-
н ы й  а н а л и з  с п е ц и а л и сто в . 
«Причиной отказа в основном 
стало несоответствие содержа-
ния обозначенной в заявке ин-

формации критериям подлежа-
щего запрету по закону контен-
та, а также неполные или недос-
товерные ссылки», — отметили 
в Роскомнадзоре. 

Под пристальное внимание 
экспертов госнаркоконтроля 
попала в том числе и одна из 
страничек интернет-энцикло-
педии «Луркоморье». Еще на 
прошлой неделе было принято 
решение о необходимости за-
блокировать к ней доступ. И к 
администрации ресурса обра-
тились с просьбой убрать за-
метку, где содержится пропа-
ганда наркопотребления, что 
запрещено законом. Однако, по 
словам источника, знакомого с 
ситуацией, информация так и 
не была снята за два дня. Поэто-
му у Роскомнадзора были все 
основания включить эту стра-
ничку в Единый реестр вредо-
носных сайтов, чтобы операто-
ры связи блокировали доступ к 
ней своих абонентов. Те, у кого 
есть необходимое оборудова-
ние, могут при этом включить 
тонкую фильтрацию контента 
этого ресурса. И получается,  
что они могут, как и прежде, за-
ходить на ресурс юмористичес-
кой интернет-энциклопедии. А 
абоненты операторов, которые 
заблокировали запрещенную 
информацию по IP-адресу, не 
смогут зайти на ресурс. 

При этом, как уточняют в 
Роскомнадзоре, всего сейчас в 
Едином реестре более 180 запи-
сей. В то же время только 10 ин-
тернет-ресурсов, где есть запре-
щенная информация, попали в 
список сайтов, в отношении ко-
торых операторы связи обязаны 
включать фильтрацию. Вся ос-
тальная информация, попавшая 
в реестр, была удалена либо вла-
дельцами сайтов, либо провай-
дерами. 

Вчера вечером, когда верс-
тался номер, редакторы забло-
кированного сайта «Луркомо-
рье» решили убрать спорный 
материал со своего ресурса, со-
общается в микроблоге интер-
нет-энциклопедии в Twitter. 

Финансы Новым лицом банкнот станет греческая богиня  

Европа в водяном 
знаке

Дмитрий Косарев,
«Российская газета», Брюссель

В
первые в своей истории 
банкноты единой евро-
пейской валюты в це-
лях повышения степе-
ни защиты от подделок 

изменят свой рисунок. Об этом 
накануне сообщил председатель 
Европейского центрального бан-
ка (ЕЦБ) Марио Драги.

Уже в мае следующего года у 
европейцев будут новые бумаж-
ные евро. От прежних банкнот, 

внешний вид которых оставался 
неизменным с момента их ввода в 
обращение в 2002 году, обновлен-
ные евро будут отличаться ины-
ми водяными знаками, боковой 
голограммой, а также цветом 
цифр, обозначающих достоинс-
тво купюры — он будет меняться в 
зависимости от наклона. 

Главное новшество — в водя-
ном знаке и на боковой голограм-
ме купюр появится портрет пред-
ставительницы греческой мифо-
логии богини Европы. До нынеш-
него дня в качестве узора водяно-

го знака на европейской валюте 
используются лишь изображения 
дверей и окон, выполненных в 
различных архитектурных сти-
лях, символизирующие откры-
тость Европейского союза. Со-
гласно задумке ЕЦБ, портрет Ев-
ропы позволит повысить защиту 
от подделок, а также увеличит уз-
наваемость денежных купюр, так 
как люди легче запоминают изоб-
ражения человеческих лиц, неже-
ли какие-либо архитектурные со-
оружения. И, по мнению Марио 
Драги, финикийская принцесса 

Европа как нельзя лучше подхо-
дит на роль нового лица еврова-
люты. Изображение Европы ско-
пируют с древней вазы, выстав-
ленной в парижском Лувре.  

Вместе с тем окончательный 
дизайн обновленных евро будет 
утвержден лишь в марте следую-
щего года, а уже с мая они будут 
вводиться в обращение. Сначала 
изменения коснутся лишь банк-
нот достоинством в пять евро. 
Обновление более дорогих де-
нзнаков произойдет позже, хотя 
конкретных сроков пока не на-

зывалось. По заверениям ЕЦБ, 
никаких ограничений на хожде-
ние старых евробанкнот не пре-
дусмотрено — они будут также 
свободно приниматься к оплате 
на территории всей еврозоны. 
Стоит также отметить, что изоб-
ражение греческой богини уже 
присутствует на европейских 
дензнаках. Сцена похищения Ев-
ропы  Зевсом отчеканена на гре-
ческой монете достоинством в 
два евро.

Финикийская принцесса Европа 
станет лицом евровалюты.

Акцент

 Надо обязать ресурсы, 
которые содержат онлайн-
игры для взрослых, ограни-
чить к ним доступ детей 

Цены на жилье 
в России продолжа-
ют расти, хотя 
стройматериалы 
дешевеют в соот-
ветствии с сезоном

За динамикой цен на недвижимость следите на сайте
www.rg.ru/sujet/1232

Интернет-пользователи 
за неделю обнаружили 
199 вредоносных сайтов — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/693759

E
P

A

E
P

A

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 В
А

Р
А

В
А

ТЕНДЕНЦИЯ К 2025 году
нам нужно 15 миллионов 
мигрантов

Кому работать?

Марина Грицюк

РОССИЯ недонаселена примерно на 50—70 миллионов 
человек, и это мешает ее полноценному экономическо-
му развитию, считает депутат Госдумы Гаджимет Сафа-
ралиев. У экспертов оценки скромнее, но в том, что вос-
полнять недостаток россиян придется мигрантам, сом-
нений нет уже ни у кого. 

Вчера в Москве прошла пресс-конференция, посвя-
щенная Международному дню толерантности, который 
будет отмечаться 16 ноября. Но наиболее горячо обсуж-
дались проблемы трудовой миграции. 

Как напомнила руководитель лаборатории миграции 
населения Института народнохозяйственного прогнози-
рования РАН Жанна Зайончковская, число трудоспособ-
ных россиян сокращается ежегодно на миллион, и эта тен-
денция сохранится до 2025 года. Потом, примерно до 2035 
года, темпы сокращений снизятся. И если на место людей, 
вышедших на пенсию, не приедут мигранты, а их нужно в 
2025 году примерно 15 миллионов (среди приезжающих 
людей трудоспособного возраста примерно 80 процен-
тов), жизнь в России ухудшится. Властям придется сущест-
венно повышать налоги, например, чтобы иметь возмож-
ность платить пенсии тем, кто их заслужил. 

Эксперт также обратила внимание на то, что в Москве 
уже сегодня много мигрантов, как внешних, так и внут-
ренних, работают во всех сферах экономики — от транс-
порта до медицины. «И люди сюда стремятся не потому, 
что тут медом помазано, а реальность такова, что в Мос-
кве самая низкая рождаемость в стране и стремительно 
стареющее население, вместе с тем тут планируется со-
здавать международный финансовый центр. И если этот 
город не будет развиваться и не будет притока кадров, не 
будет развития и у страны в целом», — сказала она. 

По словам завкафедрой управления миграционными 
процессами Института госуправления и права Юрия Ро-
щина, мигранты создают 6—8 процентов ВВП. И нет ни 
одной развитой страны в мире, которая бы шла вперед, 
не привлекая рабочую силу из-за рубежа. 

ТАМОЖНЯ

Сбить цены
на импорт
помогут
электронные
декларации 

ГРУЗ БЕЗ 
ДОВЕСКА

Тарас Фомченков

ДО 50 процентов товаров, про-
ходящих через границы стран — 
членов Таможенного союза, мог-
ли бы приниматься не инспекто-
рами, а компьютером. А в элект-
ронный вид надо переводить не 
только таможенные декларации, 
но и другие документы, считает  
министр по таможенному со-
трудничеству Евразийской эко-
номической комиссии Владимир 
Гошин. 

Это ускорит прохождение гру-
зов, снизит расходы бизнеса, поз-
волит сбить цены на товары. Если 
грузовой автомобиль простоял 
на таможне 5—6 дней, расходы на 
его транспортировку увеличива-
ются на 20—25 процентов, под-
считал замминистра транспорта 
Сергей Аристов. «В итоге серьез-
но увеличивается стоимость про-
дукции на прилавке, что отрица-
тельно сказывается на кошельках 
потребителей», — заметил он. Как 
показал организованный Сове-
том Федерации пресс-тур  по 
Смоленской области, а также в 
Минск и Брест, электронное де-
кларирование товаров востребо-
вано бизнесом. 

На Стабнинском таможенном 
посту в Смоленской области на 
долю электронного деклариро-
вания уже сейчас приходится 
около 95 процентов всех подан-
ных грузовых деклараций, рас-
сказал начальник поста Олег 
Бондарев. Таможенная деклара-
ция проверяется в среднем око-
ло двух с половиной часов, а гру-
зовой автомобиль в целом про-
водит на посту не более 14 часов, 
говорит он. В месяц таможенни-
ки обслуживают до 5000 машин.  

При этом электронная декла-
рация не увеличивает опас-
ность попадания на территорию 

стран — членов Таможенного со-
юза опасных грузов, считает 
Бондарев. Фактический конт-
роль, говорит он, проходит око-
ло 5—7 процентов товара, и это-
го вполне достаточно. «Ряд гру-
зов, входящих на внешнюю гра-
ницу Таможенного союза, отме-
чаются белорусскими таможен-
никами как внушающие подоз-
рения, мы их оперативно прове-
ряем. В месяц выявляется по-
рядка 10—20 товарных партий, 
где отмечается нарушенная упа-
ковка, есть подозрения о вскры-
тии», — объясняет Бондарев. 
Правда, по всей Смоленской об-
ласти ситуация не настолько хо-
роша. Аристов привел статисти-
ку, по которой на контрольно-
транспортных пунктах Смолен-
ской области в 2012 году выяв-
лено более 57 тысяч нарушений. 
«То есть практически каждое 
третье транспортное средство 
было с теми или иными замеча-
ниями, среди которых», — уточ-
нил он. 

Между тем Россия, Беларусь и 
Казахстан договорились о необ-
ходимости создания единого 
межгосударственного информа-
ционного портала таможенных 
служб, который ускорит оформ-
ление грузов на внешней грани-
це Таможенного союза. Сейчас 
нередко возникают ситуации, 
когда водитель, видя очередь на 
одном из пропускных пунктов, 
может выбрать другой пункт. Но 
для этого необходимо потратить 
дополнительное время на пере-
сылку документов на груз. Еди-
ный портал поможет избежать 
этой ситуации и сэкономить 
время. В итоге и себестоимость 
груза для конечного потребите-
ля не вырастет. По словам гос-
секретаря Союзного государс-
тва Григория Рапоты, средства 
на реализацию этого проекта 
может выделить Европейский 
банк реконструкции и развития. 

Каждый отмечается почти 
стопроцентный рост объема то-
варов, которые перемещаются 
через его внешнюю границу Та-
моженного союза. Управлять та-
ким грузопотоком становится 
все сложнее. Но не все  упирает-
ся в таможенников. «Есть такие 
вопросы, которые должны быть 
решены транспортниками госу-
дарств — членов Таможенного со-
юза, представителями бизнеса», 
— подчеркнул Сергей Аристов. 

Если машина про-
стояла на таможне 
5—6 дней, расходы 
на доставку груза 
увеличиваются на 
20—25 процентов 
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ЗАКОНОПРОЕКТ 

Таксопаркам 
пропишут 
открыть 
медкабинеты

ТЕСТ НА ДРАЙВ
Елена Мишина

ТРАНСПОРТНЫМ компаниям 
и производствам, где работники 
перед выходом на смену обяза-
тельно проходят медосмотр, 
придется закупать тесты на ал-
коголь и наркотики большими 
партиями. Но проводить иссле-
дование, возможно, будет неко-
му — новые правила предрейсо-
вых осмотров отсекают от дела 
большинство медработников.

«Если эти правила примут се-
годня, то завтра 80 процентов 
водителей выйдут на линию с ли-
повыми печатями!» — предуп-
реждает врач Павел, работаю-
щий в клинике, которая занима-
ется предрейсовыми осмотрами 
водителей. Узнав об инициативе 
минздрава от корреспондента 
«РГ», он тут же прочитал проект 
приказа «Об утверждении по-
рядка проведения предсменных 
(предрейсовых) и послесменных 
(послерейсовых) медицинских 
осмотров», размещенный на 
сайте ведомства.

Документ предполагает, что 
проводить профосмотр может 
только «врач-терапевт (врач об-
щей практики, фельдшер), про-
шедший повышение квалифика-
ции по специальности «профпа-
тология». Проблема в том, что 
сейчас пред- и послерейсовые 
осмотры в основном осущест-
вляют специалисты со средним 
медицинским образованием. 
Для этого им достаточно пройти 
36-часовой курс подготовки пер-
сонала. Если новый порядок 
вступит в силу, то этим зани-
маться будет просто некому.

Проект приказа готовит и 
другие трудности владельцам ав-
тохозяйств и прочего подвижно-
го состава. Работодатель обязан 
обеспечить не только специаль-
ное помещение, но и в обязатель-
ном порядке раскошелиться на 
экспресс-тесты для установле-
ния факта употребления алкого-
ля и других психоактивных, в 
том числе наркотических, ве-
ществ. Сейчас алкотесты приме-
няются на усмотрение медицин-
ского работника, рассказывает 
председатель межрегионального 
профсоюза «Таксист» Ярослав 
Щербинин. Ежедневные нарко-
тические тесты он обязательны-
ми не считает, так как «наркотик 
может содержаться в организме 
несколько дней». Но в принципе 
согласен на эту меру, если будет 
снят другой барьер для легально-
го медосмотра. «Если отменят 
обязательное лицензирование 
помещений для медосмотра, все 
упростится, в регионах сейчас 
большие проблемы с местами, 
где можно получить справку», — 
жалуется он.

90 процентов таксопарков в 
России не имеют своих машин, а 
работают с частными предпри-
нимателями на личных автомо-
билях, признает Олег Амосов, 
сопредседатель профсоюза так-
систов. Сейчас приезжать в парк 
на другой конец города, чтобы 
получить справки, не обязатель-
но. Можно заключить договор на 
обслуживание рядом с домом. 
«Но медицинские центры не сов-
падают по месту расположения с 
техническими, то есть человек с 
утра перед работой должен съез-
дить по пробкам в два места, ко-
торые могут быть отдалены друг 
от друга на два-три микрорайо-
на», — подчеркивает Амосов. 

Если все будет в одном месте, 
то это, конечно, удобнее для во-
дителя. А работодателю, понят-
но, новые траты. Тесты на нарко-
тики, например, обходятся в 50—
200 рублей за штуку в зависи-
мости от типа и количества ви-
дов выявляемой «дури». И их 
надо иметь столько, чтобы каж-
дый день проверять каждого во-
дителя. Впрочем, с точки зрения 
пассажира, эту «обязаловку» 
можно только приветствовать.

Контурная карта
Кроме того, предостав-
ляем им возможность 
пользоваться сервиса-

ми нашей информационной сис-
темы для приема заявлений и вы-
дачи УЭК. В противном случае 
только на одну эту программу 
каждому региону пришлось бы 
потратить по несколько милли-
онов рублей. 

Вообще, выпуск УЭК — доволь-
но дорогой проект. Для субъек-
тов, которые не могут справить-
ся с ним в одиночку, мы готовы 
выступить в качестве стратеги-
ческого инвестора. И сейчас уже 
это делаем. Хотя сама по себе кар-
та, даже выпущенная в большом 
количестве, никому не нужна, 
если по ней нельзя получить ре-
альных услуг. Так что мы свою за-
дачу видим в том, чтобы помочь 
регионам начать не просто вы-
пуск карт, а реальное оказание 
услуг по ним.

Каких конкретно услуг?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Всех тех, которые 
жители страны сейчас получают 
в государственных и муници-
пальных ведомствах. С помощью 
карты можно платить налоги и 
штрафы, получать загранпас-
порт и другие документы. Самое 
простое — с первого января мож-
но будет зарегистрироваться в 
личном кабинете на региональ-
ном портале госуслуг. Сейчас для 
этого приходится заполнять ан-
кету с персональными данными, 
ждать, когда по почте пришлют 
логин и пароль… С УЭК все про-
ще. Поскольку в ней уже «заши-
та» электронная цифровая под-
пись, регистрация в личном ка-
бинете будет происходить авто-
матически. 

Другой пример — материнс-
кий капитал. С помощью УЭК его 
можно будет получить без еди-
ного посещения органов соцза-
щиты. Человек, используя уни-
версальную карту, заходит на 
портал региональных госуслуг, 
заполняет нужные формы, заве-
ряет их квалифицированной 
электронной подписью, которая 
также записана на УЭК, и полу-
чает деньги на свой счет в банке. 
В Волгоградской области мате-
ринский капитал таким спосо-
бом уже выдают.

С первого апреля 2013 года 
карту можно будет использовать 
и вместо билета для проезда в 
транспорте. Правда, первое время 
только на пробных маршрутах. 

В Москве?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Нет, они появятся во 
всех регионах. Схема покупки 
билетов с помощью УЭК предель-
но проста. Вставляете карту в 
банковский терминал. Через бан-
ковское приложение со счета 
списывается сумма, соответству-
ющая количеству нужных вам 
поездок. Информация о куплен-
ных «билетах» записывается  на 
транспортное приложение кар-
ты. Операция занимает считан-
ные секунды. В транспорте карту 
просто нужно будет приложить к 
валидатору — считывающему ус-
тройству. Это удобно и выгодно. 
Во-первых, появится возмож-
ность для снижения стоимости 
проезда. Около 15 процентов в 
цене бумажного билета занима-

ют расходы на его печать и ути-
лизацию. С УЭК необходимость в 
этих тратах отпадает. Так что на 
один-два рубля проезд можно бу-
дет сделать дешевле.

Во-вторых, есть реальный 
шанс наладить нормальный учет 
пассажиров-льготников. За них 
транспортникам платит госу-
дарство. Но деньги перечисляют-
ся из расчета примерного коли-
чества пассажиров — точных 
цифр никто не знает. В этом слу-
чае расходование бюджетных де-
нег вряд ли можно считать эф-

фективным. УЭК решает эту про-
блему, ведь система сможет пере-
считать, сколько поездок совер-
шил каждый льготник. Очень 
важно, что данные по таким пас-
сажирам в администрации будут 
передавать не сами транспорт-
ные компании, а оператор этой 
системы. То есть третья доверен-
ная незаинтересованная сторо-
на. Это позволит полностью ис-
ключить любые злоупотребле-
ния. В целом, мы предлагаем ре-
гионам создать, так называемый, 
единый центр процессинга и бил-
линга. В нем будут учтены все не-
финансовые транзакции (ЖКХ, 
транспорт, медицина, платные 
парковки). Кроме того, он будет 
давать независимую информа-
цию администрации субъекта об 
объемах средств, которые требу-
ются на обслуживание льготных 
категорий граждан.

Сколько сейчас желающих полу-
чить карту?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Заявления написа-
ли около восьми тысяч человек. 
Примерно пять тысяч карт уже 
выдано.

Кто эти люди, которые их полу-
чают?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: В основном сотруд-
ники администраций и банковс-
кие работники. Это правильно. 
Обкатку карты нужно начинать с 

людей, которые отдают себе от-
чет в том, что на первом этапе в 
работе могут возникать какие-то 
сбои. Хотя, надо отметить, что 
УЭК разрабатывали таким обра-
зом, чтобы ее можно было ис-
пользовать, даже если возникнут 
какие-то проблемы со считыва-
нием информации. На саму кар-
ту, к примеру, нанесены фами-
лия, имя, отчество владельца, 
дата его рождения, номер свиде-
тельства пенсионного страхова-
ния. В случае чего «пластик» до-
статочно будет просто показать. 

Кстати, я свою карту тоже уже 
получил. Недавно расплатился 
ею в магазине. Посмотрели на 
меня с недоверием, но в полицию 
не забрали и оплату приняли.

Многие ничего не знают об этой 
карте, поэтому, наверное, так и 
смотрят. Как собираетесь ре-
шать эту проблему?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Будут информаци-
онные и обучающие кампании — 
за это отвечают регионы. Боль-
шинство людей уже умеют рас-
плачиваться пластиковой кар-
той — такие разъяснения вряд ли 
потребуются. А вот как через бан-
ковский терминал узнать свою 
задолженность, к примеру, перед 
налоговыми органами и за услу-
ги ЖКХ, а также по штрафам 
ГИБДД, и тут же ее оплатить, или 
записать на УЭК электронный 
полис ОСАГО, номер водитель-
ских прав, — этому действитель-
но придется учить.

Электронное взаимодействие 
между госведомствами так нор-
мально и не заработало. Это не 
помешает работе УЭК?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Для меня это лич-
ный больной вопрос. Работая в 
правительстве, я как раз запус-
кал систему  электронного взаи-
модействия на федеральном 
уровне. Она заработала с 1 ок-
тября 2011 года. Регионы долж-

ны были ее запустить чуть поз-
же — 1 июля 2012 года. Но этого 
так и не произошло. Чиновники 
разных ведомств продолжают 
гонять людей по кабинетам, за-
ставляют собирать бумажные 
справки. В нашей стране одних 
только федеральных ведомств, 
которые занимаются граждана-
ми,  полтора десятка. И везде лю-
дям нужно предъявлять различ-
ные идентификационные  доку-
менты. Миграционная служба 
определяет личность человека 
по паспортным данным, налого-
вики — по ИНН, для ГИБДД глав-
ное — водительские права… Ну-
жен по факту работающий еди-
ный идентификатор гражданина 
в разных ведомствах. Когда он 
реально появится — непонятно. 
С УЭК в этой ситуации действи-
тельно могла возникнуть про-
блемы, если бы вовремя не было 
предусмотрено решение. УЭК 
изначально разрабатывалась та-
ким образом, чтобы служить 
«отмычкой» для всех «замков». 
И у жителей страны будет воз-
можность все эти разные иден-
тификаторы совместить на од-
ной карте. 

Как персональная информация 
будет попадать на карту, если 
при выдаче ее там не было?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Допустим, человек 
сдал экзамен в ГИБДД. Он встав-
ляет УЭК в любой банковский 
терминал и информация о полу-
ченных правах сразу записыва-
ется на карту. Чтобы избежать 
злоупотреблений, мы делаем за-
прос в ГИБДД, и если там под-
тверждают, что права действи-
тельно выданы, информация 
окончательно заносится на 
«пластик».

Предполагалось, что владелец 
УЭК сможет сам выбрать банк, к 
которому будет «привязана» 
карта. Сколько банков уже при-
соединилось к системе?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Гражданин действи-
тельно сможет самостоятельно 
выбрать из перечня банков, за-
ключивших договор с федераль-
ной уполномоченной организа-
цией. Банки должны соответство-
вать требованиям минэконом-
развития, минфина и Централь-
ного банка 

Пока банков только 11. Кста-
ти, еще одно заблуждение по по-
воду УЭК связано с тем, что бан-
кам она не интересна, якобы, из-
за того, что на ней не использу-
ются международные платежные 

системы. Такие, как Visa или 
MasterCard. Это неправда. Мы 
сейчас никого из банкиров и не 
стараемся к нам зазвать. Потому 
что как только универсальных 
электронных карт станет боль-
ше, банки сами поймут выгоду от 
участия в этом проекте, и тогда 
от них, уверен, не будет отбоя.

С какой платежной системой ра-
ботает УЭК?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: С отечественной 
ПРО100. Можно сделать иначе и 
привязать вдобавок одну из 
международных платежных сис-
тем. Мы ведем работу в этом на-
правлении.  Но в принципе, 
УЭК — не банковская карта с пер-
сональными данными, а наобо-
рот идентификационная карта с 
банковским приложением в ка-
честве дополнения. Она созда-
валась для того чтобы была воз-
можность собрать в одном мес-
те все документы, которые мо-
гут пригодиться человеку. Но за-
чем везти этот «багаж» с собой 
за границу? Мы ведь даже рос-
сийский паспорт туда с собой 
обычно не берем. Мое мнение: 
УЭК надо использовать на тер-
ритории России, а в другие стра-
ны брать привычные банковс-
кие карты.

Многие люди боятся, что кто-ни-
будь украдет персональную ин-
формацию, которая будет запи-
сана на УЭК. Есть основания для 
таких опасений?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Как я уже говорил, 
карта — лишь «ключ». Она помо-
гает быстрее найти нужные запи-
си. А записи где хранились, там 
храниться и будут, так что ника-
ких новых глобальных рисков не 
создается.

А что касается денег на банковс-
ком приложении?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Здесь риск такой же, 
что и при использовании обыч-
ных банковских пластиковых 
карт. Если человек потерял карту 
вместе с пин-кодом, главное, вов-
ремя это заметить. Карту можно 
будет заблокировать и перевы-
пустить. Но лучше, конечно, хра-
нить карту и пин-код отдельно 
друг от друга. 

Есть еще один распространен-
ный миф. Он о том, что государс-
тво будет следить за гражданами 
с помощью чипа, который встро-
ен в УЭК. На самом деле, некото-
рые современные мобильные ус-
тройства с этой точки зрения го-
раздо опаснее. С их помощью 
действительно  можно отследить, 
где человек был. Тем не менее мы 
ими пользуемся. А УЭК уж точно 
никаких новых рисков для граж-
дан не создает.

В других странах есть аналог 
российской УЭК? 
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Да, есть карта в Гер-
мании, США, в Китае — она ис-
пользуется, как паспорт. Платеж-
ное приложение — это наше ноу-
хау. Должны же мы в чем-то быть 
пионерами: в космос слетали, 
УЭК выпустили…

Во сколько оценивается стои-
мость проекта?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Первоначальные 
вложения, чтобы все реально 
ощутили пользу от карты, — при-
мерно 40 миллиардов рублей. 
Сам «пластик» пока стоит доро-
го — 300 рублей. При большой 
эмиссии эта сумма снизится в 
разы. На стоимость повлияет и 
развитие конкуренции среди 
производителей чипов. До конца 
ноября у нас будет, как минимум, 
два поставщика электронных 
«мозгов» для карты.

С появлением универсальной электронной карты необходимость оплачивать покупки и услуги наличными 
деньгами отпадет. И, заглянув в кассу, грабители уйдут ни с чем...

СПРАВКА «РГ»
Владельцами универсальной карты смогут стать все граждане России 
с 14 лет. Чтобы ее получить, нужно написать заявление и отнести его 
в ближайший предназначенный для этого пункт приема заявлений. 
Они перечислены на сайте федеральной уполномоченной организации 
«Универсальная электронная карта» — www.uecard.ru — в разделе 
«Гражданам». Заявление можно будет написать заранее, скачав фор-
му на сайте, или сделать это уже на месте. Одновременно предстоит 
оформить заявление на открытие банковского счета. С 2013 года сде-
лать и то, и другое можно будет прямо на сайте, но карту получать 
все равно придется лично.
Для отказа от карты тоже нужно будет написать заявление. Если вы 
уже получили карту, но передумали, ее просто аннулируют.

Акцент

 В США и Китае тоже есть 
универсальный «пластик». 
Но банковское приложение 
к карте — чисто российское 
ноу-хау

Автокомпания 
должна обеспечить 
не только специаль-
ное помещение 
для медосмотра 
водителей, 
но и закупить 
на каждый день экс-
пресс-тесты на алко-
голь и наркотики

1

Какие медицинские 
требования предъявляются 
к водителям — 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4222

ЦИФРА

40
МИЛЛИАРДОВ 
РУБЛЕЙ —
в такую сумму оценивается стои-
мость проекта по внедрению УЭК

Поддерживаете ли вы 
идею замены паспортов 
пластиковой карточкой? 
Выскажите мнение на сайте
www.rg.ru/art/696131

А наша карта будет заменять пас-
порт?
Алексей Попов | В ближайшее время 

нет. Потому что паспорт все-таки 

должна выдавать Федеральная мигра-

ционная служба, а не федеральная 

уполномоченная организация «Уни-

версальная электронная карта». Все 

наши наработки, весь тот гигантский 

бэк-офис по обрабатываемым тран-

закциям по УЭК однозначно будет 

востребован в процессе создания 

электронного паспорта.  Кроме того, 

те карты, которые сейчас выпускают-

ся, имеют срок действия — пять лет. 

Потом они будут постепенно изы-

маться из оборота. И вот тогда можно 

будет выпускать параллельно вместо 

этих вышедших из оборота УЭК элек-

тронные паспорта. За это время мы 

как раз пройдем все «подводные кам-

ни», которые могут возникнуть в про-

цессе использования УЭК. При этом 

старый добрый бумажный паспорт 

еще долго будет основным докумен-

том. И все государственные и муници-

пальные услуги можно будет продол-

жать получать так, как люди привыкли. 

То есть, обратившись в то ведомство, 

которое их оказывает.
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ООО заключило договор 
аренды на помещение вне ос-
новного офиса. Создаваемое 
обособленное подразделение 
не будет иметь статуса фи-
лиала (представительства), 
не будет выделено на отде-
льный баланс, сведения о нем 
в уставе организации отра-
жаться также не будут. 
В какой срок необходимо по-
дать документы в налого-
вую инспекцию при откры-
тии обособленного подразде-
ления и какой комплект до-
кументов необходимо соб-
рать для его регистрации?

На сегодняшний день от-
сутствует единое для всех от-
раслей законодательства поня-
тие обособленного подразделе-
ния (далее — ОП). Так, в ГК РФ 
содержатся определения толь-
ко двух видов ОП, которые рас-
положены вне места нахожде-
ния юридического лица: фили-
ал и представительство (п.п. 1, 2 
ст. 55 ГК РФ).

Согласно абзацу третьему 
п. 3 ст. 55 ГК РФ представитель-
ства и филиалы должны быть 
указаны в учредительных доку-
ментах создавшего их юриди-
ческого лица. Относительно 
иных ОП гражданское законо-
дательство таких указаний не 
содержит и каких-либо специ-
альных требований к их созда-
нию не предъявляет.

В целях налогового законо-
дательства ОП — любое подраз-
деление организации, которое 
от нее территориально обособ-
ленно и по месту нахождения ко-
торого оборудованы стационар-
ные рабочие места. Признание 
ОП организации таковым про-
изводится независимо от того, 
отражено или не отражено его 
создание в учредительных или 
иных организационно-распоря-
дительных документах органи-
зации, и от полномочий, кото-
рыми наделяется указанное под-
разделение (п. 2 ст. 11 НК РФ).

Согласно п. 1 ст. 83 НК РФ 
организации, в состав которых 
входят ОП, расположенные на 
территории РФ, подлежат пос-
тановке на учет в налоговых ор-
ганах по месту нахождения 
каждого своего ОП (см. также 
письма Минфина России от 
27.07.2012 № 03-02-07/1-191, 
от 02.09.2011 № 03-02-07/1-
314).

Постановка на учет в нало-
говых органах российской ор-
ганизации по месту нахожде-
ния ее ОП (за исключением фи-
лиала, представительства) осу-
ществляется налоговыми орга-
нами на основании сообщений, 
представляемых (направляе-
мых) этой организацией в соот-
ветствии с п. 2 ст. 23 НК РФ (п. 4 
ст. 83 НК РФ).

Подпунктом 3 п. 2 ст. 23 НК 
РФ установлена обязанность 
организаций сообщать в нало-
говый орган по месту нахожде-
ния организации обо всех ОП, 
созданных на территории РФ 
(за исключением филиалов 
и представительств), в течение 
одного месяца со дня создания 
ОП.

Иными словами, для поста-
новки организации на учет в на-
логовом органе по месту нахож-
дения ее ОП, не являющегося 
филиалом или представительс-
твом, организация должна в те-
чение месяца с даты создания 
ОП представить соответствую-
щее сообщение в налоговый ор-
ган по месту своего нахождения 
(то есть по месту нахождения 
головной организации).

Названное сообщение офор-
мляется по форме № С-09-3-1, 
утвержденной приказом ФНС 
России от 09.07.2011 № ММВ-
7-6/362@ «Об утверждении 

форм и форматов сообщений, 
предусмотренных пунктами 2 
и 3 статьи 23 НК РФ, а также по-
рядка заполнения форм сооб-
щений и порядка представле-
ния сообщений в электронном 
виде по телекоммуникацион-
ным каналам связи».

Отметим, что при подаче 
в налоговый орган сообщения 
по форме № С-09-3-1 законо-
дательством не установлена 
обязанность организации пре-
доставлять какие-либо допол-
нительные документы, под-
тверждающие момент создания 
ОП (например, приказ гене-
рального директора о создании 
ОП, положение об ОП). Единс-
твенным исключением являет-
ся тот случай, когда названное 
сообщение подписывает пред-
ставитель организации. В этом 
случае к бланку сообщения 
нужно приложить копии доку-
ментов, подтверждающие пол-
номочия представителя (п. 10 
Приложения № 13 к приказу 
ФНС России от 09.06.2011 
№ ММВ-7-6/362@).

В то же время в соответствии 
с п. 3 Порядка постановки на 
учет, снятия с учета в налоговых 
органах российских организа-
ций по месту нахождения их 
обособленных подразделений, 
принадлежащих им недвижи-
мого имущества и (или) транс-
портных средств, физических 
лиц — граждан РФ, а также ин-
дивидуальных предпринимате-
лей, применяющих упрощен-
ную систему налогообложения 
на основе патента, утвержден-
ного приказом Минфина Рос-
сии от 05.11.2009 № 114н, к со-
общению о создании ОП могут 
прилагаться копии документов, 
подтверждающих создание это-
го ОП (положения об ОП либо 
распоряжения (приказа) о его 
создании — при наличии таких 
документов).

Следует обратить внимание 
на то, что пунктом 2 ч. 3 ст. 28 
Федерального закона от 
24.07.2009 № 212-ФЗ «О стра-
ховых взносах в Пенсионный 
фонд РФ, Фонд социального 
страхования РФ, Федеральный 
фонд обязательного медицинс-
кого страхования» (далее — За-
кон № 212-ФЗ) установлена 
обязанность организаций пись-
менно сообщать в орган конт-
роля за уплатой страховых 
взносов по месту своего нахож-
дения (то есть нахождения го-
ловной организации) о созда-
нии ОП в течение одного меся-
ца со дня создания ОП (письмо 
Минздравсоцразвития РФ от 
09.09.2010 № 2891-19).

Органами, осуществляющи-
ми контроль за уплатой страхо-
вых взносов, являются (часть 1 
ст. 3 Закона № 212-ФЗ):

— Пенсионный фонд РФ 
и его территориальные органы 
в отношении страховых взно-
сов на обязательное пенсион-
ное страхование, уплачивае-
мых в ПФР, и страховых взно-
сов на обязательное медицинс-
кое страхование, уплачиваемых 
в ФФОМС;

— Фонд социального стра-
хования РФ и его территори-
альные органы в отношении 
страховых взносов на обяза-
тельное социальное страхова-
ние на случай временной нетру-
доспособности и в связи с мате-
ринством,  уплачиваемых 
в Фонд социального страхова-
ния РФ.

Исполнение организацией 
обязанности по сообщению 
о создании ОП не ставится в за-
висимость от наличия у этого 
ОП отдельного баланса, расчет-
ного счета, а также начисления 
им выплат и иных вознагражде-
ний в пользу физических лиц 
(письмо Минздравсоцразвития 
РФ от 09.09.2010 № 2891-19).

На сегодняшний день формы 
данных сообщений еще не ут-
верждены, поэтому организация 
может уведомить органы конт-
роля в произвольной форме.

С текстами документов, 
упомянутых в ответе 

экспертов, можно 
ознакомиться в справочной 
правовой системе ГАРАНТ.

Постановка на учет 
обособленного 
подразделения

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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События и комментарии

Елена Яковлева 

С
егодня в программе 
первого — в патриар-
шем сане — визита 
Предстоятеля Рус-
ской православной 

церкви в монастыри и храмы На-
зарета, Тиверии и Магдалы и пе-
реезд в Иорданию.

В Назарете находится самая 
большая православная община 
Израиля, насчитывающая около 
18 тысяч верующих. Эта общи-
на, возглавляемая Митрополи-
том Кириаком,  —  арабская. 
Встреча с Митрополитом и мэ-
ром Назарета — условно «поли-
тическая» часть программы, 
«духовную» никому объяснять 
не надо. Назарет известен всему 
миру, как место Благовещения 
Пресвятой Богородицы. 

Церковь Благовещения пост-
роена как раз на месте, где, по 
преданию, архангел Гавриил 
явился Деве Марии, когда она на-
бирала воду из городского источ-
ника. Христианские паломники с 
седьмого века свидетельствуют о 
почитании этого места. Древняя 
церковь, возведенная над ним, 
была уничтожена, но в XVIII веке 
ее снова восстановили. 

Главная святыня церкви — ис-
точник — находится в крипте. 
Небольшое круглое отверстие, 
обложенное серебром и закры-
ваемое серебряной крышкой с 
рельефным изображением Бла-
говещения, — это устье колодца, 
у которого, по приданию, и про-
изошло первое пришествие ар-
хангела Деве Марии. Над колод-
цем  устроен каменный престол, 
а над ним в нише чудотворная 
икона русской работы. 

Монастырь Двенадцати Апос-
толов, также включенный в про-
грамму паломнического визита 

Патриарха, находится на берегу 
Галилейского озера, на месте 
третьего явления Иисуса Христа 
ученикам о своем воскресении. 
Первый храм, построенный на 
этом месте равноапостольной 
царицей Еленой в 325 году, впос-
ледствии подвергался разоре-
нию персами, арабами и кресто-

носцами. Главная святыня храма 
— чтимый образ 12 апостолов. К 
северной стене монастыря при-
мыкает реконструированная па-
ломническая гостиница Русской 
духовной миссии, так называе-
мый Дом со сводами. 

Ну и, наконец, подворье Свя-
той Марии Магдалины в Тиве-

рии, относящееся к Русской ду-
ховной миссии. Это обитель, 
стоящая на месте, где Господь 
изгнал 7 бесов из Марии Магда-
лины. Она расположена на зем-
ле, приобретенной начальником 
Русской духовной миссии Лео-
нидом Сенцовым в начале XX 
века. На этом пребывание Пат-

риарха в Израиле закончилось, 
но его паломничество продол-
жается по Святой земле. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Москве задержаны шесть 
исламских экстремистов

С ними печатный 
станок

Михаил Фалалеев

СОТРУДНИКИ Главного управ-
ления по противодействию экс-
тремизму МВД России совместно 
с ФСБ России и ГУ МВД России по 
ЦФО выявили и обезвредили 
международную религиозную 
организацию «Партия исламско-
го возрождения». Эта группиров-
ка признана террористической 
решением Верховного суда Рос-
сийской Федерации и запрещена 
на территории страны.

Лидеры этой организации, 
как сообщили в пресс-службе 
ГУПЭ МВД России, вели актив-
ную вербовочную деятельность 
на территории мечетей Москвы, 
распространяли экстремист-
скую литературу. Оперативники 
задержали в Москве 6 активных 
членов группы. 

А в конце августа в столице 
был арестован предполагаемый 
участник международной терро-
ристической организации «Ис-
ламское движение Туркестана». 
По сообщению ГУ МВД по Цент-
ральному федеральному округу, 
гражданин Таджикистана нахо-
дился в международном розыске 
с 2004 года. 

Одновременно российская 
полиция разгромила крупней-
шее производство фальшивых 
долларов. В МВД России не ис-
ключают, что фальшивомонет-
чики связаны с экстремистами и 
террористами, оказывая им фи-
нансовую поддержку. Ни для 
кого не секрет, что незаконные 
вооруженные формирования, 
действовавшие на Северном 
Кавказе, снабжались именно 
фальшивыми деньгами.

Операцию провели сотрудни-

ки Главного управления эконо-
мической безопасности и проти-
водействия коррупции МВД Рос-
сии совместно с Управлениями 
экономической безопасности ГУ 
МВД по Республике Дагестан, ГУ 
МВД по Краснодарскому краю, 
Управлением «К» ФСБ России, 
УФСБ по Республике Дагестан 
при поддержке мобильного от-
ряда МВД Дагестана.

В пресс-центре МВД России 
сообщили, что обнаружено и 
изъято печатное оборудование, 
а также заготовки и фальшивые 
купюры на сумму свыше 400 ты-
сяч долларов. 

Ликвидация группы была ре-
ализована в два этапа. В июле в 
Дагестане при сбыте партий 
фальшивых денежных средств 
на общую сумму более 3,5 мил-
лиона рублей с поличным задер-
жаны трое активных участников 
группы. Во время обысков по 
местам жительства преступни-
ков обнаружено 500 тысяч фаль-
шивых рублей, огнестрельное 
оружие и боеприпасы.

Второй этап завершился в 
ноябре. В Республике Дагестан 
задержан еще один участник 
преступного сообщества. В ходе 
обыска у него обнаружено и 
изъято печатное оборудование, 
2 клише для изготовления ку-
пюр номиналом 100 долларов 
США, типографская краска. А 
главное, найдены заготовки бу-
маги с нанесенными водяными 
знаками, защитной полосой но-
миналом 100 долларов в коли-
честве 1000 листов. Кроме того, 
у задержанного обнаружено 
оборудование для изготовления 
билетов Банка России номина-
лом 1000 рублей. 

Читайте также: Патриарх 
Кирилл презентовал 
в Иерусалиме свою книгу 
на иврите
www.rg.ru/art/696026
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В Дагестане 
вновь убили 
имама мечети

МАСКИ 
С АВТОМАТАМИ

Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

ОЧЕРЕДНОЕ покушение на 
жизнь священнослужителя про-
изошло в Дагестане: преступни-
ки расстреляли имама мечети 
селения Хаджалмахи Левашинс-
кого района Гаджи Алиева.

Около восьми часов вечера 
Алиев вышел во двор своего 
дома. По одной из версий, перед 
этим неизвестные вызвали его 
якобы для важного разговора. 
Имам прошел всего несколько 
шагов, и раздались выстрелы. Тя-
желораненого, его отвезли в мес-
тную больницу, где он скончал-
ся, не приходя в сознание.

Как сообщили корреспонден-
ту «Российской газеты» в следс-
твенном управлении Следствен-
ного комитета России по Дагес-
тану, по факту покушения на 
имама возбуждено уголовное 
дело по статьям «убийство, со-
вершенное группой лиц» и «не-
законный оборот оружия».

С места происшествия опера-
тивники изъяли маску с проре-
зями для глаз, две гильзы калиб-
ра 7,62 миллиметра и одну гиль-
зу калибра 5,45 миллиметра. На-
личие гильз разного калибра 
позволяет говорить о том, что 
стреляли из двух стволов, и 
убийц было как минимум двое.

Официальных версий поку-
шения на имама мечети пока нет. 
Но, как сообщили «РГ» в следс-
твенном комитете республики, 
среди версий — убийство за про-
фессиональную деятельность, 
так как Гаджи Алиев придержи-
вался традиционного ислама и 
не раз критиковал религиозных 
экстремистов.

Церковь Патриарх Кирилл продолжает свой пастырский визит

Возвращение в Назарет

Предстоятель РПЦ советует каждому христианину хоть раз побывать на Святой земле.
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ПРОИСШЕСТВИЕ На западе Москвы задержан очередной свадебный 
стрелок 

Свадьба с «Макарычем»

ЧП  Знаменитый Дом Мельникова остался без отопления

На Арбате в валенках 

Тимофей Борисов,
Елена Брежицкая, 
«Российская газета», 
Кабардино-Балкария

Н
а западе Москвы задержан 
очередной свадебный 
стрелок. О стрельбе кого-

то из гостей большого кортежа в 
20 машин в полицию сообщили 
очевидцы. Путь свадебной про-
цессии сотрудникам ГИБДД уда-
лось отследить, и возле одного из 
элитных ресторанов они задер-
жали 18-летнего предпринимате-
ля Сеймура Наби-заде. Предвари-
тельно установлено, что он стре-
лял из травматического пистоле-
та «Макарыч». На месте стрельбы 
найдены несколько гильз.

Подозреваемый оказался за-
служенным спортсменом, призе-
ром чемпионата Москвы по воль-
ной борьбе. Кроме того у него 
есть свой бизнес. В Кабардино-
Балкарии в субботу произошла 

трагедия в городе Нарткала. В 16 
часов 35 минут свадебный кор-
теж направлялся из городского 
ЗАГСа. На регулируемом пере-
крестке улиц Ленина—Ахметова 
длинный «свадебный» белый 
HUMMER-H2 с молодоженами 
остановился на красный сигнал 
светофора. В этот момент на про-
езжую часть выбежали несколь-
ко детей, которые начали про-
сить у людей, находящихся в ма-
шинах, деньги. В республиканс-
ком УГИБДД пояснили, на этом 
перекрестке постоянно крутятся 
и попрошайничают ребятишки — 
он находится неподалеку от го-

родского ЗАГСа и все свадебные 
процессии проезжают через него. 
И мало кто из молодоженов отка-
жется подарить детям сладости 
или мелкие монетки. 

— Как только сигнал светофора 
сменился на разрешающий зеле-
ный, дети разбежались в разные 
стороны и водитель продолжил 
движение,  — рассказала инспек-
тор по особым поручениям 
УГИБДД по КБР Ирина Ехлакова. 
— Но в этот момент 10-летний Ар-
тур Гапонов внезапно решил пере-
бежать на другую сторону улицы 
и попал прямо под колеса. Води-
тель его не заметил, но почувство-

вал удар и резко затормозил. От 
полученных травм ребенок скон-
чался до приезда скорой помощи.

Очевидцы рассказывают, что 
водитель и жених сразу выскочи-
ли из машины, схватили ребенка 
на руки и бегом понесли его в бли-
жайшую больницу. 

В настоящее время расследу-
ются обстоятельства происшест-
вия, решается вопрос о возбужде-
нии уголовного дела. По данным 
УГИБДД, водитель официально 
нигде не работает, имеет стаж вож-
дения 15 лет, категории водитель-
ского удостоверения «А,В,С,D,Е» 
и на момент наезда был трезв. 

Погибший мальчик — из много-
детной семьи, учился в 4-м классе 
школы № 2 города Нарткала. Как 
пояснила Ирина Ехлакова, ребе-
нок регулярно занимался попро-
шайничеством, инспекторы по де-
лам несовершеннолетних не раз 
приходили к нему домой и прово-
дили беседы.

Ольга Нестерова

В
чера департамент культур-
ного наследия Москвы соб-
рал журналистов на бри-

финг, чтобы прояснить ситуацию 
со знаменитым Домом Мельни-
кова. Уникальное сооружение 
уже семь недель стоит без отоп-
ления. 

Напомним: известный на весь 
мир образец советского конс-
труктивизма в Кривоарбатском 
переулке, 10, был построен архи-
тектором Константином Мельни-
ковым в 1929 году для своей се-
мьи. Этот дом-цилиндр с окнами-
сотами — не только памятник ре-
гионального значения, но и кан-
дидат на включение в список Все-
мирного наследия ЮНЕСКО. По 
завещанию Константина Мель-
никова, дом должен перейти го-
сударству — под музей. 

Внучка архитектора Екатери-

на Каринская встретила гостей в 
валенках. Несмотря на то что на 
первом этаже включены электро-
обогреватели и газовые горелки, 
температура в помещении не 
выше 7 градусов. Уже семь недель 
она пишет во все инстанции, что-
бы приняли меры: «Холод и сы-
рость разрушительно влияют на 
конструкции здания и на сохран-
ность мемориальных вещей и 
произведений искусства, в том 
числе графики и живописи Конс-
тантина Мельникова и его сына 
Виктора». Надо сказать, в доме 
оригинальная система отопле-
ния: по замыслу автора, здесь нет 
батарей, а теплый воздух распре-
деляется по всему дому, подни-
маясь из подвала по воздуховоду. 

Каринская отвергла версию, 
что дом отключен от тепла за не-
уплату. Говорит: «Вся моя пен-
сия уходит на коммуналку». И 
даже показала квитанции. По ее 

словам, причина в том, что пов-
режден трубопровод, подводя-
щий тепло, и случилось это пос-
ле сноса другого исторического 
здания по соседству — Дома 
Мельгунова на Арбате. Но, как 
выяснилось, этот самый трубоп-
ровод не значится ни на чьем ба-
лансе, а потому и ремонтировать 
его некому. 

В департаменте топливно-
энергетического хозяйства Мос-
квы подтвердили, что «подача 
теплоснабжения в дом Мельни-
кова приостановлена в связи с 
обнаружением повреждения на 
тепловом вводе». Что делать 
дальше? Собственник должен за-
ключить договор с МОЭК и за 
свой счет отремонтировать. 

Но с собственниками история 
запутанная. Сейчас половина 
принадлежит Российской Феде-
рации, передана в оперативное 
управление Музею архитектуры 

имени Щусева, а вторая полови-
на — покойному Виктору Конс-
тантиновичу Мельникову. Ее уп-
равляют наследники, между ко-
торыми идут судебные тяжбы. 

«Город готов участвовать в 
судьбе Дома Мельникова, — сооб-
щилсоветник главы Мосгорна-
следия Николай Переслегин, — 
даже заняться его реставрацией, 
но только в случае решения иму-
щественных споров. Мосгорна-
следие не может потратить де-
ньги на ремонт того, что ему не 
принадлежит. В противном слу-
чае это будет признано нецеле-
вым использованием средств, 
что является преступлением. 

Прав советник. Но что делать 
с аварийным трубопроводом? 
Памятник-то вымерзнет, пока бу-
дут идти имущественные споры. 
Получается, что, кроме пенсио-
нерки Каринской, трубопровод 
чинить некому.  

Акцент

 Путь свадьбы сотрудникам 
ГИБДД удалось отследить
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ЗА ГРАНЬЮ Безбилетники
кавказской наружности
устроили 
поножовщину
в московском трамвае

«Зайцы»
с волчьим 
оскалом

Михаил Фалалеев

ОЧЕРЕДНАЯ дикость произошла вчера в 8 утра в сто-
личном общественном транспорте. Как сообщила 
представитель пресс-группы УВД по Восточному адми-
нистративному округу Москвы Татьяна Петрова, 
в трамвай, следующий по маршруту № 8 от улицы 
Авиамоторной до шоссе Энтузиастов, на остановке 
«ДК «Компрессор», у дома19 по шоссе Энтузиастов, 
через заднюю дверь вошли пятеро мужчин кавказской 
внешности.

Водитель и пассажиры сделали им замечание, указав, 
что входить надо через турникет у передней двери. Сло-
жилась ситуация, которая в деталях напомнила извест-
ную сцену из культового фильма «Брат». Правда, джиги-
тов-«зайцев» было побольше, чем в кино. И в трамвае не 
оказалось героя Бодрова, вооруженного пистолетом. 
В общем, обнаглевшие гости столицы действовали по 
другому сценарию — троих пассажиров, осмелившихся 

им сделать замеча-
ние, они ранили но-
жами. А одного из 
них еще и ударили 
по голове рукояткой 
пистолета.

Все пострадав-
шие госпитализиро-
ваны с ножевыми 
ранениями разной 
степени тяжести, 
один — с черепно-
мозговой травмой. 
Нападавшие объяв-
лены в розыск.

Увы, это далеко не единственный случай вспышки 
агрессии. Сообщения о проявлении жестокости посту-
пают в полицию не просто ежедневно — ежечасно. 
Убийство шестерых человек в московских аптечных 
складах обезумевшим юристом Дмитрием Виноградо-
вым — «всего лишь» самый резонансный эпизод в чере-
де ему подобных. 

Буквально за сутки до трамвайной поножовщины 
дорожный инспектор остановил на 34-м километре 
МКАД, на внешней стороне, для проверки документов 
автомобиль «Порше Кайен». Водитель, судя по вне-
шним признакам, находящийся в состоянии алкоголь-
ного опьянения, напал на инспектора ДПС, сорвал на-
грудный знак и дважды нанес удар ногой в область 
паха. Его сразу же задержали и для дальнейшего разби-
рательства доставили в ОМВД России по району Теп-
лый Стан.

В отделе водитель, 24-летний житель города Красно-
горска, отказался от прохождения медицинского осви-
детельствования на состояние алкогольного опьяне-
ния. Выяснилось, что он раньше уже привлекался к ад-
министративной ответственности за вождение в состо-
янии алкогольного опьянения, и 11 июня этого года его 
лишили права управления транспортным средством на 
1,5 года. Теперь его могут лишить не только водитель-
ского удостоверения, но и свободы на срок до 10 лет.

И совсем уж дикий случай произошел в Тюмени. 
Мужчина 52 лет выпивал со своей знакомой. А вскоре 
прогулялся на кухню, взял нож и нанес даме семь ударов 
в шею, голову и грудь. Женщина погибла на месте. При-
чем, как позже выяснилось, это не было бытовой ссорой 
или, скажем, сценой ревности. Произошла трагическая 
«ошибка» — пьяный кавалер перепутал свою гостью с… 
бараном. 

Психологи МВД России в меньшей степени связыва-
ют такую агрессию граждан с сезонными колебаниями. 
Объяснять весь этот кошмар «осенним обострением» — 
слишком просто. Видимо, в общественном сознании на-
зрел опасный психологический (если не психиатричес-
кий) кризис, угрожающий нашей безопасности.

ПРОВЕРКА СЛУХА Закончено ли 
расследование ДТП 
на Ленинском проспекте?

Ботинок тормозит 
дело 

Владимир Баршев

ВЧЕРА адвокаты врачей-акуше-
ров, погибших в аварии на Ленин-
ском проспекте Москвы, сообщи-
ли об окончании расследования 
дела. 

Защита погибших недовольна 
принятым решением. По словам 
адвоката врачей Игоря Трунова, 
из девяти свидетелей, которых 
требовали опросить защитники, 
были допрошены только двое. По 
его мнению, следствие не пожела-
ло выяснить номер «КАМАЗа», ко-
торый во время столкновения на-
ходился рядом с местом ДТП, ус-
тановить водителя этой машины и 
допросить его. 

Игорь Трунов сообщил, что 
следствие в установленные зако-
ном сроки предоставило адвока-
там все материалы дела. Именно 
поэтому адвокаты и решили, что 
расследование закончено. 

Однако, как пояснили «РГ» в 
главном управлении МВД по Мос-
кве, дело еще находится в стадии 
расследования. На данный мо-
мент удовлетворено ходатайство 
адвокатов о допросе дополнитель-
ных свидетелей. Из четырех за-
прашиваемых защитой свидете-
лей опрошены трое, четвертый от-
казался от дачи показаний. В про-
ведении дополнительных следс-
твенных действий, а также в пре-
кращении уголовного преследо-
вания обвиняемой отказано. На-
помним, что обвиняемой считает-
ся погибшая в аварии Александ-

рина, которая в тот злополучный 
день сидела за рулем «Ситроена». 
Следствие утверждает, что все не-
обходимые экспертизы уже про-
ведены, вина Александриной объ-
ективно доказана материалами 
дела и собранными доказательс-
твами, в связи с чем оснований 
для прекращения уголовного пре-
следования нет.

Однако в процессе расследова-
ния адвокаты подавали дополни-
тельные ходатайства. И сейчас 
идет работа именно по ним. После 
того как эти требования защиты 
будут удовлетворены или в них 
будет отказано, адвокатов вновь 
ознакомят с материалами дела. И 
только тогда его направят в проку-
ратуру. 

Авария на Ленинском проспек-
те произошла 25 февраля 2010 
года. Автомобиль «Ситроен-С4», 
которым управляла известный 
врач-акушер Ольга Александри-
на, столкнулся с «Мерседес 
S-500», в котором ехал, предполо-
жительно в качестве пассажира, 
вице-президент корпорации «ЛУ-
КОЙЛ» Анатолий Барков. Кстати, 
адвокаты будут требовать иссле-
довать ботинок Баркова. По их 
мнению, он мог сам сидеть за ру-
лем «Мерседеса» и на обуви оста-
лись повреждения после аварии.

СКАНДАЛ В Германии решают, 
как запретить публикацию 
книги Адольфа Гитлера

Борьба с «Mein 
Kampf»

ПРИГОВОР Присяжные не нашли 
смягчающих обстоятельств 
для убийцы ребенка

Сгубил спасенного 
врачами малыша

Ариадна Рокоссовская

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ Всемирно-
го еврейского конгресcа Шар-
лотта Кноблох выступила про-
тив запланированной публика-
ции книги Адольфа Гитлера 
«Mein Kampf» с критическими 
комментариями ученых.

Напомним, что авторские 
права на этот труд Адольфа Гит-
лера, принадлежащие Федераль-
ной земле Бавария, истекают в 
конце 2015-го года. Начиная с 
2016 года, книга, которую Гит-
лер писал в 1924 году в тюрьме 
Ландсберг, становится обще-
ственным достоянием и теорети-
чески ее может издать любой же-
лающий. В Германии к этому на-
чали готовиться заранее — про-
шедшей весной было принято 
решение о реализации к 2016 
году двух проектов. Во-первых, 
немецкий Институт современ-
ной истории подготовит к публи-
кации «Mein Kampf» с обширны-
ми научными комментариями. 
Во-вторых, Государственное 
агентство по политическому об-
разованию выпустит антологию 
тоталитарных идеологий с вы-
держками из книги фюрера, со-
провождаемыми критическими 

замечаниями. Эта публикация 
станет научным пособием для 
преподавателей истории и поли-
тических наук. По замыслу орга-
низаторов, оба издания должны 
демистифицировать «основопо-
лагающую книгу нацизма» и од-
новременно отбить у издателей 
желание ее публиковать. Однако 
Шарлотта Кноблох не готова 
смириться с такой постановкой 
вопроса. В сентябре она сопро-
вождала премьера Баварии Хор-
ста Зеехофера во время его визи-
та в Иерусалим. И лично увиде-
ла, какое недоумение планы по 
публикации «Mein Kampf» вы-
зывают у потомков жертв и быв-
ших узников нацистского режи-
ма. «Было принято решение рас-
смотреть все юридические воз-
можности  для предотвращения 
публикации этой книги», - сооб-
щила она газете «Die Welt». Те-
перь в минюсте должны решить, 
какими могут быть последствия 
издания книги, в том числе с на-
учными комментариями, част-
ными издателями, а также при-
менима ли в данном случае ста-
тья 130 Уголовного кодекса, пре-
дусматривающая до трех лет 
тюрьмы за распространение 
экстремистских текстов.   

Иван Егоров

МОСГОРСУД в понедельник 
приговорил к 16 годам строгого 
режима наркомана, убившего 
11-месячного ребенка.

Чудовищный случай произо-
шел в конце мая в доме на улице 
Бутлерова в Москве. Малыша, ко-
торому после рождения кардио-
хирурги дали второй шанс на 
жизнь, исправив врожденный по-
рок сердца, убил знакомый мате-
ри. По данным следствия, в мае 
28-летняя женщина приехала к 
своему 32-летнему сожителю 
Сергею Акоеву с 11-месячным сы-
ном Русланом. Безработному 
мужчине, который был в состоя-
нии наркотического опьянения, 
очень не понравилось, что маль-
чик все время плачет. Чтобы «ус-
покоить» ребенка, он несколько 
раз ударил его, в том числе в грудь. 
При этом Акоев прекрасно знал, 
что мальчик недавно перенес опе-
рацию на сердце. От полученных 
ударов ребенок скончался.

По некоторым данным, перво-
начально мать погибшего ребен-
ка рассказала, что Руслан будто 
бы упал с дивана и ударился голо-
вой. По ее словам, поведение сына 
после падения не изменилось, и 
родительница со своим гражданс-
ким мужем решили не обращать-
ся в больницу. Но постепенно ре-
бенку становилось все хуже, мать 
и ее сожитель якобы попытались 
оказать помощь мальчику само-
стоятельно, а также вызвали 
«скорую помощь», но еще до ее 
приезда около полудня следую-
щего дня малыш скончался. Сле-
дователям сразу показалась по-
дозрительной версия матери по-
гибшего, и они допросили Акоева, 
который во всем сознался. 

По ходатайству подсудимого 
его дело в суде рассматривалось 
с участием коллегии присяжных 
заседателей. Однако присяжные 
не нашли смягчающих обстоя-
тельств и признали Акоева ви-
новным в совершении убийства 
малыша.

Наталья Козлова 

В
чера прокуратура Мос-
квы, по поручению Ген-
прокуратуры РФ, обра-
тилась в Федеральную 
службу по надзору в 

сфере связи, информационных 
технологий и массовых комму-
никаций. Прокуроры считали, 
что необходимо ограничить до-
ступ к интернет-странице, при-
надлежащей Дмитрию Виногра-
дову, который расстрелял в офи-
се своих коллег.

Поводом для принятия подоб-
ных мер прокурорского реагиро-
вания послужило размещение Ви-
ноградовым на своей странице   
«человеконенавистнических при-
зывов и высказываний, а также 
ряда фотографий». Число решив-
ших лично посетить его странич-
ку на минувших выходных пере-
валило 20 тысяч.

В Следственном комитете кор-
респонденту «РГ»  сказали, что в 
рамках уголовного дела проверят 
действия врачей , которые засви-
детельствовали психическое здо-
ровье Виноградова.

А что будет после вердикта 
врачей? Есть три варианта. Пер-
вый — врачи признают Виногра-
дова здоровым. Тогда будет суд и, 
скорее всего, пожизненный срок. 
Второй вариант. Виноградов пси-
хически болен. Тогда будет псих-
больница закрытого типа. А если 
его вылечат, то отпустят? Нет. 
Если Виноградова признают здо-
ровым, то его будет ждать суд за 
расстрел коллег. 

Даже спустя годы после отме-
ны «психического диагноза». 
Специалисты, с которыми пого-
ворил корреспондент «РГ», скло-
няются к третьему варианту. По 
их мнению, стрелка  скорее всего 
признают здоровым, но с некими 
отклонениями. А это означает, 
что он все понимал, когда рас-
стреливал людей, и судить его 
можно.

Напомним, что суд арестовал 
Виноградова до 6 января 2013 
года. 

Надзор  Следствие собирает справки на стрелка-убийцу

Вылечат и осудят?

Агрессивная группа 
парней набросилась 
с ножами на троих 
пассажиров, осме-
лившихся сделать 
им замечание
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ИЧитайте также: 

Блогеры не считают юриста 
Дмитрия Виноградова 
вторым Брейвиком
www.rg.ru/art/695691

Следите за ходом 
расследования ДТП 
на Ленинском проспекте 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4425

ТАРИФЫ Проезд в столице
на общественном
транспорте в новом году
не подорожает 

По старым 
ценам

Любовь Проценко 

МЭР Москвы Сергей Собянин заявил на оперативном 
совещании, что Москва смогла себе позволить прожить 
2012 год без повышения тарифов на общественный 
транспорт. Это стало возможным благодаря тому, что до-
ходы всех видов городского транспорта повысились.

Как добавил заммэра Москвы Максим Ликсутов, не 
планируется повышать плату за проезд и с  нового года. 
Он рассказал, что в текущем году было задержано 1 млн 
792 тыс. безбилетников, которых контролеры вынудили 
оплатить проезд, что добавило в бюджет 40 млн руб. 
Плюс штрафы, количество которых выросло на 16%. На 
наземном транспорте контролеры изъяли 50,7 тысячи 
социальных карт жителей Москвы и Подмосковья у лиц, 
не имеющих права на бесплатный проезд, и еще 18 тысяч 
карт — в метрополитене. Нарушителей также оштрафова-
ли. А с середины ноября эта мера наказания станет еще  
ощутимей, так как вступит в силу новый штраф — в раз-
мере 2,5 тыс. руб., недавно утвержденный Мосгордумой.

Работа по пресечению безбилетного проезда продол-
жится и дальше: Сергей Собянин вместе с руководителя-
ми правоохранительных органов города и ФМС подписа-
ли на этот счет соглашение. Продолжают власти и работу 
по повышению комфорта и точности соблюдения распи-
сания транспорта. Это прибавит, по оценке Ликсутова, 
более 100 млн новых пассажиров, что также увеличит 
доходы столичного бюджета. Поэтому нужды в повыше-
нии тарифов просто в данном случае нет. 

Зато в декабре появятся новые тарифные планы для 
пассажиров всех видов общественного транспорта. Пока  
будут действовать два: тот, которым пользовались в 
2012 году, и новый, включающий удобные способы опла-
ты проезда: универсальный, электронный кошелек, би-
лет для туриста и другие. Как заверил Максим Ликсутов, 
для тех, кто ездит часто, проезд станет даже дешевле.

Дмитрия Виноградова, расстрелявшего своих коллег по работе, вполне может ожидать психушка.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
В 100 километрах 
от границы с Россией
произошла экологическая 
катастрофа

Уран попал 
в ручьи

Надежда Ермолаева

В ФИНЛЯНДИИ произошла крупнейшая химическая 
катастрофа в истории страны. 

В центральной части Суоми на шахте по добыче никеля 
«Талвиваара», находящейся в одноименном населенном 
пункте, произошла утечка загрязненных вод с высоким со-
держанием никеля и урана.

По данным Центра радиационной и ядерной безопас-
ности, в одном из ручьев в трех километрах от Талвиваара 
концентрация урана в 50—80 раз превышает норму, но 
пока она не угрожает здоровью людей.

 «Показательно то, что за три последних дня концентра-
ция урана утроилась в том же самом месте», — отмечают в 
центре. Это говорит о том, что утечка ядовитых веществ из 
шахты не прекращалась с 4 ноября, когда, по словам оче-
видцев, и произошел прорыв дамбы в шлаконакопителе на 
шахте. Тогда скорость потока ядовитых веществ составля-
ла 5—6 тысяч кубических метров в час. «Загрязненные 
воды распространились уже на многие километры. Все ру-
чьи и озера, находящиеся поблизости, загрязнены нике-
лем — токсичным тяжелым металлом.  Люди, живущие 
ниже по течению, чувствуют себя абсолютно беспомощ-
ными и боятся потерять источники питьевой воды»,— гово-
рится в сообщении  «Гринпис».  Сотрудники этой органи-
зации  занимаются отбором проб для оценки воздействия 
ядовитых веществ на природу и здоровье людей. 

СКАНДАЛ В Южной Корее 
прошли обыски в службе 
личной охраны 
президента 

Ошибся 
с домиком 

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

ВПЕРВЫЕ в истории Республики Корея следователи 
провели обыски и изъятие документов в одном из под-
разделений администрации президента страны, причем 
наиболее секретном — Службе личной охраны. В ближай-
шее время будет допрошена и супруга президента Ли 
Мен Бака. Эксперты же считают, что рано или поздно до-
берутся и до самого лидера. 

Такое отсутствие страха и трепета перед авторитета-
ми демонстрируют представители специального проку-
рора Южной Кореи, чья следственная группа была сфор-
мирована месяц назад после принятия парламентом 
страны для этого специального закона. Смелость спец-
прокурора Ли Гван Бома теоретически объяснима: он и 
его группа не подчиняется никому, имеет самые широ-
кие полномочия и должна лишь отчитаться перед парла-
ментом о проделанной работе. Задача же одна — выяс-
нить всю правду до конца, какой бы жесткой и непри-
глядной она ни была. 

Потенциальным главным фигурантом следствия яв-
ляется президент страны Ли Мен Бак и его окружение. 
Весь сыр-бор бушует вокруг планов строительства для 
нынешнего главы государства дома в южном районе Сеу-
ла, где он намерен 
поселиться после 
ухода в отставку уже 
в феврале следующе-
го года. Хотя деталь-
ные планы дома и 
участка являются 
секретной информа-
цией, у многих воз-
никли подозрения, 
что при покупке зе-
мельного участка и 
подготовки сметы 
для возведения дома 
имели место махи-
нации с целью сократить долю средств, которые должен 
внести сам лидер, и увеличить то, что потребуется от 
госказны. По этому поводу уже проводилась проверка, 
которая выявила лишь незначительные нарушения. Но 
после этого оппозиция при поддержке общественности и 
даже части правящей партии добилась повторного рас-
следования — на сей раз с привлечением механизма неза-
висимого спецпрокурора. 

Нынешний спецпрокурор Ли Гван Бом уже доказал, 
что не боится никого. Сначала были проведены многоча-
совые допросы сына и старшего брата президента, на 
имя одного из которых и была оформлена сделка по при-
обретению участка и строительству дома. Когда же стало 
ясно, что служба личной охраны Ли Мен Бака, которая 
представляет администрацию лидера в этом проекте, не 
сотрудничает в достаточной мере со следствием, то и 
был подан запрос на проведение принудительных обыс-
ков. Примечательно, что когда в администрации прези-
дента попытались умерить пыл спецпрокурора, заявив, 
что для обысков надо бы было «сначала посоветовать-
ся», то тот лишь передал окружению главы государства 
через журналистов: «А вы вообще-то читали как следует 
закон о спецпрокуроре?!» После чего последовал запрос 
в суд на выдачу ордера на обыск, что немедленно было 
одобрено. 

Одновременно следователи спецпрокуратуры реши-
ли допросить жену президента Ким Юн Ок. Правда, и 
после некоторых колебаний спецпрокурор сделал опре-
деленные уступки для «первой леди»: допрос будет про-
изведен в письменной форме, а не путем «вызова в следс-
твенный кабинет», что, однако, может произойти позже. 
Впрочем, как уже отмечалось, сыну и старшему брату 
президента не было сделано поблажек. Их допрашивали 
несколько раз в течение многих часов, а отпрыску лиде-
ра в итоге вообще «закрыли» выезд из страны. 

РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» В каких условиях отбывает наказание экс-глава МВД Украины 
Юрий Луценко 

Почем коньяк в Менской зоне
Петр Лихоманов,
Киев—Чернигов

Ю
рий Луценко — экс-ми-
нистр внутренних дел 
Украины, отбывающий 

по приговору суда четырехлет-
ний срок за растрату государс-
твенных средств в особо крупных 
размерах, второй после Юлии Ти-
мошенко по известности заклю-
ченный страны. Бывший главный 
украинский милиционер сидит в 
исправительно-трудовой коло-
нии № 91 в поселке Макошино 
под Черниговом, более извест-
ной как Менская колония.   

Эта колония мало чем отлича-
ется от 142 других исправитель-
ных учреждений Украины: серый 
бетонный забор, трехэтажные ба-
раки из красного кирпича, швей-
ная, столярная и автомеханичес-
кая мастерские. Ее постоянное 
«население» — около 450 человек, 
в подавляющем большинстве — 
бывшие сотрудники МВД. Быв-
ший «сиделец» Менской колонии, 
а также бывший сотрудник охра-
ны, поддерживающий связь с кол-
легами, согласились ответить на 
вопросы «РГ», но просили не на-
зывать своих имен. 

— Жизнь колонии изменилась 
с приездом экс-министра?

 — Еще как. Луценко — это об-
щая проблема. Человека редко 
видят на территории, он здесь 
как бы в гостях, но усложняет 
жизнь всем без исключения, 
включая администрацию. Напри-
мер, не секрет, что мобильные те-
лефоны на зонах запрещены, но в 
действительности они всегда в 
ходу. Однако в Менской с приез-
дом Луценко поставили «глушил-
ку», неофициально конечно. А 
все из-за того, что Луценко уст-
роил скандал, когда ему не разре-
шили связаться с адвокатом по 
мобильнику, а предложили обще-
доступный телефон-автомат. 

Теперь же в колонии все по 

строгим правилам. Плексигласо-
вая перегородка по европейским 
стандартам в помещении для сви-
даний, хотя раньше обходились 
без этого. Отныне на свиданиях 
можно только смотреть и гово-
рить — ни обняться, ни руки по-
жать. Не по-русски это. Зато у гос-
тей из Парламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ) нет вопро-
сов к условиям заключения. Все 
сотрудники теперь знают назубок 
правила внутреннего распорядка, 
разве что не Европейскую кон-
венцию по правам человека. 

— Луценко, судя по вашим сло-
вам, не в авторитете?

— На Менской зоне нет автори-
тетов в уголовном понимании. 
Здесь не воры с понятиями сидят, 
все с юридическим образовани-
ем. Но своего рода касты есть. 
Выше всех бывшие оперативные 
работники, омоновцы, следова-
тели «с земли» — те, кто кровь ви-
дел, в экстремальных ситуациях 
бывал. У этих людей и психоло-
гия своя, и связи с коллегами на 

воле крепче, и солидарность 
своеобразная присутствует. Это 
никаким внутренним распоряд-
ком не убьешь, как бы спецчасть 
ни старалась .  Отморозков, 
убийц, садистов там, как можно 
подумать, немного. У каждого 
своя ситуация: кто-то за превы-
шение сидит, кого-то подставили, 
под «кампанию» попал. Дела раз-
ные, а психология одна, силовая.

Чуть пониже бывшие проку-
роры, налоговики, таможенни-
ки. Кабинетные работники, в об-
щем. С операми им не тягаться, 
но берут интеллектом и связями 
с волей. Вот, судья Зварич (Игорь 
Зварич — судья из Львова, про-
цесс над которым широко осве-
щался на Украине. — «РГ») дока-
зал свою полезность и неплохо 
на зоне устроился. Сейчас всем 
желающим апелляции, кассации 
пишет, прошения о помиловании 
и вообще оказывает консульта-

тивные услуги. Поэтому его ник-
то не трогает. 

Ну а ниже всех «гайцы» (со-
трудники ГАИ), «пэпсы» (пат-
рульно-постовая служба), участ-
ковые. Лейтенантики, «залетев-
шие» по глупости или жадности.  
Эти самые отсталые. Живут от 
звонка до звонка, ходят по струн-
ке. Что касается Луценко, не на-
блюдай за ним руководство стра-
ны и ЕС, его бы и «пэпсы» мокры-
ми полотенцами гоняли. В тюрь-
ме неважно, кем ты был до этого.    

Луценко — чужой для всех. Он 
же не в общих бараках живет (в 
Менской колонии жилые поме-
щения рассчитаны на несколько 
десятков человек и похожи на ар-
мейские казармы. — «РГ»). У него 
трехместная палата с отдельным 
санузлом и телевизором, сока-
мерников его тоже никто не зна-
ет. В столовую он ходит редко, по-
тому что хворает постоянно, дие-
тический стол положен. Над его 
болезнями вся зона смеется.

— Почему?
— Потому что первый вопрос 

по прибытии, как рассказывают, 
был такой: «А почем у вас конь-
як?». Юра известный ценитель 
спиртного. Пусть он и его жена 
про цирроз, гепатит и сердечную 
недостаточность журналистам 
рассказывают.  

— В зоне можно купить конь-
як?!

— В магазине при колонии — 
нет. Но при желании — можно. Нет, 
конечно, наркотики и продажных 
женщин никто в камеру не зака-
зывает — контингент не тот. Но де-
ньги, спиртное, колбаску домаш-
нюю тот, кто может себе позво-
лить, у кого остались на воле дру-
зья, всегда будет иметь возмож-
ность получать сверх положен-
ных передач. Хотя сейчас, при Лу-
ценко, «трафик», конечно, умень-
шился в разы.  

— И все-таки не очень понятно, 
как неуставные продукты и пере-

дачи попадают на строго охраняе-
мую зону?

— С воли можно зоне матери-
альную помощь оказать. Кубо-
метр угля, машина черепицы, 
ящик лампочек. Не факт, что пой-
дет на благоустройство, скорее 
всего, в ближайшем строитель-
ном магазине всплывет. Но кто-
то за колючкой свою долю де-
ньгами, товарами или услугами 
получит, не сомневайся. Да и кар-
точки предоплаты телефонных 
операторов никто не отменял. 
Они — почти валюта. Все, это за-
крытая тема.

— А что можно купить в мага-
зине Менской зоны?

— Как в сельпо — консервы, 
соки, пряники, сникерсы, хлеб, 
сигареты, минералка. Кстати, с 
приездом Луценко цены в магази-
не повысились до неприличных, а 
зарплата заключенных упала. Си-
гареты те же раза в полтора подо-
рожали. «Прима» по цене «Маль-
боро» идет. Инфляция. 

— Темные стороны, типа драк с 
заточками, «опущенными», в 
Менской зоне присутствуют?

— В том виде, как на «черных» 
зонах, — нет. Но в закрытом мужс-
ком коллективе, конечно, чего не 
случается. Однако за свою теле-
сную целостность Луценко может 
не переживать. Бывшим подчи-
ненным он не интересен. Да и про-
блемы никому не нужны. Руко-
водство пьет валерьянку и ждет, 
когда его куда-нибудь переведут, 
хотя бы в больницу, как Тимошен-
ко. Жизнь у начальников сейчас 
как на наковальне. В той же Кача-
новской колонии (где содержится 
Ю.Тимошенко. — «РГ») за год тре-
тий начальник меняется. Что тут 
можно добавить, кроме того, что 
для украинских политиков пора 
отдельную зону открывать.   

СЕНСАЦИЯ 

В Болгарии 
обнаружен 
уникальный 
клад

СОКРОВИЩА 
СОФИИ

Максим Макарычев

БОЛГАРСКИЕ археологи в мес-
течке Свештари в 400 километ-
рах от Софии обнаружили клад с 
уникальными сокровищами, ко-
торым около 2,4 тысячи лет.

Находка датируется концом IV 
— началом III веков до нашей эры. 
По оценкам экспертов, много-
численные золотые украшения 
могли принадлежать воинам-
фракийцам. Не исключено, что их 
обладателями были дальние 
родственники легендарного 
Александра Македонского. 

Группа археологов вела рас-
копки в самой большой из 150 
древних гробниц гетов, древнего 
воинственного фракийского на-
рода. Гробницы были обнаружены 
еще в 1982 году и находятся под 
охраной ЮНЕСКО. Неожиданно 
один из исследователей наткнул-
ся на полуистлевший деревянный 
ящик. Каково же было изумление 
ученых, когда, приоткрыв его, сре-
ди останков человеческого скеле-
та они обнаружили десятки уни-
кальных золотых изделий, кото-
рые почти сохранили свой перво-
зданный вид. В гробу оказалось 44 
женские золотые статуэтки, око-
ло сотни золотых пуговиц и не-
сколько неповторимых золотых 
украшений ручной работы. На-
ибольший интерес представляют 
тиара — тройная золотая корона, 
несколько браслетов со змеины-
ми головами и роскошная золотая 
диадема с изображением львов и 
сказочных мифологических жи-
вотных. Эти ритуальные дары 
были завернуты в ткань с золотой 
нитью. Подобного в Восточной Ев-
ропе археологи никогда ранее не 
находили. По мнению Дианы Гер-
говой, руководителя археологи-
ческой группы, в гробнице могли 
покоиться останки одной из жен 
Котеласа, царя фракийского пле-
мени гетов. Пока даже трудно оце-
нить приблизительную стоимость 
находки, но речь, возможно, идет 
о миллионах долларов.

Громкое дело Глава ЦРУ не сумел утаить свои внебрачные связи

Ищите женщин
Виктор Фещенко 

К
онгресс проведет собс-
твенное расследова-
ние того, как бурная 
личная жизнь бывше-
го начальника ЦРУ Дэ-

вида Петрэуса отразилась на на-
циональной безопасности США.

Такое решение было принято 
после того, как в прессу попали 
новые подробности громкого 
дела. Оказалось, что о супружес-
кой неверности 60-летнего Пет-
рэуса в ФБР и министерстве юс-
тиции узнали еще летом. К ним 
обратилась волонтер базы ВВС 
Макдилл в Тампе Джилл Келли. 
Она пожаловалась, что ей по 
электронной почте поступают 
угрозы от неизвестных отправи-
телей. В частности, в одном из пи-
сем ее просили «держаться по-
дальше от Петрэуса». Спустя не-
сколько месяцев ФБР удалось ус-
тановить автора этих посланий. 
Им оказалась биограф главы ЦРУ 
39-летняя Пола Бродуэлл. По ее 
собственным словам, она позна-
комилась с героем войн в Ираке и 
Афганистане в 2006 году, когда 
училась в аспирантуре Институ-
та госуправления имени Джона 
Кеннеди при Гарвардском уни-
верситете. Изучая почту Броду-
элл, агенты нашли переписку с 
Петрэусом, которая носила «ин-
тимный характер». Например, в 
одном из писем речь шла о «сексе 
под столом».

В более молодой и привлека-
тельной Джилл любовница быв-
шего командующего войсками 
НАТО в Афганистане и руководи-
теля американской кампании в 
Ираке могла усмотреть потенци-
альную соперницу. Однако пока 
никаких сведений, подтверждаю-
щих близкие отношения дирек-
тора ЦРУ с Келли, нет. Женщина 
состоит в браке с хирургом-онко-
логом. После того, как ее имя на-
чало фигурировать в скандале, 
она обнародовала следующее со-
общение: «Наша семья дружила с 
генералом Петрэусом и его се-
мейством более пяти лет. Мы с 
уважением относимся к его част-
ной жизни и частной жизни его 
семьи и хотим, чтобы такое же 
отношение было к нам и троим 
нашим детям». Источник, близ-
кий к обоим семьям, подтвердил, 
что отношения Келли и Петреуса 
носили исключительно дружес-
кий характер.

Бродуэлл пока хранит молча-
ние. Она также удалила свои ак-
каунты в социальных сетях. При 
этом американская пресса сей-
час активно смакует ее предыду-
щие цитаты — из книги, посвя-

щенной Петрэусу, и различных 
интервью. Например, она писала, 
что «для работающих мам очень 
важно понимать, что самое важ-
ное — это семья». Директора ЦРУ 
она называла «высокомораль-
ным человеком, не имеющим ни-
каких грязных тайн».

На этой неделе Петрэус дол-
жен был давать в конгрессе объ-
яснения по поводу убийства 
американского посла в Ливии 
после протестов, посвященных 
фильму «Невинность мусуль-
ман». Однако из-за его отставки 
на допрос отправится его замес-
титель Майкл Морелл. Тем не 

менее конгрессмены пока не го-
товы спустить дело самого Пет-
рэуса «на тормозах», а собира-
ются провести собственное рас-
следование, почему о скандале 
стало известно только после 
президентских выборов. Глава 
сенатского комитета Дайан 
Файнштейн заявила, что узнала 
о скандале из СМИ, хотя должна 
была получить сведения напря-
мую от ФБР.

Пока же источники, знакомые 
со следствием, утверждают, что 
ФБР доложило о наличии у Пет-
рэуса внебрачной связи его не-
посредственному начальнику, 

директору Национальной раз-
ведки США Джеймсу Клэпперу 6 
ноября — как раз в день выборов. 
Сразу после этого он провел «не-
формальную» беседу с Петрэу-
сом, в ходе которой предложил 
ему покинуть свой пост. Тот со-
гласился. Президенту США о 

скандале решили не докладывать 
из-за загруженности того изби-
рательным процессом. То есть по 
сути отложили опубликование 
скандальной новости до удобно-
го политического момента.

МЕЖДУ ТЕМ
Комитет по экологии региона Верхнее Саво требует отоз-
вать рабочую лицензию у компании «Талвиваара». Так, 
шахте разрешено  в год делать не более 900 килограммов 
никельсодержащих выбросов. Однако в результате аварии 
в окружающую среду поступало 100 килограммов никеля 
в час, указывается в отчетах организации «Природа Фин-
ляндии». 

Акцент

 Изучая почту Бродуэлл, 
 агенты нашли переписку 
с Петреусом, которая носила 
«интимный характер»

Юрий Луценко не стал «своим 
 парнем» для заключенных 
Менской колонии.

Потенциальным 
главным фигуран-
том следствия явля-
ется президент 
страны Ли Мен Бак 
и его окружение

Подробнее о деле Юрия 
Луценко читайте на сайте
www.rg.ru
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Дэвид Петрэус со своей женой 
Холли прожил в браке 37 лет.

Пола Бродуэлл (справа) почувствовала соперницу в Джилл Келли (слева) 
в борьбе за сердце директора ЦРУ.
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44
ЖЕНСКИЕ
золотые статуэтки и около сотни 
золотых пуговиц были найдены 
в старой гробнице

РЕЛИГИЯ

Брюссель 
отказался 
от символа 
Нового года

РОЖДЕСТВО 
НЕ ХРИСТОВО

Виктор Фещенко

ВЛАСТИ Брюсселя запретили 
устанавливать в центре города 
традиционную рождественскую 
ель. По их мнению, символ мо-
жет задеть чувство проживаю-
щих в столице Бельгии мусуль-
ман.

Однако полностью отказы-
ваться от празднования Рождес-
тва власти не стали. Живую ель 
на центральной площади Гран 
Плас заменит электронная в 
25 метров высотой. Она будет со-
стоять из множества телеэкра-
нов. Днем на ее вершину даже 
можно будет подняться, чтобы 
насладиться видом города. А ве-
чером с помощью экранов каж-
дые 10 минут будет проигры-
ваться светомузыкальное шоу. 
По мнению местных чиновни-
ков, электронная ель никак не 
связана с христианством, а зна-
чит, не оскорбит чувства мусуль-
ман.

В 2008 году мусульмане со-
ставляли 25 процентов населе-
ния Брюсселя. В октябре в город-
ской совет столицы даже прошли 
два депутата, требующие ввести 
в стране законы шариата. По не-
которым прогнозам, к 2030 году 
мусульмане составят 10 процен-
тов населения всей Бельгии.

Те же, кто не исповедует ис-
лам, собираются протестовать 
против решения городских влас-
тей. 8 декабря они собираются 
выйти на Гран Плас со своими 
елками. 
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
ввел более строгий
запрет на азартные
интернет-игры

Доигрались

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России высказал жесткую позицию 
по поводу азартных игр в Интернете: онлайн казино 
должны быть заблокированы. Игры кончились – рулетке 
приказано остановиться.

Как пояснила высшая судебная инстанция, отключать 
надо даже сайты, содержащие только информацию об 
азартных порталах. Это гораздо более строгий подход, 
чем раньше: от покера не должно остаться в Сети ни сле-
да. Любые ссылки–намеки положено стирать. Запретные 
мысли высказаны в кассационном определении по конк-
ретному делу.

«Российская газета» уже писала, что с конца прошло-
го года по всей стране идут судебные процессы: прокуро-
ры требуют через суд, чтобы провайдеры закрывали до-
ступ на сайты с интернет-казино. Практически все элек-
тронные игровые заведения расквартированы за грани-
цей, поэтому физически закрыть их невозможно. Единс-
твенный выход: «обрубить провода» здесь, в России.  

Работа адресная: нашли сайт, отключили. Нашли де-
сяток казино — отключили весь список. И так будет с каж-
дым, кто еще вращает электронный барабан, уверяют 
прокуроры. А с недавних пор они стали требовать отклю-
чения не только самих игр, но и сайтов, содержащих на-
водящую информацию про них.

Ставки сделаны, ставки больше не принимаются. Зна-
комая каждому игроку фраза приобрела в устах проку-
роров зловещее звучание. Однако в Псковской области у 
прокуратуры неожиданно возникли проблемы. Суд пер-
вой инстанции отказался ставить крест на информаци-
онных сайтах. Вторая инстанция поддержала первую. 

«Прокуратурой Псковской области проведена про-
верка, в ходе которой выявлены интернет-сайты (всего 
82), на которых содержится информация о различных 
играх в виде рулетки, покера и игровых автоматов, — 
рассказывается про суть дела в определении Судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного Суда РФ. — 
Разрешая заявленные требования заместителя проку-
рора Псковской области, суд (первой инстанции. – 
Прим. «РГ») пришел к выводу о том, что закон не пре-
дусматривает ответственности за распространение ин-
формации об азартных играх, в том числе и в сети Ин-
тернет. Нормы уголовного и административного права 
предусматривают ответственность только за организа-
цию и (или) проведение азартных игр с нарушением 
требований закона».

Иными словами, псковские люди в мантиях сочли, 
что информацию нельзя путать с самой игрой. Однако 
заместитель Генерального прокурора Сабир Кехлеров 
опротестовал такое решение в Верховном суде. 

Судебная коллегия высшей судебной инстанции, изу-
чив дело, согласилась с мнением прокуроров. Все реше-
ния псковских судов отменены и направлены на новое 
рассмотрение. Определение Верховного суда, конечно, 
касается только конкретного дела. Но позиция высшей 

судебной инстанции по этому вопросу, безусловно, мо-
жет повлиять в целом на судебную практику в стране.

По большому счету, вряд ли псковские судьи заслужи-
ли, чтобы в них бросили камень: здесь действительно 
сложная юридическая коллизия. Поэтому и в других ре-
гионах суды подчас отказывались блокировать сайты, 
наводящие на игру. Ведь конкретный запрет на игровую 
информацию в законе не прописан. Однако если сложить 
нормы вместе, то, по мнению Верховного суда, получает-
ся однозначное «нельзя».

Например, один закон (точные названия — в определе-
нии, опубликованном на сайте «РГ») запрещает органи-
зацию азартных игр, в том числе в Сети, а также мобиль-
ных телефонах. Так что сотовые операторы, кстати, тоже 
должны отключать рулетку.

Другой закон запрещает распространение информа-
ции, за передачу которой предусмотрена уголовная или 
административная ответственность. А провайдеры обя-
заны соблюдать ограничения, предусмотренные зако-
ном, и препятствовать доступу своих абонентов к запре-
щенной законом информации, поясняют правоведы.

Как сказано в кассационном определении Верховного 
суда, «правовыми нормами в их взаимосвязи предусмот-
рен запрет на распространение информации, связанной 
с осуществлением деятельности по организации азарт-
ных игр с использованием информационно-телекомму-
никационных услуг сетей, в том числе сети Интернет, за 
осуществление которой предусмотрена уголовная и ад-
министративная ответственности». Выходит, все — сете-
вая карта бита.

Главная претензия к подобным играм — в том, что они 
требуют денег. 

Для многих сотрудников 
проблема защиты своих 
прав и законных интере-

сов оказалась актуальной. Кстати, 
существование армии и флота не-
мыслимо без Дисциплинарного 
устава. Это — единственно закон-
ный критерий оценки действий 
каждого военнослужащего, невзи-
рая на чины и звания. Вот и в поли-
ции потребовался фундаменталь-
ный, так сказать, документ, кото-
рый бы четко сформулировал эле-
ментарные основы поведения 
каждого сотрудника.Для граждан 
это особенно важно: их взаимоот-
ношения с полицейскими регла-
ментируются вполне понятным 
уставом, а не «засекреченными» 
инструкциями. 

Кто и как может наказать поли-
цейского?

Дисциплинарный устав распи-
сывает четкий порядок поощре-
ний и наказаний для каждой кате-
гории сотрудников МВД. Нивели-
руются шансы внутриведомствен-
ных «междусобойчиков», когда 
любой начальник, который сам — 
«царь и бог» в своем подразделе-
нии — определяет меру вины и на-
казания своим подчиненным. Хо-
чет — лишит премии или уволит, 
хочет — просто, по-отечески, обма-
терит и простит. Известны случаи, 
когда такие «прощенные» вскоре 
совершали уголовные преступле-
ния и садились в тюрьму. А «доб-
рый» начальник прикрывался од-
ной из многочисленных инструк-
ций, которые были, что называет-
ся, как дышло — трактовались в 
любую удобную сторону. У печаль-
но известного майора Евсюкова, 

устроившего кровавую бойню в 
московском супермаркете, тоже 
были такие бессистемные дисцип-
линарные взыскания.

С другой стороны, устав не до-
пускает и начальственного произ-
вола. Например, в полиции не пре-
дусмотрена гауптвахта. Следова-
тельно, ни офицера, ни сержанта-
контрактника, ни слушателя по-
лицейского вуза посадить за ре-
шетку за дисциплинарный про-
ступок никто не имеет права. Бо-
лее того, курсанту полицейской 
академии, который в правах при-
равнен к солдату-срочнику, мож-
но сразу объявить только один на-
ряд вне очереди. То есть не два или 
три наряда подряд. (Кто не знает, 
наряд на службу — это суточное де-
журство в каком-либо служебном 
помещении, включающее в себя 
охрану и уборку этого помеще-
ния).  А уволить, скажем, полков-
ника или генерала полиции, кото-
рого назначил своим указом пре-
зидент, не вправе и сам министр 
внутренних дел. Настаивать на 
увольнении — да, министр даже 
обязан, если это необходимо. Но 
решение принимает глава госу-
дарства. Вот такая вертикаль.

Может ли полицейский не под-
чиниться приказу руководства?

Да, если этот приказ явно про-
тивозаконен. Это положение при-
ведено в соответствие и с уставом 
министерства обороны. 

Кстати, эта новация стала ре-
волюционной в дисциплинарной 
практике всех силовых структур. 
Раньше как было? Полагалось, что 
служивый человек сперва был 
обязан выполнить любой приказ, 

а затем — обжаловать у вышестоя-
щего руководства, когда он с этим 
приказом был не согласен. Если, 
конечно, останется живой в про-
цессе выполнения. В этом имелся 
свой резон, подтвержденный мно-
говековым кровавым опытом: в 
бою бойцу некогда и незачем рас-
суждать, за него думает командир. 
Если приказы утверждать на ми-
тингах — разгром неминуем.

Само собой подразумевалось, 
что мудрое начальство не может 
отдать негуманный, тем более — 
незаконный приказ. Разве что — 
ошибочный, но не преступный.  
Увы, жизнь внесла свои корректи-
вы в этот законодательный идеа-
лизм. Рядового сотрудника поли-
ции наконец-то признали само-
стоятельно мыслящим, знающим 
законы субъектом исполнитель-
ной власти, а не бездумным испол-
нителем любой начальственной 
дури. Разумеется, речь не идет о 
том, чтобы, например, сержант 
спецназа оценивал правильность 
приказа обезвредить вооруженно-
го уголовника или террориста. Но 
в службе собственной безопаснос-
ти МВД известны случаи, когда на-
чальники отправляли своих под-
чиненных собирать дань с ком-
мерсантов, участвовать в рейдер-
ских захватах, «крышевать» пред-
принимателей. Вот новый поли-
цейский устав и дает возможность 
даже рядовому сотруднику отка- 
заться от таких «оперативных за-
даний».

1

ЗАКОНОПРОЕКТ

Внутренние
войска будут
сами набирать
солдат-профи

МИМО 
ВОЕНКОМАТА

Юрий Гаврилов

В ГОСДУМЕ находится законо-
проект, который в корне изме-
нит систему комплектования 
внутренних войск МВД военны-
ми профессионалами.

Смысл нововведений сводит-
ся к тому, чтобы разграничить 
полномочия комиссариатов и 
внутренних войск при отборе 
кандидатов в контрактники. Еще 
в августе этого года президент 
России дал поручение прорабо-
тать данный вопрос, и теперь де-
путаты могут утвердить совер-
шено иные правила приема лю-
дей на службу в внутренние вой-
ска. Его командование хотят на-
делить правом самостоятельно 
решать, кто годится для профес-
сионального строя, а кому из со-
искателей дать от ворот поворот. 
Оно будет закреплено в новой 
редакции статьи 15 Закона «О 
внутренних войсках Министерс-
тва внутренних дел Российской 
Федерации» и двух статьях Зако-
на «О воинской обязанности и 
военной службе».

Как сейчас происходит набор 
контрактников? Таких путей 
два. Первый – когда будущих 
профи подыскивают прямо в во-
инских частях среди готовящих-
ся к увольнению солдат и сер-
жантов-срочников. Второй путь 
лежит через военкомат. Канди-
дат в профи пишет туда заявле-
ние, и комиссар в течение меся-
ца выясняет, есть ли в войсках 
спрос на такого специалиста. 
Если он есть, человека отправля-

ют на медицинскую комиссию. 
Затем кандидат проходит психо-
логическое тестирование, обра-
зовательную и профессиональ-
ную проверку, сдает зачеты по 
физподготовке. Только после 
этого специальная комиссия во-
енкомата выносит окончатель-
ный вердикт — к службе по конт-
ракту годен. Сам контракт чело-
век подписывается уже в воинс-
кой части, куда приезжает по 
предписанию комиссариата.

В принципе эта схема доста-
точно понятна и проста. Коман-
дование внутренних войск не ус-
траивает в ней единственная 
вещь. Дело в том, что военкома-
ты являются территориальными 
органами минобороны. Комис-
саров туда назначают в военном 
ведомстве, главную разнарядку 
на набор контрактников спуска-
ет Генштаб. В армии сейчас боль-
шой спрос на солдат и сержан-
тов-профи. Их прием на службу 
определен ежегодным заказом в 
50 тысяч человек. Понятно, что 
волей-неволей военкомам при-
ходится в первую очередь забо-
титься о поставке кадров в Воо-
руженные силы. Туда отбирают 
самых лучших кандидатов, а 
комплектование профессиона-
лами других структур идет по ос-
таточному принципу.

Между тем, у внутренних 
войск есть свои планы на конт-
рактников — к 2016 году, по при-
меру пограничников, ВВ хотят 
сделать полностью профессио-
нальными.  Осуществить это в 
условиях нынешней системы на-
бора кадров через военкоматы 
трудно вдвойне. О первой причи-
не мы сказали выше. Есть и дру-
гая — она связана со спецификой 
службы в ВВ. 

В отличие от армейских кол-
лег «внутренние» солдаты и сер-
жанты не учатся воевать с вирту-
альным противником, а имеют 
дело с реальными людьми. При-
чем не столько с законопослуш-
ными гражданами, сколько с 
преступниками. В частности, с 
членами бандформирований. 
Кроме того, им приходится стал-
киваться с футбольными фана-
тами, участниками массовых 
беспорядков, уличными хулига-
нами. А еще — охранять особо 
важные объекты. Премудростям 
такой службы кадровых солдат, 
конечно, научат. Но кто даст га-
рантию, что присланный воен-
коматом человек по своим дело-
вым, а главное, моральным ка-
чествам вполне для нее подхо-
дит. Жаловаться на формальный 
отбор контрактников в военко-
матах бывает поздно, да и беспо-
лезно. Вот почему во Внутрен-
них войсках добиваются права 
самим заняться этой работой. 

Обойдемся без ГАИ 
Страховщики готовы 
делать скидки, автопро-
изводители — проверять 

машины на расстоянии, а прави-
тельство России — создать усло-
вия для введения так называемо-
го умного страхования. Все эти 
новации они представили на про-
шедшей в Москве Первой между-
народной конференции под на-
званием «Умное страхование».  

Этот вид страхования развит 
в Европе под названием «Pay-As-
You-Drive» — плати так, как во-
дишь. Он существует с 2002 года. 
И с каждым годом количество 
желающих воспользоваться та-
кой услугой вырастает на 25 про-
центов. В чем же секрет привле-
кательности? В том, что благода-
ря этой услуге автомобилист мо-
жет реально снизить стоимость 
страховки. Примечательно, что 
эта услуга по «Умному страхова-
нию» не только сократила слу-
чаи страхового мошенничества, 
но и количество аварий на доро-
гах. Все стараются ездить так, 
как предписывают правила. 

Что же это за услуга такая? 
Компании, предоставляющие те-
лематические услуги, то есть 
спутниковый контроль за маши-
нами, совместно со страховщи-
ками разработали новый про-
дукт. Теперь автомобиль ни на 
минуту не остается без контро-
ля. Если он попал в аварию, на 
пульт поступит соответствую-
щее извещение. Восстановить 
процесс, сконструировать все 
факторы, предшествовавшие 
ДТП,   проблем не составит. Но 
приборы позволяют не только 
помочь человеку в сложной си-
туации. Они контролируют его 
поведение на дороге. Буквально 
следят за тем, с какой скоростью 
он движется, резко ли трогается, 
как перестраивается. Эдакий 
черный ящик в машине. Правда, 
этот черный ящик предоставляет 
всю информацию о характере во-
дителя непосредственно стра-
ховщику. А тот, на основании 
этой информации может оце-
нить свои риски при страхова-
нии такого водителя. Аккурат-
ным водителям такая система 
только в плюс — им придется пла-
тить за страховку меньше. А ли-
хачи вряд ли ее будут устанавли-
вать на свои машины. Зачем им 
лишнее подтверждение того, что 
водят они опасно? 

Стоит напомнить, что сейчас 
в правительстве лежит проект 
поправок в закон об ОСАГО, ко-
торый ждет своего одобрения на 
внесение в Госдуму. В нем, в част-
ности, предлагается провести эк-
сперимент сразу в четырех реги-
онах: Москве и Московской об-
ласти, а также в Санкт-Петербур-
ге и Ленинградской области. В 
этих регионах, Европротокол — 
оформление аварии без вызова 
ГАИ — будет действовать без ог-
раничения суммы выплат. На-
помним, что сейчас Европрото-
колом могут воспользоваться во-
дители в случае ДТП, если пост-
радали только две машины, нет 
жертв, оба водителя застрахова-
ны по ОСАГО и согласны с обсто-
ятельствами аварии. Но до сих 
пор Европротокол особой попу-
лярностью у водителей не поль-
зовался. И тому были объектив-

ные причины. Одна из них — сум-
ма выплаты по Европротоколу: 
25 тысяч рублей. Хотя, по ут-
верждению самих страховщи-
ков, средняя сумма выплат по 
ОСАГО не превышает 24 тысяч 
рублей. Так что Европротокол ее 
вполне покрывает. Однако води-
тели опасаются, что ремонт все 
равно обойдется дороже. 

Вторая, и, пожалуй, главная 
причина — страховщики опаса-
ются мошенничества. Гаишник, 
который оформляет ДТП, — не-
кий гарант того, что авария дейс-
твительно была и что она про-
изошла именно так, как нарисо-
вано в схеме. При оформлении 
Европротокола, а особенно в том 
случае, когда один из участников 
аварии не выполнил свои обя-
занности о предоставлении изве-
щения о ДТП в свою страховую 
компанию, возникают вопросы. 
Надо напомнить, что при оформ-
лении аварии по Европротоколу 

не участники аварии выявляют, 
кто был виноват, а страховые 
компании на основании типовых 
с х е м  Д Т П ,  у т в е р ж д е н н ы х 
ГИБДД. 

Считается, что если макси-
мальную выплату по Европрото-
колу увеличить, то вырастет и 
количество мошеннических слу-
чаев. По данным страховщиков, 

за этот год количество мошенни-
ческих случаев уже увеличилось 
на 17 процентов и без увеличе-
ния сумм выплат. Вот лишь два из 
них. Некий гражданин из Смо-
ленска заявил об угоне своей ма-
шины. Позже машина была обна-
ружена в Минске. Но выясни-
лось, что ее туда отогнал сам 
бывший владелец и пытался там 
продать. Второй случай самоуго-
на был раскрыт в Москве. Владе-
лец «Мерседеса» потребовал со 
страховой компании выплату по 
КАСКО. В соответствии с догово-
ром он передал страховщику до-

кументы и оба комплекта клю-
чей. Однако афера благодаря ус-
тановленному спутниковому 
оборудованию на автомобиле 
была раскрыта. 

А количество случаев, когда 
со страховщиков требуют вы-
плат по неслучившимся авари-
ям, посчитать невозможно. 
Именно поэтому при экспери-
менте по Европротоколу появи-
лись новые условия: автомоби-
ли, попавшие в аварию, должны 
быть оборудованы спутниковой 
системой, чтобы была возмож-
ность точно установить место 
ДТП. А также видеорегистрато-
ром, чтобы установить обстоя-
тельства происшествия. Надо 
сказать, что этот пункт довольно 
спорный. Дело в том, что многие 
видеорегистраторы оборудова-
ны спутниковыми системами. 

Кроме того, по словам пред-
ставителей компаний, представ-

ляющих на рынке телематичес-
кие услуги, современный набор 
спутникового оборудования поз-
воляет без видиорегистратора 
устанавливать обстоятельства 
дорожно-транспортного проис-
шествия. Благодаря таким воз-
можностям, компании даже ока-
зывают своим клиентам допол-
нительные услуги. Как только 
оператор увидел, что автомобиль 
попал в аварию, он связывается с 
водителем, выясняет, надо ли 
прислать на место полицию, 
«Скорую помощь», страхового 
комиссара. А если абонент недо-
ступен, то это делается по умол-
чанию. Благодаря такой системе 
«Скорая помощь» прибывает на 
место через десять минут. Это 
уже работает на российских до-
рогах. 

Возможно, скоро полицейских 
на месте ДТП станет меньше, а их 
место займет умная техника. 

КСТАТИ
Сторонники азартных игр пытаются доказать, что раз 
казино зарегистрированы за границей, то букву закона они 
не нарушают. 
Мол, у нас запрещена организация азартных игр только на 
территории России (за исключением четырех зон). А здесь 
— организаторы за границей. Значит, играй не хочу? Нет, у 
судов и прокуратуры другая логика — запретная игра не 
должна переходить границ. Как только сигнал пришел к 
нам, он вне закона. По словам правоведов, претензии предъ-
являются только к играм на деньги. Если человек любит 
шахматы, преферанс, даже дурака — ничего страшного, 
пока бесплатно. Интернет-казино, как правило, работа-
ют по другой схеме: сначала деньги, потом удовольствие. 
Сначала игрок проходит процесс регистрации, затем вно-
сит деньги на свой виртуальный счет в интернет-казино. 
Деньги настоящие, ставки бьют по реальному карману.

КСТАТИ
Страховщики совместно со спутниковыми операторами уже предла-
гают на рынке новый пакет услуг под названием «Комфорт на дороге». 
При установке соответствующего оборудования на автомобиле, стра-
ховка КАСКО дешевле до 50 процентов. При этом водитель получает не 
только защиту от угона, но и такие услуги, как подсказки на дороге: где 
ближайшая заправка или кафе, напоминания о необходимости пройти 
техническое обслуживание и прочее. Именно этим такой  продукт ин-
тересен и самим автопроизводителям. Поэтому спутниковые систе-
мы уже предустанавливаются не только в БМВ и в «Мерседесах», но и в 
автомобилях, которые производят Ford и General Motors. 

Акцент

 По показаниям со спутников 
страховщики распознают 
аккуратного водителя и лиха-
ча и назначат цену полиса

К 2016 году внутрен-
ние войска по при-
меру погранични-
ков хотят сделать 
полностью профес-
сиональными

По новым правилам нельзя даже пальцем показывать 
на место, где в Сети водятся азартные игры.

1

Указ президента об Уставе 
полиции читайте на сайте
www.rg.ru/dok/696159
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Дисциплинарный устав не дает права полицейскому отказаться от выпол-
нения приказа о задержании опасного преступника.  
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Мария Волкова

В 
Коми стартовал проект 
«Суровая специаль-
ность», нацеленный на 
популяризацию рабо-
чих профессий. Цель 

проекта — проведение ряда пиар-
кампаний для привлечения вни-
мания молодежи к техническим 
профессиям. По замыслу органи-
заторов, престиж рабочих специ-

альностей должны поднять при-
влекательные девушки с плака-
тов. 

— Популяризировать тяжелые 
мужские профессии мы будем с 
помощью дизайнерских решений 
и слоганов, размещенных на щи-
тах города и транспарантах, на 
ярких майках и футболках, — рас-
сказала корреспонденту «РГ» ор-
ганизатор проекта Марина Кос-
торнова. 

По ее словам, деньги на реали-
зацию выделяло региональное 
министерство образования.  Бан-
неры с  девушками, призывно за-
являющими, к примеру, «срочно 
требуется сварщик» — это лишь 
малая часть проекта. Однако 
именно они должны были вызвать 
наибольший резонанс. Первый 
цикл баннеров включает в себя 
фотографии девушек, ищущих 
«суровых специалистов». Следу-

ющий шаг — баннеры с девушка-
ми, своих героев нашедшими. Та-
ких красавиц будут сопровождать 
представители рабочих профес-
сий — каменщики, слесари, плот-
ники. 

Некоторые интернет-пользо-
ватели, видевшие баннеры, выра-
зили свое возмущение по поводу 
креативности такого подхода, 
другие же сочли рекламу свое-
временной и притягательной.

Многие пользователи Интернета, где размещены баннеры, сочли такую социальную рекламу чересчур провокационной.

ОБРАЗОВАНИЕ Желающих 
поступить в гимназию 
№ 1562 после 
объединения со школой 
стало в 10 раз больше 

Школа с садом

Ирина Пуля, Ольга Нестерова

В МОСКВЕ создано 255 учебных комплексов, объеди-
нивших школы и детсады. Но, по данным департамента 
образования столицы, массовая реструктуризация учеб-
ных заведений только началась.  А что происходит тем 
временем уже в «укрупненных» школах? 

Отправляемся в гимназию №1562 им. Артема Боро-
вика. Родители стремятся устроить сюда детей  едва ли 
не со всего юго-востока города.  С сентября в гимназию 
влилась школа №1967 с популярностью поскромнее. 
Наш разговор директор уже объединенной гимназии Ва-
лерий Родионов начал с преимуществ, которые она по-
лучила: «В одной команде у учителей стало  больше воз-
можности для  обмена опытом. «Изюминки» же,  кото-
рые  были у каждого учебного заведения, теперь оказа-
лись  в общей «корзине». Например, гимназисты прежде 
завидовали школярам — классным футболистам, а те, в 
свою очередь, мечтали о такой же баскетбольной сек-
ции, как у соседей. Многие вздыхали и о танцах в распи-
сании уроков, и о занятиях журналистикой... Теперь ре-
бятам проще выбрать занятие по душе.  В двух рядом 
стоящих корпусах —  3 спортивных зала, 2 актовых и зал 
для бальных танцев, 2 спортивных поля... Больше в па-
раллелях стало и классов. Пока здесь три 10-х, а в следу-
ющем году станет уже 5—6.  Значит, проще будет учесть 
уровень подготовки и интересы ребят. Зато администра-
ция сократилась: у директора гимназии было 9 замов, а 
сейчас 5 на весь комплекс. И хватает! 

Выигрыш и в деньгах. Они сейчас в Москве  «идут за 
учеником» —  до 123 тыс. рублей за каждого. «У нас более 
1000 учащихся, и  сумма солидная», —  говорит  дирек-

тор.   Гимназия 
№1562 вошла в спи-
сок 85 московских  
школ, ученики кото-
рых  показали луч-
шие успехи в учебе. 
Награда:  грант 
мэра —  10 млн руб-
лей. Решать, куда 
пойдут деньги, ад-
министрация будет 
вместе с учителями 
и родителями. О 

доле в награде  гимназии или школы и речи нет.  И все-та-
ки  не все родители довольны объединением. «В школе 
мой сын был уверенным «хорошистом», а теперь ска-
тился до «двоек», —  поделилась одна из мам. Педагоги 
уверяют —  ситуация изменится: «В нашей гимназии хо-
рошо учиться — почетно. Но главное, чтобы и дети, и 
учителя чувствовали себя комфортно. Такая среда под-
нимает учащихся  на новый уровень». 

Больше всего  страхов объединение вызвало у родите-
лей детсадовцев: «Не получится ли, что школа начнет го-
товить детей «под себя» и лишит их детства?» Да и во-
дить, наверное, придется ребенка дальше от дома… В ком-
плекс гимназии №1562 войдут сразу три садика — 
№ 2417, 2424 и 2397. Все рядом, таково принципиальное 
условие объединения. Делать из дошколят вундеркиндов 
в гимназии не собираются:  «Для садика достаточно  эле-
ментарных навыков общения, даже учить писать —  лиш-
нее». Но учеба у этих ребятишек  пойдет успешнее. Учите-
ля начальных классов заранее познакомятся с будущими 
первоклашками, им будет проще к каждому подобрать 
«ключик».  В департаменте образования успокоили роди-
телей и по поводу  медсестер.  С нового  года они станут 
числиться  в департаменте здравоохранения, а работать 
будут на своих местах, как работали. Но помощь детям 
станет все-таки  более качественной,  так как  организо-
вать  переобучение медиков, оснащение кабинетов но-
вым оборудованием будет проще.  А справки, за которы-
ми родители раньше  бегали в поликлиники, после того 
как  ребенок несколько дней отсидит после гриппа  дома, 
им будут  выписывать в садике. 

КОМПЕТЕНТНО

Евгений Бунимович, 
Уполномоченный по правам ребенка в Москве

В добровольном объединении школ ничего плохого нет. По край-

ней мере, до этого года оно носило положительный характер. Ди-

ректора «сильных» школ брали ответственность за присоединяе-

мые школы. Например, под крылом Ефима Рачевского в Центре 

образования № 548 «Царицыно»  оказалось семь школьных зда-

ний. Родители учеников довольны: их дети учатся в успешной ав-

торской школе.  В этом году 80 московских школ не набрали пер-

вый класс — и что делать? Наверное, есть смысл объединиться с 

сильным соседом. Плохо, если  слияние школ приобретет   массо-

вый характер — как по команде сверху. В этой повальной кампании 

легко потопить «особенные» учебные заведения, которые есть в 

Москве. Например, специализированные  школы для детей с деви-

антным поведением, с инклюзивным образованием, для особо 

одаренных детей.  Да, деньги должны идти за учеником, но это не 

работает в особенных ситуациях. Представьте, если Гнесинку 

прикрепить к обычной музыкальной школе — кто выиграет? В ап-

парат Уполномоченного по правам человека в Москве уже посту-

пают жалобы, с которыми будем разбираться. Если всех стричь 

под  одну гребенку, можно разрушить систему, которая создава-

лась десятилетиями. Рушить легко, но потом придется создавать 

их заново уже на пустом месте. Рушить легко, но потом придется 

создавать их заново уже на пустом месте.

Все о реформе образования в России 
читайте на сайте
www.rg.ru/plus/obrreforma

Если раньше в школе танцев не было, то теперь в гимназии 
танцуют все!
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Потомков 
российских 
героев 
Отечествен-
ной войны 
1812 года ждут 
в Париже

ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ 
ДЕНЕГ

Ирина Пуля

ЗАВТРА в Париже состоится 
съезд потомков российских ге-
роев Отечественной войны 
1812 года. Он пройдет в Россий-
ском центре науки и культуры, 
сообщил вчера на пресс-конфе-
ренции руководитель департа-
мента межрегионального со-
трудничества, национальной 
политики и связей с религиоз-
ными организациями Москвы 
Юрий Артюх. 

Это событие станет вторым 
этапом съезда, который летом 
провело в России «Общество по-
томков участников Отечествен-
ной войны 1812 года», объеди-
нившее 300 представителей 
славных семей. В Париж отпра-
вится из Москвы делегация из 
40 человек, а всего обсудить со-
бытия 200-летней давности со-
берутся 200 человек из 20 стран. 
Это не только представители се-
мей, чьи предки воевали по обе 
стороны, но и историки, социо-
логи, политики. 

По словам руководителя 
Мосгорнаследия Александра 
Кибовского, чей предок, кстати, 
также принимал участие в Бо-
родинской битве, главный 

смысл такого международного 
форума можно выразить свое-
образным девизом: «Дорогами 
прежних войн — к общему 
миру». «Некоторые из потомков 
русских героев давно стали 
гражданами Франции, плохо го-
ворят по-русски, — отметил он, — 
но нас всех объединяет одно 
русское прошлое. Помня его, 
нам легче договариваться по са-
мым разным проблемам. 
Съезд — пример народной де-
мократии». 

 «Вновь будем говорить о 
правдивой истории, — подчерк-
нул Виссарион Алявдин, предсе-
датель «Общества потомков 
участников Отечественной вой-
ны 1812 года». — Во многих сов-
ременных работах зарубежных 
историков ставится под сомне-
ние освободительный характер 
этой войны. Вновь делается про-
тивопоставление: «дикая Рос-
сия» и «цивилизованный Напо-
леон». Русским солдатам, во-
шедшим в Париж, приписыва-
ются грабежи, мародерство, в то 
время как они-то как раз за все 
платили». 

В качестве примера щепе-
тильной честности русской ар-
мии Александр Кибовский при-
вел поступок графа Михаила Во-
ронцова, которого считают од-
ним из прототипов Вронского 
из романа Льва Толстого «Война 
и мир». 

30-летний Воронцов коман-
довал 2-й сводной гренадерской 
дивизией 2-й Западной армии 
князя Багратиона. Он отличался 
вниманием как к своим солда-
там, так и к местному населе-
нию. Жители французских горо-
дов Ретель и Вузье даже поднес-
ли ему золотые медали как спа-
сителю их от разорения. Когда 
корпус Воронцова покидал 
Францию, и ему стало известно, 
что офицеры залезли в долги на 
полтора миллиона рублей, граф, 
рассудив, что честь русской ар-
мии дороже денег, продал до-
ставшееся ему в наследство 
имение и сам рассчитался за 
всех. 

Впрочем, несмотря на то, что 
год 200-летия Отечественной 
войны близится к завершению, 
связи между двумя странами, 
получившие новый импульс для 
развития, будут только креп-
нуть. 

«Начинаем новый проект, — 
рассказал Юрий Артюх. — В бу-
дущем году российско-француз-
ский стройотряд отправится на 
Соловки. Студенты и школьни-
ки будут бесплатно восстанав-
ливать памятники». 

Главный смысл 
международного 
форума, который 
завтра начинается 
в Париже, можно 
выразить девизом: 
«Дорогами прежних 
войн — к общему 
миру» 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Капитан польской «Школы под парусами» рассказал 
«РГ», как дети из Польши и России становятся одной командой

Русские под польским 
парусом
Ариадна Рокоссовская

К
апитан Кшиштоф Баранов-
ский — легенда для не-
скольких поколений поля-

ков. Уже тридцать лет выходит в 
открытое море его «Школа под 
парусами». Теперь, в рамках мо-
лодежного обмена, организован-
ного Центрами диалога и согла-
сия в России и Польше, среди уче-
ников этой школы будут и рос-
сийские дети. Членами междуна-
родного экипажа парусника «По-
гория» станут школьники, актив-
но участвующие в социальных 
программах, занимающиеся во-
лонтерством. О том, на каком 
языке говорят на паруснике, 
Кшиштоф Барановский расска-
зал в интервью «РГ».

Пан капитан, почему вы решили 
участвовать в этом совместном 
проекте? 
К Ш И Ш ТО Ф  БА РА Н О В С К И Й : На борту 
«Погории» уже были совместные 
школы с американцами, шотланд-
цами, канадцами. Последним так 

понравилась эта идея, что они ку-
пили всю школу, построили свой 
парусник. Правда, американский 
капитан довольно быстро его уто-
пил. Что касается польско-рос-
сийской «Школы под парусами», 
я с радостью откликнулся на пред-
ложение Центра диалога и согла-
сия. Я сам частично русский, по 
бабушке, и 20 лет назад плавал с 
россиянами. К сожалению, сейчас 
я уже не очень хорошо говорю по-
русски, потому что редко пред-
ставляется такая возможность. 
Но вот теперь смогу наверстать 
упущенное. Однако от участников 

проекта я требую знания английс-
кого — это не только международ-
ный язык, но и язык мореплавате-
лей. Впрочем, прошедший только 
что первый экспериментальный 
рейс, в котором участвовали двое 
ваших ребят, волонтеров из Крым-
ска, показал, что дети из России и 
Польши довольно быстро начина-
ют общаться на языках друг дру-
га. Это не так уж трудно, когда вы 
учитесь у друзей. И эта настоящая 
интеграция пригодится им в буду-
щем. Эти люди всегда смогут меж-
ду собой договориться, и во взрос-
лом возрасте, пройдя общую 
«Школу под парусами», они будут 
понимать менталитет другого на-
рода.

Какие условия нужно выпол-
нить, чтобы стать членом между-
народного экипажа «Погории»?
КШИШТОФ БАРАНОВСКИЙ: Этот проект 
проходит под девизом «Вокруг 
света за помощью другу». Мы бу-
дем смотреть, что дети, которые 
хотят поучаствовать в команде, 
сделали в течение школьного 
года, как доказали, что они спо-
собны помогать другим. Наш 
рейс будет для них наградой. Им 
также предстоит продемонстри-
ровать хорошую физическую 
подготовку. 

А как с учебой? Вы отплываете 
1 сентября из Гданьска, а якорь 

бросите в Сочи 15 декабря. Это 
три с половиной месяца пропу-
щенных уроков. 
КШИШТОФ БАРАНОВСКИЙ: Конечно, мы 
берем с собой учителей. Сейчас 
решаем, сколько их будет и по 
каким предметам. 

Какая атмосфера царила на суд-
не во время экспериментального 
рейса с ребятами из России?
КШИШТОФ БАРАНОВСКИЙ: Атмосфера 
террора! (Смеется.) Моя задача 
не дать им вздохнуть свободно, 
иначе все разбредаются и их по-
том не соберешь. Разные порты и 
экскурсии — это просто прокля-
тие! Я установил правило, что 
если кто-то во время остановки 
хоть немного опаздывает на ко-
рабль, то в следующем порту не 
выходит. Но проблемы в основ-
ном возникают не с детьми, а со 
взрослыми. 

Пан капитан, в Польше вас знает 
каждый, а россиянам «Школа 
под парусами» пока незнакома. 
Какова ее история?
КШИШТОФ БАРАНОВСКИЙ: 35 лет назад 
я в одиночку совершил круго-
светное плавание. А потом мне 
захотелось чем-то порадовать 
свою семью. И я предложил им 
то, что умею лучше всего, — мор-
ское путешествие. Моей дочери 
было тогда 7 лет, а сыну 12. Наше 
плавание длилось целый год, и, 
чтобы они не отстали от школь-
ной программы, мы с женой 
сами с ними занимались. Жена 
преподавала гуманитарные, а я 
точные науки. Дочь была слиш-
ком мала, и на ней это никак не 
сказалось, а вот сын говорит, что 
это был лучший школьный год и 
что тогда — в 12 лет — он научился 
организовывать свою жизнь. 
После этого рейса я решил пла-
вать с молодежью и делаю это 
уже 30 лет. 

Кшиштоф Барановский хочет построить судно специально для постоянной 
польско-российской «Школы под парусами». 

Акцент

 На судне с международным 
экипажем проблемы в основ-
ном возникают не с детьми, 
а со взрослыми
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КСТАТИ
Топ-5 самых востребованных 
специальностей, представлен-
ных на региональном сайте 
службы занятости, выглядит 
так: 
подсобный рабочий, водитель, 
электрогазосварщик, монтаж-
ник, плотник.
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Акция Привлекать молодежь к рабочим профессиям будут девушки 
с плакатов 

Девушки, поднимите 
мужской престиж

Раньше у директо-
ра гимназии было 
9 замов, а сейчас 5 
на весь комплекс. 
И хватает! 

ЗДОРОВЬЕ Завтра 
Всемирный
день борьбы 
с диабетом 

ВНИМАНИЕ, 
ТЕСТ!

Ирина Краснопольская

ЗАВТРА в рамках Всероссийской 
программы «Диабет. Время дейс-
твовать!» общественная органи-
зация «Лига здоровья нации» 
проведет на ВВЦ в павильоне № 5 
тестирование всех желающих на 
содержание сахара в крови.

Знаете ли вы свои цифры со-
держания сахара в крови? Убеж-
дена: большинство людей об этом 
не ведают. Ничего не беспокоит, 
значит, и нет смысла проводить 
специальный анализ? Очень 
опасное заблуждение. Так можно 
пропустить подкрадывающуюся 
серьезную для организма опас-
ность. Ведь сахарный диабет не 
считается с возрастом — он спо-
собен настигать и детей, и людей 
самого трудоспособного возрас-
та, и стариков. 

Остановить наступление эпи-
демии диабета можно только с 
помощью его профилактики, 
раннего выявления. Причем в 
80% случаев его можно предо-
твратить даже на стадии преддиа-
бета, если своевременно изме-
нить образ жизни. Но для этого 
обязательно надо знать свой уро-
вень содержания сахара в крови. 
Потому грех не воспользоваться 
возможностью бесплатно прой-
ти «тест на диабет». 

Никаких документов не тре-
буется. Процедура доступна всем 
желающим с десяти утра 14 нояб-
ря. Здесь же можно получить кон-
сультацию эндокринологов. 

Диабет можно 
предотвратить 
даже на стадии 
преддиабета
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История 90 лет назад власть отправила в изгнание лучшие умы России

«Высылать за границу безжалостно»
Юлия Кантор, 
доктор исторических наук

И
з интеллигентов но-
в у ю ,  с о в е т с к у ю , 
власть поддержали 
н е м н о г и е .  Б о л ь -
шинство же готово 

было сосуществовать с ней, но 
сохранив за собой право на 
собственное мнение и чувство 
ответственности за происходя-
щее. Власть это не устраивало. 
«Большевикам, очевидно, мало од-
ной только лояльности, то есть 
мало признания советской влас-
ти как факта и силы; они требу-
ют еще и внутреннего приятия 
себя, признания себя и своей влас-
ти за истину и добро… Очень час-
то чувствовал я в разговорах 
с большевиками, и с совсем уже 
мелкими сошками, и с довольно 
высокопоставленными людьми, 
их глубокую уязвленность тем, 
что, фактически победители над 
Россией, они все же ее духовные от-
щепенцы, что, несмотря на то, 
что они одержали полную победу 
над русской жизнью умелой экс-
плуатацией народной стихии, — 
они с этой стихией все-таки не 
слились, что она остается под 
ними краденым боевым конем, на 
котором им из боя выехать неку-
да», — писал, уже находясь в из-
гнании, философ Федор Степун. 
Большевики таким образом — 
сознательно или нет — изживали 
комплекс собственной полити-
ческой и нравственной непол-
ноценности. Они не могли побо-
роть оппонентов силой интел-
лекта или моральных установок 
и расписались в этой беспомощ-
ности, прибегнув к грубой силе. 
Ленинская высылка вместо рас-
стрела в качестве «предусмот-
рительной гуманности» позже 
отольется в свинец сталинского 
афоризма: «Нет человека — нет 
проблемы». 

Летом 1922 года у Ленина 
случился инсульт. Но даже тяже-
лая болезнь не отвлекла его от 
злободневных проблем: в стра-
не еще остались тысячи нежела-
тельных — свободомыслящих — 
граждан. Их участь необходимо 
было решить. В сентябре в Горки 
был вызван председатель ГПУ 
Феликс Дзержинский — за полу-
чением директив вождя по борь-
бе с интеллигенцией. Он законс-
пектировал тезисы и развил их, 
разработав стройную систему: 
«Надо всю интеллигенцию раз-
бить по группам. Примерно:

1) Беллетристы; 2) Публицис-
ты и политики; 3) Экономисты 
(здесь необходимы подгруппы: а) 
финансисты, б) топливники, в) 
транспортники, г) торговля, д) 
кооперация и т. д.); 4) Техники 
(здесь тоже подгруппы: 1) инжене-
ры, 2) агрономы, 3) врачи, 4) ген-
штабисты и т. д.); 5) Профессора 
и преподаватели; и т. д. и т. д.

Сведения должны собираться 
всеми нашими отделами и сте-
каться в отдел по интеллигенции. 
На каждого интеллигента долж-
но быть дело. Каждая группа 
и подгруппа должна быть освеща-
ема всесторонне компетентны-
ми товарищами... Содействие 
выпрямлению линии по отноше-
нию к спецам, т.е. внесение в их 
ряды разложения и выдвижения 
тех, кто готов был без оговорок 
поддержать Советскую власть».

К «выпрямлению линии» 
подключились большевистские 
интеллектуалы-гуманитарии. 
Наркому просвещения Анато-
лию Луначарскому было пору-
чено написать статью, разъяс-
няющую суть отношения власти 
к интеллигенции. Этот чудовищ-
ный в своей антигуманитарной 
откровенности программный 
текст был опубликован 15 ок-
тября 1922 года в «Петроградс-
кой правде». 

«В последнее  время начал 
опять дискуссироваться (так 
в тексте. — Ю.К.) вопрос о взаимо-
отношениях Советской власти 
и интеллигенции… Принципи-
ально отношение к интеллиген-
ции у нас остается совершенно 
прежним. Прежде всего, мы выде-
ляем в ней группу специалистов по 
наиболее важным для государст-
венного строительства отрас-
лям… Значительно менее ценной 
является толща обывательской 
интеллигенции… Уже с некото-
рым знаком минуса оцениваем 
мы ту часть интеллигенции, ко-
торая занимается абсолютно 
бесполезными, а порою прямо 
вредными специальностями. 
Сюда в значительной степени от-
носятся очень многие обществен-
ники, философы и т.п. специалис-
ты… Сознательно или бессозна-
тельно они давно уже стали фаль-
сификаторами истины… Препо-
давание с кафедры или печатание 
книг такими людьми не является 
ли по существу… тонкой контр-
революционной пропагандой? Не-
обходима борьба идеологическая, 
главным образом, конечно, в сфере 
общественных наук, философских, 
журналистики… Нам не только 
необходимо извержение из русско-

го общества явно враждебных эле-
ментов, не только необходимо ус-
тановление достаточно строгой 
цензуры… Но и полезно освободить 
наш общественный организм от 
элементов даже не резко контрре-
волюционных, имеющих своей спе-
циальностью идеологически вре-
доносное распространение миро-
воззрений, в корне противореча-
щих зреющему пролетарскому 
мировоззрению».

Пока Луначарский готовил 
свою статью для «Петроградской 
правды», в Москве, в ГПУ допра-
шивали Николая Бердяева:
Вопрос: Скажите ваши взгляды 
на задачи интеллигенции и так 
называемой «общественности»?

ОТВЕТ: Думаю, что задачи интел-
лигенции во всех сферах культуры 
и общественности — отстаивать 
одухотворенное начало, подчинив 
материальное начало идее духов-
ной культуры, быть носителем 
научного, нравственного, эстети-
ческого сознания. Думаю, что это 
должно быть взаимодействие 
и сотрудничество элементов об-
щественности и элементов госу-
дарственной власти.

Вопрос: Скажите ваши взгляды 
на политику Советской власти 
в области высшей школы и отно-
шение к реформе ея (так в текс-
те. — Ю.К.)?
ОТВЕТ: Не сочувствую политике Со-
ветской власти относительно 
высшей школы, поскольку она на-
рушает свободу науки и препода-
вания и стесняет свободу… фило-
софии.

Итак, водораздел был обоз-
начен: идейные большевистские 
интеллектуалы против мысля-
щих интеллигентов. Режим объ-
являл вне закона даже не оппо-
зицию, а тех, кто сохранил спо-
собность и волю критически от-
носиться к действительности. 
Нейтрализация духовной элиты 
дала бы власти возможность 
безнаказанно манипулировать 
массовым сознанием. Пока это 
еще получалось не вполне. Вы-

ступая в 1922 году на торжест-
венном собрании в день 103-й 
годовщины со дня основания 
Петербургского университета, 
знаменитый социолог Питирим 
Сорокин так напутствовал сту-
дентов: «Сегодняшняя годовщина 
Петроградского университета 
знаменательна... и тем, что сов-
падает с моментом величайшего 
катаклизма в истории человечес-
тва и нашей родины… Задача воз-
рождения России падает на ваши 
плечи, задача — бесконечно труд-
ная и тяжелая... Огромная труд-
ность ее усугубляется еще и тем, 
что вы оказались на великом рас-
путье, без путей, без дорог и спа-
сительного плана... Первое, что 

вы должны взять с собой в доро-
гу, — это знание, это чистую на-
уку, обязательную для всех, кроме 
дураков, не лакействующую ни пе-
ред кем... Хорошо и прочно стро-
ится только то, что строится 
исподволь и постепенно, а не пу-
тем конвульсивных разрушений 
старого дочиста. Иметь свое 
лицо лучше, чем быть безлич-
ным».  Эти мысли разделяли 
многие преподаватели и про-
фессора не только в столицах, 
но и на периферии, и пока еще 
им внимало студенчество. Стер-
петь такое власть не могла. Дво-
рянин, выпускник юридическо-
го факультета Петербургского 
университета Ленин был кра-
ток: «Они нас дурачат. Об ду-
мать, подготовить и ударить 
сильно». Ударили — первыми на 
«главной арене борьбы против 
Советской власти антисоветс-
кой интеллигенции» были на-
званы высшие учебные заведе-
ния. Политбюро ЦК РКП(б) при-
няло специальное постановле-
ние о «принятии ряда решитель-
ных мероприятий по прекраще-
нию и предупреждению контр-
революционных выступлений 
профессуры». Работа по устра-
нению неугодного профессорс-
ко-преподавательского состава 
в буквальном смысле была ра-
ботой «на будущее» — у вузовс-

ких педагогов могли возникнуть 
последователи среди студентов, 
и «связь времен», а точнее, ин-
теллектов, могла бы не пре-
рваться. Потому чистками про-
фессуры не ограничилась: в ву-
зах прошли и массовые чистки 
студентов, слушавших неугод-
ных профессоров или разделяв-
ших их взгляды.

Из циркулярного письма ГПУ 
«Об антисоветском движении 
среди интеллигенции»: «Работа 
по вузам должна свестись к следу-
ющему: 1) К организации сети ос-
ведомителей среди профессуры 
и студенчества на всех факульте-
тах. Аппарат Бюро содействия 
(на каждом предприятии были 
созданы Бюро содействия ГПУ. — 
Ю.К.) в вузах должен быть создан 
из кадра верных, политически 
развитых людей, хорошо ориен-
тирующихся в положении высшей 
школы. Вменить в задачу Бюро со-
действия вербовку беспартийных 
осведомителей. Необходимо де-
тальное освещение: а) политичес-
ких настроений и движений про-
фессорской и студенческой массы, 
б) всех группировок профессоров 
и студенчества, возникающих под 
флагом беспартийных организа-
ций (организации взаимопомощи, 
научные кружки и ассоциации, 
землячества)... 2) На каждого про-
фессора и политически активного 
студента должна быть составле-
на личная карточка-формуляр, 
куда систематически заносится 
осведомительный материал».

А с особо неблагонадежными 
решили справиться насильс-
твенной высылкой. 17 октября 
1922 года ГПУ за подписью 
Дзержинского выпустило при-
каз с «инструкциями по выпол-
нению постановления ВЦИК об 
административной высылке». 
Этот документ предоставлял но-
вой власти неограниченную сво-
боду по изоляции инакомысля-
щих. Высылать стали из столиц, 
из мест, где неугодный был уко-
ренен в иные регионы, и, нако-
нец, за границу. Ленин писал 
генсеку ЦК РКП (б) Иосифу Ста-
лину: «Розанов, Вигдорчик, 
Франк... надо бы несколько сот 
подобных господ выслать за гра-
ницу безжалостно. Очистим 
Россию надолго... Всех их — вон 
из России. Делать это надо сра-
зу. Арестовать несколько сот 
и без объявления мотивов — вы-
езжайте, господа! Чистить надо 
быстро».

После высылки первой груп-
пы инакомыслящих 29 сентября 
1922 года, которую многие вос-
приняли как разовую акцию ус-
трашения, наступила некоторая 

пауза. Некоторые «кандидаты 
на высылку» просили оставить 
их в России, заменить высылку 
за рубеж ссылкой в отдаленные 
регионы страны. Николай Бер-
дяев, отец Сергий Булгаков, 
Юлий Айхенвальд, Николай Лос-
ский, Абрам Каган, Сергей Тру-
бецкой, Семен Франк, еще де-
сятки таких, как они, не хотели 
уезжать. Некоторые писали про-
шения о замене высылки воз-
можностью жить и работать 
в России. Чекисты готовы были 
пойти на такое «смягчение мер». 
Но Ленина это категорически не 
устраивало. Он отправил руко-

водству ГПУ раздраженную за-
писку «О результатах высылки 
интеллигенции»: «Будьте лю-
безны распорядиться: вернуть 
мне все приложенные бумаги 
с заметками, кто выслан, кто си-
дит, кто (и почему) избавлен от 
высылки?». И, по ознакомлении 
с запрошенными бумагами, на-
шел аргументы об «избавлении 
от высылки» недостаточными: 
«Продолжать неуклонно высыл-
ку активной антисоветской ин-
теллигенции за границу». (Тем 
же, кому удалось все-таки уми-
лостивить власти и остаться, 
уже по прошествии нескольких 

лет предстояли в лучшем случае 
лагеря, в худшем — смертная 
казнь). Второй «философский 
пароход» отплыл от берегов 
Невы 16 ноября 1922 года. За-
тем высылки — групповые и ин-
дивидуальные — продолжились, 
и понятие «философский паро-
ход» стало собирательным.

Настроение уезжавших было 
разное: «Германия — все же не 
Сибирь, — писал Николай Лос-
ский. — Но как же чудовищно 
трудно было оторваться от кор-
ней, от самой своей сути, кото-
рая умещалась в одном корот-
ком слове — Россия». Федор Сте-

пун горько иронизировал: «Гру-
бая сила — лучшее лекарство 
против мук сложного многомер-
ного сознания. Не иметь воз-
можность выбирать, не распола-
гать никакой свободой — иногда 
величайшее счастье. Это счас-
тье я определенно пережил, за-
полняя в ГПУ анкеты на предмет 
выезда за границу». Сергий Бул-
гаков уже на борту записал: «...
Все пережитое… было настоль-
ко кошмарно по своей жестокой 
бессмыслице и вместе с тем так 
грандиозно, что я сейчас не могу 
еще ни описать, ни даже до кон-
ца осознать. Но это дало послед-
ний чекан совершившегося 
в душе и облегчило до последней 
возможности неизбежную и — 
верю — благодетельную экспат-
риацию. Страшно описать это 
слово мне, для кого еще два года 
назад во время всеобщего бегс-
тва экспатриация была равна 
смерти. Но эти два года не про-
шли бесследно: я страдал и жил, 
а вместе с тем и прозрел». Но 
прозрение это было лишено ил-
люзий. Вот как вспоминал пос-
ледний день пребывания на Ро-
дине еще один пассажир «фило-
софского парохода» Сергей Тру-
бецкой:

«Как в Москве, перед отъездом 
я постарался обойти город и про-
ститься с ним, так и тут я про-
щался с Петербургом, с его вида-
ми, памятниками, Эрмита-
жем... Какая разница с Москвой! 
И тут и там на все легла печать 
большевизма, но легла она не оди-
наково. Старая московская жизнь 
была убита, но Москва все же ин-
тенсивно жила какой-то новой, 
чуждой и злобной жизнью… Пе-
тербург был как бы огромной, 
стильной барской усадьбой, из ко-
торой ушли старые хозяева и ко-
торую еще не освоили новые и чуж-
дые ее духу пришельцы… Запущен-
ность придавала дворцам и па-
мятникам какую-то особую, ще-
мящую красоту...

Последний день, последние часы 
в России тянулись для меня, каза-
лось, бесконечно... Но вот, наконец, 
наступил час погрузки на пароход. 
Oberbrgermeister Haken стоял на 
Невской пристани. Таможенный 
досмотр (количество вещей было 
строго ограничено, и мы должны 
были заранее дать на утвержде-
ние их список), потом — погруз-
ка… Тяжелый камень сваливает-
ся с моего сердца — слава Богу! — 
мы едем... Я впиваюсь глазами 
в последний краешек родной зем-
ли. Безнадежное серое небо, серое 
море, серый профиль маяка. Даже 
чайки почему-то кажутся серы-
ми. Грусть, тоска, безнадеж-
ность!..» 

Одним из первых и, увы, не-
многих, в защиту высылаемых 
выступил Максим Горький, уже 
в 1918 году давший власти повод 
сомневаться в благонадежности, 
своими «Несвоевременными 
мыслями». Тогда эту вольность 
писателя как бы забыли. Теперь 
же Горький заявил: «По всему 
строю своей психики не могу со-
гласиться с отношением советс-
кой власти к интеллигенции. Счи-
таю это отношение ошибочным… 
Людей разума не так много на 
земле, чтобы мы имели право не 
ценить их значение…» И резюми-
ровал: «Страна, лишившись сво-
ей интеллигенции, двигается 
вспять, без творцов русской нау-
ки и культуры нельзя жить, как 
нельзя жить без души». Этого 
«буревестнику революции» уже 
не простили. Травля началась 
сразу, сначала через партийный 
рупор — газету «Правда». 

«Русский рабочий видел, как 
иной раз его лучшие друзья по клас-
совой борьбе, как будто старые ис-
пытанные бойцы, подвергались 
«переменчивости настроений» и... 
попадая в идеологические сети бур-
жуазии, потом делались злейшими 
врагами рабочего класса... Максим 
Горький — это наш больной зуб. Ког-
да-то он прочно сидел в рабочей че-
люсти. Немало всякой духовной 
пищи пережевывал рабочий класс 
благодаря крепости этого зуба. Те-
перь этот зуб расшатался. Если 
можно будет его запломбировать — 
хорошо: он сослужит еще хорошую 
службу, если он безнадежно болен — 
надо вырвать». Любой человек, 
тем более известный и любимый 
писатель, осмелившийся счи-
тать, что «правда — бог свободно-
го человека», для советской влас-
ти был категорически опасен. 
И обречен.

Акция принудительной вы-
сылки интеллигенции ознаме-
новала не только начало репрес-
сий против свободомыслящей 
части общества. Она расколола 
саму российскую культуру. 
С момента, как «философские 
пароходы» отправились в свой 
исторический рейс, русская 
мысль перестала быть единым 
феноменом, единым культур-
ным событием, — она трагичес-
ки разделилась на Русское Зару-
бежье и Россию Советскую. 
И этим двум Россиям слиться 
воедино было не суждено. 

Акцент

 Режим объявлял вне закона 
даже не оппозицию, а тех, кто 
сохранил способность и волю 
критически относиться 
к действительности

Николай Бердяев — философ, публицист, 
общественный деятель. Выслан в 1922 г. 
В Берлине основал Религиозно-
философскую академию, затем перенес ее 
деятельность в Париж. Издатель философ-
ского журнала «Путь». Умер в Париже 
в 1948 г.

о. Сергий Булгаков — богослов, философ, 
публицист. Выслан в 1922 г. Профессор рус-
ского научного института в Праге. 
Профессор кафедры догматического бого-
словия и первый декан Свято-Сергиевского 
православного богословского института 
в Париже. Умер в Париже в 1944 г.

Питирим Сорокин — социолог, философ, 
публицист. Выслан 1922 г. Основатель 
социологического факультета 
в Гарвардском университете. В 1960 г. 
был избран президентом Американской 
социологической ассоциации. 
Умер в Гарварде в 1968 г.

Юлий Айхенвальд — философ, литератур-
ный критик. Выслан в 1922 г. Соучредитель 
берлинского клуба писателей. Участник 
Религиозно-философской академии, один 
из организаторов и преподаватель 
Русского научного института в Праге. Умер 
в Берлине в 1928 г.

Федор Степун — публицист, философ. 
Выслан в 1922 г. Участник Религиозно-
философской академии, профессор 
Дрезденского и Мюнхенского университе-
тов. Основатель издательства 
«Товарищество зарубежных писателей». 
Умер в Мюнхене в 1965 г.

Пароход Oberbuergermeister Haken отплыл из Петрограда 29 сентября 1922 года. На его борту покинули Россию философы Н.А. Бердяев, С.Л. Франк, И.А. Ильин, С.Е. Трубецкой, Б.П. Вышеславцев, А.А. Кизеветтер, М.А. Ильин 
(Осоргин), М.М. Новиков, А.И. Угримов, В.В. Зворыкин, Н.А. Цветков, И.Ю. Баккал, профессор МВТУ В.И. Ясинский и другие. 30 сентября пароход прибыл в Штеттин. Всего на борту находились примерно 70 человек. 16 ноября 
от берегов Невы отчалил пароход Preussen, на котором в изгнание отправились Н.О. Лосский, Л.П. Карсавин, И.И. Лапшин и другие. Оба рейса доставили из России в Германию более 160 человек.

Ленин писал генсеку ЦК РКП(б) Иосифу Сталину: «Розанов, Вигдорчик, Франк... надо бы несколько сот подобных 
господ выслать за границу безжалостно. Всех их — вон из России. Делать это надо сразу. Арестовать несколько 
сот и без объявления мотивов — выезжайте, господа!.. Чистить надо быстро». Копия сделана рукой Г. Ягоды.
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Подробности

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений Программ сейсмической съемки, 

геохимической съемки и инженерно-геологических 
изысканий на акваториях лицензионных участков 

Восточно-Приновоземельский-1,  
Восточно-Приновоземельский-2,  
Восточно-Приновоземельский-3,  

Южно-Русский и Медынско-Варандейский

ЗАО «РН-Шельф-Дальний Восток» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений Программ сейсмической съемки на ак-
ватории лицензионных участков Восточно-Приновоземельский-1, 
Восточно-Приновоземельский-2, Восточно-Приновоземель-
ский-3, Южно-Русский и Медынско-Варандейский, Программ гео-
химической съемки на акватории лицензионных участков Восточ-
но-Приновоземельский-1 и Восточно-Приновоземельский-2 и 
Программ инженерно-геологических изысканий на акватории ли-
цензионных участков Восточно-Приновоземельский-1 и Южно-
Русский. 

На интернет-сайте http://KaraSeaOVOS.ru с 15 ноября 2012 г. 
заинтересованной общественности будут представлены предвари-
тельные материалы Оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Предварительные материалы ОВОС по Программам сейсми-
ческой съемки, геохимической съемки, инженерно-геологических 
изысканий на Восточно-Приновоземельском-1, Восточно-Прино-
воземельском-2, Восточно-Приновоземельском-3 лицензионных 
участках с 1 декабря 2012 г. будут также доступны в Архангельской 
областной научной библиотеке им. Н. А. Добролюбова (163000, г. 
Архангельск, ул. Логинова, д. 2), в центральной районной библио-
теке пос. Яр-Сале (629700, ЯНАО, Ямальский р-н, пос. Яр-Сале, ул. 
Советская, д. 10), в администрациях муниципальных образований 
ГО «Новая Земля» (163055, Архангельская обл., Новая Земля, пос. 
Белушья Губа) и Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский р-н, 
пос. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12).

Предварительные материалы ОВОС по Программам сейсми-
ческой съемки, инженерно-геологических изысканий на Южно-
Русском и Медынско-Варандейском лицензионных участках с 1 
декабря 2012 г. будут также доступны в Ненецкой центральной 
библиотеке имени А. И. Пичкова (166000, г. Нарьян-Мар, ул. По-
беды, д. 8), библиотеке МУК «Клуб «Созвездие» (166700, НАО, п. 
Искателей, ул. Нефтяников, д 1А), в Администрации муниципаль-
ного образования «МР «Заполярный район» (166700, НАО, п. Ис-
кателей, ул. Губкина, д. 10).

Опросные листы относительно намечаемых работ и контакты 
для получения дополнительной информации размещены на интер-
нет-сайте и в указанных организациях.

Встречи заказчиков работ и разработчиков материалов Про-
грамм с заинтересованной общественностью состоятся 17 декабря 
2012 г. с 14.00 до 16.00 в МУК «Дом культуры и творчества» пос. 
Яр-Сале (629700, ЯНАО, Ямальский р-н, пос. Яр-Сале, ул. Худи Сэ-
роко, д. 8), 21 декабря 2012 г. с 10.00 до 16.00 в Архангельской об-
ластной научной библиотеке им. Н. А. Добролюбова, 24 декабря 
2012 г. с 14.00 до 16.00 в здании Администрации МО «МР «Запо-
лярный район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный 
суд:
—   мировых судей — 6 долж-

ностей;
Басманный районный суд:
—   судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 2 долж-

ности;
Бутырский районный суд:
—  мировых судей — 3 долж-

ности;
Гагаринский районный суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 1 долж-

ность;
Дорогомиловский районный 
суд:
—  мировых судей — 3 долж-

ности;
Замоскворецкий районный 
суд:
—  судей районного суда — 

2 должности;
—  мировых судей — 1 долж-

ность;
Зеленоградский районный 
суд:
—  мировых судей — 2 долж-

ности;
Зюзинский районный суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 2 долж-

ности;
Измайловский районный 
суд:
—  мировых судей — 1 долж-

ность;
Кузьминский районный суд:
—  мировых судей — 3 долж-

ности;
Кунцевский районный суд:
—  судей районного суда — 

6 должностей;
—  мировых судей — 2 долж-

ности;
Лефортовский районный суд:
—  судей районного суда — 

2 должности;
—  мировых судей — 2 долж-

ности;
Люблинский районный суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 3 долж-

ности;
Мещанский районный суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 3 долж-

ности;
Нагатинский районный суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 7 долж-

ностей;
Никулинский районный суд:
—  судей районного суда — 

3 должности;
—  мировых судей — 2 долж-

ности;
Останкинский районный суд:
—  председателя районного 

суда — 1 должность;

—  судей районного суда — 
2 должности;

—  мировых судей — 3 долж-
ности;

Перовский районный суд:
—  судей районного суда — 

3 должности;
—  мировых судей — 4 долж-

ности;
Преображенский районный 
суд:
—  судей районного суда — 

3 должности;
—  мировых судей — 6 долж-

ностей;
Пресненский районный суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 1 долж-

ность;
Савеловский районный суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 3 долж-

ности;
Симоновский районный суд:
—  мировых судей — 3 долж-

ности;
Солнцевский районный суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 3 долж-

ности;
Таганский районный суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 1 долж-

ность;
Тверской районный суд:
—  судей районного суда — 

2 должности;
—  мировых судей — 1 долж-

ность;
Тимирязевский районный 
суд:
—   заместителя председате-

ля — 1 должность;
—  мировых судей — 1 долж-

ность;
Тушинский районный суд:
—  судей районного суда — 

2 должности;
—  мировых судей — 7 долж-

ностей;
Хамовнический районный 
суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 1 долж-

ность;
Хорошевский районный суд:
—  мировых судей — 3 долж-

ности;
Черемушкинский районный 
суд:
—  мировых судей — 9 долж-

ностей;
Чертановский районный суд:
—  судей районного суда — 

2 должности;
—  мировых судей — 2 долж-

ности;
Щербинский районный суд:
—  судей районного суда — 

1 должность;

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности председателя районного суда, заместителя 
председателя районного суда, судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы принимаются по 
26.12.2012 г. в понедельник, четверг с 14 часов 15 минут до 
17 часов по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, теле-
фон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

—  10 (десяти) вакантных должностей судей Московского го-
родского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на 
вакантные должности судей Московского городского суда при-
нимаются до 30.11.2012 г., понедельник – четверг с 9 до 16 ча-
сов по адресу: Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преобра-
женская площадь»).

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 

О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале процесса 

общественных обсуждений материалов проектной документации 
«Рабочий проект № 581/3 на бурение (строительство) эксплуа-
тационной скважины № 103 с горизонтальным окончанием на 
нижнемеловую газоконденсатнонефтяную залежь неокомского 
надъяруса на месторождении им. Ю.Корчагина (ЛСП-1)», «Груп-
повой рабочий проект № 581/5 на бурение (строительство) экс-
плуатационных скважин №№ 118, 119 с горизонтальным окон-
чанием на нижнемеловую газоконденсатнонефтяную залежь 
неокомского надъяруса на месторождении им. Ю. Корчагина 
(ЛСП-1)», «Групповой проект № 581/6 на бурение (строитель-
ство) эксплуатационных скважин №№ 120, 121, 122 с горизон-
тальным окончанием на нижнемеловую газоконденсатнонеф-
тяную залежь неокомского надъяруса на месторождении им. Ю. 
Корчагина (ЛСП-1)» (далее — Проекты). Проекты содержат разделы 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды», вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Цель бурения 
и назначение скважин — эксплуатация нефтяной залежи.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». 
Адрес: Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1,  
корп. 2, тел.: (8512) 40-28-00, факс: (8512) 40-27-20.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: ЗАО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Россия, 400120, г. Вол-
гоград, ул. Автотранспортная, 29а, тел.: (8442) 55-16-85, факс: 55-16-
89.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной.

Общественные приемные открыты с 9 ноября по 9 декабря  
2012 года по адресу:

Нижневолжскнефть», Отдел экологии (для посещения приемной не-
обходимо при себе иметь паспорт для оформления пропуска). При-
емная открыта в рабочие дни с 8.00 до 17.00 (перерыв с 12.00 до 
13.00). Контактное лицо: Зорникова Ольга Ивановна, тел.: (8512) 40-
27-59;

-
нина, д. 10, администрация МО «Икрянинский район» Астраханской 
области. Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 до 17.00 (перерыв с 
12.00 до 13.00). Контактное лицо: Звездакова Ирина Владимировна, 
тел.: (85144) 2-08-65;

Приемная открыта в рабочие дни с 9.00 до 18.00. Контактное лицо: 
Берлинчик Инесса Витальевна, тел. (8442) 55-16-85.

В общественных приемных представлены материалы Проекта, 
включая материалы ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от  
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда;

— судьи Приволжского окружного военного суда;
—  заместителя председателя Благовещенского гар-

низонного военного суда;
—  заместителя председателя 61-го гарнизонного во-

енного суда;
— судьи Красноярского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Рос-

сийской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе 
судей в Российской Федерации», принимаются по рабочим 
дням с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу 
— с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. №120.

Последний день приема документов — 17 декабря 2012 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

Закрытое акционерное общество «Нортгаз»
119180, город Москва, улица Большая Якиманка, дом 1

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ЗАО «Нортгаз» настоящим уведомляет о 

проведении внеочередного Общего собрания акционеров ЗАО 
«Нортгаз» в форме собрания.

Дата, время, место проведения внеочередного Общего собра-
ния акционеров: 

22 января 2013 года в 10 часов 00 минут по месту нахождения 
ЗАО «Нортгаз»: г. Москва, ул. Б.Якиманка, д.1, оф.4.25.

Начало регистрации в 09 час. 45 мин. (регистрация акционеров 
проводится по месту проведения Общего собрания акционеров в 
день его проведения).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во 
внеочередном Общем собрании акционеров: 14 декабря 2012 года

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:
1.  Определение порядка ведения внеочередного Общего собрания 

акционеров ЗАО «Нортгаз».
2.  О досрочном прекращении полномочий членов Совета дирек-

торов ЗАО «Нортгаз».
3.  Об избрании членов Совета директоров ЗАО «Нортгаз».
4.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинте-

ресованность.
Материалы, предоставляемые акционерам при подготовке к 

проведению внеочередного общего собрания акционеров, направ-
ляются акционерам в письменной форме (заказным письмом с 
уведомлением о вручении и с описью вложения или междуна-
родной курьерской службой с уведомлением о вручении), либо 
вручаются акционеру (или его уполномоченному представи-
телю) лично под роспись не позднее 13 ноября 2012 года.

Адрес, по которому можно ознакомиться с материалами: Мос-
ква, ул. Б.Якиманка, д.1, оф.4.35, ЗАО «Нортгаз», Юридическое 
управление, с 13 ноября 2012 года по 21 января 2013 года по рабо-
чим дням с 10 до 16 часов.

Совет директоров ЗАО «Нортгаз»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГБУ НИТИГ и ООО «АХК-АГРО»  информирует, что в проектах 
оценки воздействия на окружающую среду препаратов — Октиген, 
КЭ, Чистолан, КЭ Эфилон, КЭ — внесены изменения: добавлена 
сравнительная характеристика с аналогичными препаратами, усо-
вершенствован мониторинг окружающей среды. Влияние препа-
ратов на окружающую среду при их применении в разработанной 
проектной документации оставлены без изменений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Тамара Шкель

С
тратегия развития 
российской пенсион-
ной системы продол-
жает оставаться од-
ной из главных тем в 

Государственной Думе. Но на вче-
рашних парламентских слуша-
ниях, организованных Комите-
том ГД по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов, депу-
таты взяли для обсуждения две 
проблемы пенсионного обеспе-
чения — досрочные пенсии и пен-
сии для самозанятых, то есть та-
ких работников, которые сами 
ищут себе дело, самостоятельно 
организуют свой труд и далеко не 
всегда «отстегивают» от своих 
доходов проценты для взноса в 
Пенсионный фонд. А подходит 
пора, отправляются на заслужен-
ный отдых, можно сказать, на го-
сударственное «довольствие». 
Небольшое, правда, по нынеш-
ним временам — тысяч шесть. Но 
все ж деньги.

Еще совсем недавно, в начале 
нового века, по словам председа-
теля профильного комитета Анд-
рея Исаева, проблема «самоза-
нятых» казалась «совершенно 
экзотической» — их было не 
слишком много. Сегодня в Рос-
сии зарегистрировано около 4 
миллионов самозанятых. А пла-
тельщиками Пенсионного фонда 
являются только 2,9 миллиона 

из них. Причем их ежемесячный 
взнос составляет только 26 про-
центов от минимального разме-
ра оплаты труда, это чуть больше 
тысячи рублей. Диспропорция 
получается, отмечают депутаты.

Министр труда и социальной 
защиты Максим Топилин, высту-
пивший на парламентских слу-
шаниях, полагает, что решение 
проблемы справедливого пенси-
онного обеспечения самозаня-
тых может быть связано с увели-
чением тарифов пенсионных 
взносов. Но даже если такой 
взнос составит 48 тысяч рублей 

в год, это не покроет расходы го-
сударства на пенсионное обеспе-
чение самозанятых. Однако, как 
заметил Топилин, «не должно 
быть такой ситуации, когда кто-
то платит за кого-то». Особенно 
беспокоят министра те работни-
ки, которые вообще не платят 
страховых взносов. Он предло-
жил участников слушаний поду-
мать о мерах, которые позволят 
создать такие условия, чтобы вы-
вести самозанятых «из тени».

Ни у кого не вызывает сомне-
ний, по мнению Максима Топи-
лина, и реформа института до-
срочных пенсий. В настоящее 
время, как заявил Топилин, для 
них отсутствуют «какие-то ра-
зумные источники финансиро-
вания». Поэтому правительство 
предлагает ввести дополнитель-

ные взносы с работодателей, у 
которых существуют вредные 
производства. Первое повыше-
ние страховых тарифов — на 2,4 
процента — предполагается уже с 
нового года. Однако, как заметил 
Топилин, требуется предусмот-
реть и инструменты, которые за-
интересуют работодателя улуч-
шать условия труда на своем 
производстве.

Сегодня треть работников 
уходит на пенсию досрочно из-
за вредных и опасных условий 
труда, уточнил Андрей Исаев, 
сообщив, что необходимость 

введения дополнительных взно-
сов с работодателей, у которых 
существуют вредные производс-
тва, сама по себе никем не оспа-
ривается. Благодаря этим взно-
сам, как считает Исаев, работо-
датели всерьез займутся обнов-
лением производств, устранени-
ем факторов вредности и опас-
ности. Но здесь важен и такой 
стимул — если работодатели той 
или иной отрасли создадут собс-
твенную корпоративную систе-
му, в которой застрахуют своих 
работников, досрочно выходя-
щих на пенсию, дополнительные 
обязательные взносы в общего-
сударственный Пенсионный 
фонд для них должны быть отме-
нены. «Эта корпоративная сис-
тема даст предпринимателям 
конкретной отрасли длинные де-

ньги, которые помогут им в том 
числе развивать собственные 
производства», — предположил 
Исаев. 

П р е д с е д а т е л ь  К о м и т е та 
Госдумы по экономической по-
литике, инновационному разви-
тию и предпринимательству 
Игорь Руденский убежден, что 
«спешить при проведении ре-
формы не нужно, наоборот, не-
обходимо обсудить реформу бо-
лее глубоко». Он уверен, что сле-
дует переходить к добровольной 
системе накоплений, по которой 
живет весь мир. «Такая система 
будет стимулировать использо-
вать средства в качестве дли-
тельных инвестиций. Развитие 
пенсионной системы происхо-
дит вместе с развитием эконо-
мики. После того как в экономи-
ке будут решены такие глобаль-
ные проблемы, как повышение 
производительности труда, со-
здание новых рабочих мест и 
рост ВВП и повышение зарплат». 
А пока они не решены, карди-
нально ничего не изменится и в 
пенсионной системе. «Пенсион-
ная реформа проходит в рамках 
большой экономической поли-
тики. Прежде чем реформиро-
вать пенсионную систему, необ-
ходимо решить стратегические 
задачи, которые стоят перед эко-
номической системой, — заявил 
Руденский. — Когда мы будем по-
нимать, как будет развиваться 
экономика через 20—30 лет, тог-
да не будет необходимости про-
водить постоянные реформы 
пенсионной системы».

Обсуждение Стратегии раз-
вития пенсионной системы на 
Охотном Ряду будет продолжено 
при рассмотрении законопроек-
тов. 

Владимир Назаров 
заведующий лабораторией 

Института экономической политики 

им. Гайдара, член Экспертного 

совета при правительстве

Публичное обсуждение Стратегии 

развития пенсионной системы дало 

возможность экспертам и гражда-

нам вновь задуматься об оптималь-

ной конструкции системы пенсион-

ного обеспечения, а также оценить 

достоинства и недостатки модели, 

которая существует сегодня. 

Во-первых, необходимо признать, 

что с момента создания российской 

пенсионной системы она смогла ре-

шить много проблем. С начала пенси-

онной реформы в 2002 году средний 

размер трудовой пенсии по старости 

реально увеличился в более чем 2,8 

раза, повысилось соотношение меж-

ду средней пенсией и средней за-

рплатой, средней пенсией и прожи-

точным минимумом. В целом решена 

проблема крайней бедности среди 

пенсионеров. Также сделаны важ-

ные шаги в сторону построения пен-

сионной системы на страховых при-

нципах, а также к тому, чтобы создать 

адекватные механизмы пенсионного 

обеспечения для среднего класса. 

Основной вызов, стоящий перед пен-

сионной системой сегодня, — это 

риск существенного роста ее обяза-

тельств, что потребует все возраста-

ющих трансфертов из бюджетной 

системы, снижая возможности бюд-

жета по решению других задач госу-

дарства (прежде всего повышение 

качества услуг здравоохранения и 

образования). Что не менее важно, 

структура пенсионной системы мо-

жет оказать существенное влияние и 

на структуру рынка труда, и на готов-

ность граждан брать на себя часть от-

ветственности за свой финансовый 

достаток после выхода на пенсию. 

Рабочая группа, действовавшая под 

эгидой Открытого правительства, 

подготовила несколько предложе-

ний, реализация которых может сде-

лать российскую пенсионную систе-

му гораздо более современной и ус-

тойчивой. 

Во-первых, это предложенные меры 

по развитию накопительной компо-

ненты пенсионной системы. Экспер-

ты рабочей группы полагают, что хотя 

основой накопительной системы в 

долгосрочной перспективе должна 

стать добровольная составляющая, 

успешное развитие последней не-

возможно без повышения эффектив-

ности обязательной накопительной 

системы. Эксперты предложили ряд 

мер по увеличению доходности ин-

вестирования пенсионных накопле-

ний, шаги по повышению прозрач-

ности и устойчивости негосударс-

твенных пенсионных фондов. 

Во-вторых, вместо универсальной 

системы досрочных пенсий необхо-

димо постепенное внедрение совре-

менных подходов к страхованию 

риска потери здоровья и заработка, а 

также выявлению профессиональ-

ных заболеваний и оздоровлению ра-

ботников, занятых на вредных и опас-

ных производствах. Это может стать 

действенным инструментом модер-

низации экономики, повышения 

культуры труда и формирования бо-

лее ответственного отношения рабо-

тодателей к здоровью и условиям 

труда работников. Принцип индиви-

дуального страхования риска нетру-

доспособности подтолкнет предпри-

ятия к улучшению условий труда, 

обеспечению безопасности. 

В-третьих, предложены меры по вов-

лечению в пенсионную систему т.н. 

«самозанятых», то есть работников, 

за которых сегодня предприятия не 

платят страховые взносы. Для госу-

дарства важно сформировать финан-

совое обеспечение пенсионных прав 

этой категории работников, тем бо-

лее что можно ожидать, что их доля в 

общей структуре занятости будет 

быстро расти. 

В-четвертых, был сделан ряд предло-

жений относительно предоставле-

ния гражданам возможности сущест-

венного повышения размеров своих 

пенсий за счет добровольного более 

позднего выхода на пенсию. 

Обеспечение устойчивого благосо-

стояния старшего поколения — это 

важнейшая задача государства. Для 

ее решения редко складываются иде-

альные условия, и в России при ее ре-

шении необходимо учитывать такие 

факторы, как демографическая ситу-

ация, сохранение социальной ста-

бильности, модернизация экономи-

ки. При этом Россия находится в от-

носительно благоприятной ситуа-

ции, когда размер природной ренты и 

государственной собственности 

позволяет ответить на вопрос об 

обеспечении достойной старости 

людей, потерявших свои сбережения 

в результате экономического кризи-

са конца 1980-х — начала 1990-х гг., не 

создавая дополнительной фискаль-

ной нагрузки на экономику и работ-

ников наемного труда. Обсуждение 

стратегии пенсионной системы 

очень своевременно, но время для 

принятия оптимального решения 

еще есть.

Акцент

 Правительство предлагает 
ввести дополнительные взно-
сы с работодателей, у которых 
существуют вредные произ-
водства

Дума Депутаты поговорили о пенсионной реформе

На пенсию 
по справедливости

ЦИФРА

4
МИЛЛИОНА 
самозанятых граждан зарегистри-
ровано в России

Читайте также: 
Правительство предложило 
пополнить страховую часть 
пенсий
www.rg.ru/art/695772

КОММЕНТАРИЙ

ДУМА Депутаты уточнят процедуру лишения 
неприкосновенности

Кому давать согласие
Тамара Шкель

В 
процедуре лишения непри-
косновенности депутата 
Госдумы или сенатора не 

останется правовых противоре-
чий и пробелов.

Член Комитета Госдумы по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству 
«единоросс» Владимир Поневеж-
ский внес в нижнюю палату зако-
нопроект, который уточняет, кто 
именно должен обращаться в 
парламент за согласием палаты 
на возбуждение уголовного дела 
в отношении депутата или члена 
Совета Федерации.

Пробел в законодательстве 
обнаружился в весеннюю сессию 
этого года, когда Думе пришлось 
решать вопрос о лишении непри-
косновенности депутата фрак-
ции КПРФ Владимира Бессонова. 
По этому поводу с представлени-
ем в нижнюю палату обратился 
глава Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин. 
СКР расследовал инцидент, слу-

чившийся на одном из митингов 
в Ростове-на-Дону, где, по версии 
следствия, Бессонов и его сторон-
ники устроили драку с сотрудни-
ками полиции. 

Для возбуждения уголовного 
дела и проведения следственных 
действий требовалось снять с де-
путата иммунитет, полагающий-
ся ему по статусу. Однако думцы 
проигнорировали запрос Бастры-
кина на том основании, что не 
глава Следственного комитета, а 
Генпрокурор должен обращаться 
в Госдуму с подобной просьбой. В 
конце концов это условие было 

соблюдено, Бессонов стал подоз-
реваемым. Однако некоторая не-
ясность все же осталась и дала де-
путату повод обратиться в Вер-
ховный суд РФ. Владимир Поне-
вежский является полномочным 
представителем Госдумы в этом 
суде. Поэтому, когда при рассмот-
рении жалобы Бессонова ВС от-
метил «явный пробел» в процеду-
ре, Поневежский принял это как 
руководство к действию. Требо-
валось привести в соответствие 
действующую 448-ю статью УПК 
РФ, согласно которой решение о 
возбуждении уголовного дела в 

отношении члена Совета Федера-
ции или депутата принимается 
председателем Следственного ко-
митета, с Конституцией РФ и за-
коном о статусе парламентариев, 
где этот вопрос в ведении Генпро-
курора. Владимир Поневежский 
нашел простую формулу для уст-
ранения правового противоре-
чия, из которой следует, что уго-
ловное дело в отношении депута-
та или сенатора может быть воз-
буждено с согласия палаты, «по-
лученного на основании пред-
ставления Генерального проку-
рора РФ».

Поневежский считает, что эту 
поправку в УПК Госдума может 
принять уже в ноябре. Однако та-
кая оперативность вовсе не озна-
чает, что в думской повестке ско-
ро могут появиться новые запро-
сы о возбуждении уголовных дел в 
отношении депутатов. Что же ка-
сается Владимира Бессонова, то 
Поневежский заметил, что, по его 
сведениям, расследование про-
должается. Однако никакие дета-
ли депутатам не сообщаются.

Акцент

 Поправки в УПК могут при-
нять в ноябре, но это не зна-
чит, что будут новые уголов-
ные дела против депутатов
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КИНО В конкурсе Римского 
фестиваля прошел фильм 
Алексея Федорченко

Где черти водятся

Валерий Кичин

ПОКА в Москве шли выходные, 
в Риме раскрутился VII между-
народный кинофестиваль. В вос-
кресенье — жюри и публика пос-
мотрели российский конкурс-
ный фильм «Небесные жены лу-
говых мари».

Третья большая картина 
Алексея Федорченко — опять в 
Италии: первые две получили 
призы в Венеции, эта претендует 
на приз в Риме и позволяет с уве-
ренностью определить особое 
место екатеринбургского режис-
сера в образной системе кино: 
он сказочник-визуалист, худож-
ник-фантаст. Берет некую реаль-
ность и использует ее, как живо-
писец — холст. Она — основа, сама 
по себе уникальная. Фантазии 
режиссера ее расцветят, сделают 
фактом искусства. 

Первый опыт был черно-бе-
лым, графичным. «Первые на 
Луне» повергли всех в панику: 
они наглядно доказывали, что 
Советы полетели к Луне еще в 
30-е годы. В Венеции картину 
пустили по рангу документаль-
ной, потом раскусили, что это 
лукавая сказка, виртуозно вы-
полненный опыт «мокументаль-
ного кино». 

«Овсянки» повергли в расте-
рянность. Они рассказывали об 
исчезнувшем угро-финском на-
роде меря, дух которого призра-
ком бродит по современной Рос-
сии, воскрешая неведомые типа-
жи, ритуалы, нравы и обычаи. 

Пряная экзотика фильма осо-
бенно шокировала этнографов: 
все не по науке, но все — по инту-
иции. Ушедший мир Федорченко 
сфантазировал, умножив фанта-
зии своего соавтора — талантли-
вого казанского писателя Дени-
са Осокина.

«Небесные жены...» — снова 
по Осокину и снова об угро-фин-
нах. Теперь о народе мари, чудес-
ным образом сохранившем на-
ивность древних языческих ве-
рований и живущем в завидной 
гармонии с природой. Это снова 
не чистая этнография из альбо-
мов, а разгул фантазии и пылкое 
признание в любви. Любви не 
только к этим дивным людям на 
экране — к самой жизни. Режис-
сер видит ее огрехи, но дорисо-
вывает людское бытие до луче-
зарного совершенства, какое 
можно увидеть только в детстве. 
Это стихи, растущие из любого 
сора, — интимные, хрупкие, про-
зрачные — нежные. Авторам не 
случайно нужны исчезающие 
цивилизации: они что-то в них 
находят такое, чего нет в реаль-
ном мире.

Если искать в истории кино 
родственные Федорченко души — 
это будут Ильенко и Параджанов 
с их поэтизацией старых народ-
ных укладов и Пазолини с его 
фантазийной «Трилогией жиз-
ни». Там великий итальянец 
тоже возвращался к естествен-
ным, почти дикарским токам, 
которые пронизывают прекрас-
ную в основе человеческую 
плоть. К звучаниям древним и 
странным, к ритуалам загадоч-
ным и немыслимым. В трилогию 
Пазолини вошел «Декамерон» — 
Федорченко тоже считает свою 
ленту «Декамероном». Это сюи-
та, собранная из эротических 
новелл-мотивов. Или живопись, 
состоящая из ярких чувствен-
ных мазков. Новелл 23, каждая — 
точечный удар кистью по едино-
му полотну, где шедевр рождает-
ся на ваших глазах, собираясь в 
картину дивной красоты и силы. 
Это 23 героини с именами, кото-
рые начинаются на «О». Каждая 
возникает на считаные мгнове-
ния, вспышкой высвечивая не-
что в жизни. Незначительное, 
пустяковое, а на самом деле важ-
нейшее, из чего и соткано нека-
зистое женское счастье. Мужс-

кой пол играет роль подсобную, 
прикладную: он может или бес-
сильно млеть или панически 
урывать куски мирских наслаж-
дений. Сфера женщин ближе к 
божественному, а богов много — 
дерево, речка, льдинка, солнце, 
ветер, куст рябины. Есть овраж-
ный черт — его играет лемур 
Спартак. Есть двухметровая 
Овда из лесного народа. Что вхо-
дит в фольклор, а что придумано 
Федорченко с Осокиным — не 
различишь, и не надо: люди на 
экране выполняют придуман-
ные режиссером обряды так ис-
тово и любовно, что фантазия 
становится самой важной реаль-
ностью этого мира. Картина на-
сквозь языческая, она изумляет 
полной свободой от схоластики, 
а назначенные человечеством 
табу покажутся глупыми и смеш-
ными.

Как по фильмам Пазолини 
можно постичь не ушедшие эпо-
хи, а только самого Пазолини, 
так «Небесные жены» — не иссле-
дование быта мари, а поиски ху-
дожником идеала. Более естест-
венного, родственного природе 
и ей дружественного. У Федор-
ченко с Осокиным есть союзник 
в лице Шандора Беркеши, опера-
тора потрясающего: каждый 
кадр — живописный шедевр, ды-
шит нездешним покоем и гармо-
нией, действует завораживающе 
и, по-моему, обладает психоте-
рапевтическим воздействием. 
Никому еще не удавалось сни-
мать суровую уральскую зиму с 

ее черно-белой унылостью в та-
кой ликующей цветовой гамме. 
«Небесные жены» подтвержда-
ют не всеми осознаваемый за-
кон: кино отражает не жизнь, а 
только то, что в ней видит худож-
ник.

Актеры — и любители, и неот-
личимые от них профессионалы 
— играют на языке, который поч-
ти забыт, его пришлось учить 
даже марийским исполнителям. 
Язык тоже нужен для того, чтобы 
мы отстранились от прозы и по 
макушку ушли в поэзию — в иные 
ритмы, иные звучания, иную 
ауру. Погрузились в сказку и в 
ней плыли, как в невесомости. 
Поражает тщательность, с какой 
сложена сказка: нет ни одной 
случайной детали и ни одного 
звука, который не стал бы мело-
дией.

Я говорю об идеале, о божест-
венном, хотя новеллы предельно 
земные и сочатся желанием, 
даже вожделением, — но оно сме-
шано с трепетным восторгом. 
Грубость и нежность, благогове-
ние и богохульство — все рядом, 
богиню не отличишь от черта, а 
обоих — от лесной коряги. Это 
все чистопородный фольклор, 
какой давно не рождался на про-
сторах России. Ренессансный в 
своей витальности, упрямо про-
тивостоящий всеобщему упадку 
сил. Он о любви к женщине, к че-
ловеку, к народу, к стране. Вы хо-
тели патриотизма — вот он, на-
стоящий, уходящий корнями к 
Гоголю и глубже, в седую древ-
ность, где черти водятся. Загра-
ничный зритель смотрит эту 
картину как волшебный калей-
доскоп — в ней неведомая, пре-
красная и пугающая страна. Точ-
но так же будут смотреть ее в 
России, и даже в Республике Ма-
рий Эл, где хватит здравомыслия 
понять, что это — и не о мари. 

Не жизнь — сказка, но из жиз-
ни выросшая. Как определяет 
Федорченко: документальная 
сказка.

МУЗЫКА Дженнифер Лопес завершила первые российские 
гастроли двумя концертами в Москве

Маскарад для звезды
Александр Алексеев

В 
нынешнем туре Dance Again 
World Tour латиноамери-
канская поп-звезда прибы-

ла в нашу страну сразу после 
Финляндии. И на всех концертах 
в Санкт-Петербурге и в Москве в 
залах оказались аншлаги. 

Вряд ли причиной тому был 
альбом Love?, не оказавшийся 
столь успешным, как задумыва-
лось певицей изначально. Мод-
ные, но уже не новаторские 
электронные биты, дефицит яр-
ких мелодий и прямолинейные 
аранжировки не сделали релиз 
событием даже в мире танце-
вальной музыки. А помочь Джей 
Ло найти в голосе какие-то но-
вые самобытные обертоны или 
впечатляюще-неподдельные 
чувства продюсерам диска, увы, 
так и не удалось. Наверное, пе-
вица и сама понимала, что как 
вокалистка и хит-мейкер усту-
пает главным соперницам — Ма-
донне, Lady Gaga и Рианне. Это 

Стинг или Элтон Джон могут 
выйти на едва освещенную, по-
лупустую сцену и держать зал в 
восхищении только магией 
своего голоса. И качеством пе-
сен, которые выдержат еще ни 
одну проверку времен. Но Джей 
Ло, мудро оценив свои вокаль-
ные возможности, предпочла 
сделать акцент на тех своих та-
лантах, в коих, наверное, давно 
никто не сомневается:  моделье-
ра, танцовщицы и актрисы. И 
главным в ее программе стали 
не собственно новые песни (в 
некоторых для live-версии поя-
вились дополнительные проиг-
рыши, а в где-то оказался за-
действован и «живой» гитарист, 
который очень зрелищно и ду-
шевно оживлял компьютерное в 
целом звучание), а костюмиро-
в а н н о е  ш о у.  Ф а к т и ч е с к и 
бродвейский мюзикл с кордеба-
летом, частой сменой декора-
ций и сюжета. Однажды в песне 
Goin’ In на сцене появился даже 
боксерский ринг. А в Waiting For 

Tonight — еще и гимнастические 
турники. Только технического 
персонала для этого Дженнифер 
Лопес привезла с собой 90 чело-
век, да еще и два трейлера с му-
зыкальной аппаратурой и кос-
тюмами. 

Первыми на сцене появились 
танцоры в серебристых костю-
мах-тройках и в цилиндрах. А в 
качестве intro зазвучала приджа-
зованная бойкая мелодия. На эк-
ране начали показывать гример-
ку певицы, где она артистично (в 
мае на экраны вышел очередной 
фильм с ее участием — «Чего ожи-
дать, когда ждешь ребенка») оде-
вается в белое платье с перьями 
(в качестве кутюрье и создателя 
своих коллекций Джей Ло как 
раз предпочитает белое). И сле-
дом — вот уже она, на сцене — 
поет, танцует. Режиссер шоу 
Dance Again World Tour поста-
рался на славу — он обратил пес-
ни альбома в экспрессивное и со-
держательное шоу, продемонс-
трировавшее разные способнос-

ти Джей Ло. Этот концерт был 
праздником для «женщин за 
тридцать»: певица танцевала, де-
монстрируя тренированные ку-
бики спортивного живота, вызы-
вая желания и кого-то из зри-
тельниц тоже заглянуть в спорт-
зал. Управляла мужчинами, ста-
новящимися гутаперчивыми под 
ее взглядами, — то припадающи-
ми на колени, то спешащими к 
турникам. Меняла наряды, де-
монстрируя, что и в ее возрасте 
можно щеголять в коротком 
красном платьице, если правиль-
но заниматься собой. И при этом 
напоминала со сцены: «Помни-
те, вы все достойны лучшего! Вы 
все замечательны»… Конечно, 
после таких напутствий особен-
но хотелось внимать ее зажига-
тельному шоу-лекции-показу. И 
уже вежливо не обращать внима-
ния на то, что после особенно ин-
тенсивных танцевальных номе-
ров певица учащенно дышит в 
микрофон. Наверное, не это ведь 
было самым главным…

Театр В «Табакерке» сыграли «Жену» А.П. Чехова

Благо равнодушия
Алена Карась

В
месте с повестью Льва 
Толстого  «Дьявол» 
вторая постановка Ми-
хаила Станкевича в 
«Табакерке» образо-

вала дилогию — медитацию о 
браке, отношениях между му-
жем и женой, безнадежном не-
понимании и возможности спа-
сения. 

В тонком и изысканном вы-
боре незатертого литературно-
го материала видна школа Сер-
гея Женовача, однажды поста-
вившего роман Николая Леско-
ва «Захудалый род» так, что тот 
стал открытием не только для 
театра, но и для культуры.

Молодой режиссер предпо-
читает повествовательность и 
энергию чистого рассказа. В 
этом он солидарен и с Табако-
вым, и с публикой, которой за-
хватывающие истории важнее 
всяких рефлексий по поводу их 
конструирования. 

А история «Жены» и в самом 
деле захватывающая. Художник 
Алексей Вотяков, придумавший 
сложное и «вкусное» пространс-
тво «Дьявола», для «Жены» пос-
троил на крошечной сцене «Та-
бакерки» низенький вокзаль-
ный дебаркадер и проложил са-
мые настоящие рельсы, метал-
лической рамой очертив все се-
мейное несчастье четы Асори-
ных. 

История, которую сам Чехов 
готов был назвать «В деревне», 
потому что в ней рассказывает-
ся о страшном голоде в Повол-
жье, когда вымирали целые де-
ревни, молодой режиссер изла-
гает как историю психологичес-
кой несовместимости двух лю-
дей, как диалог сущности и ви-
димости. 

Павел Асорин, инженер, пос-
троивший немало мостов, уда-
лился в деревню писать историю 
железных дорог, когда там слу-
чился голод. Он проявляет ак-
тивность, зовет соседа Ивана 
Ивановича  (Борис Плотников) 
и свою жену Наталью (Ирина 
Пегова) обсудить план дейс-
твий. 

Но вместо дела выходит кон-
фуз: его серьезный подход, его 
педантичная въедливость не по-
няты, жена и сосед молча бегут 
на второй этаж, где давно обос-
новался своеобразный клуб На-
тальи по сбору денег для голода-
ющих. 

Деятельный инженер почти 
истерично требует от жены по-

нимания. Но за годы совместной 
жизни она, любившая его внача-
ле, оказалась отодвинута им на 
дальний план и предоставлена 

сама себе. Из отчаяния она заня-
лась благотворительностью и 
нашла в этом спасение своей 
опустошенной душе. 

Рельсы, железная дорога, так 
прочно связанные с трагедией 
Анны Карениной, накладывают 
свой яркий отпечаток на весь 
сюжет спектакля. 

Отчаяние жены, а потом и 
мужа, стремительно осознавше-
го всю свою ненужность, непри-
частность живой жизни, его ме-
тание по рельсам, когда он не 
может ни уехать, ни остаться, —  
стояние на краю пропасти, ко-
торая через болезнь и (частый у 
Чехова) мотив безумия преодо-
левается, открывая человеку не-
ожиданный путь к спасению. 

Ирина Пегова играет челове-
ка, во внутреннем покое созна-
ющего свои возможности и ли-
миты. Муж же ее, сыгранный 
Сергеем Угрюмовым сосредото-
ченно и точно, намного старше 
летами, все еще инфантилен ду-
шой. Фантастически звучит диа-
лог между ним и его соседом 
Иваном Ивановичем, когда поч-
ти обезумевший от метаний, 
продрогший и больной, вслуши-

ваясь в разговоры доктора Со-
боля и соседа, он постигает зна-
чение слова «равнодушие». 

Чудесный Иван Иваныч Плот-
никова просто и смиренно, ос-
лышавшись по глухоте, пере-
спрашивает возмущенного Асо-
рина: «Равнодушие? Так надо 
быть равнодушным!» Благодаря 
точности сценического рисунка 
мы понимаем, о каком равноду-
шии идет речь. 

О том принципе любви и сво-
боды, что спокойно дышит на-
встречу всем божьим тварям, а 
не мечется в ложной активнос-
ти, не приносящей блага. И толь-
ко осознав это, стал Асорин так 
же покоен, как и его жена. Покой 
(читай — равнодушие) поселил-
ся в их доме. Так, двигаясь с точ-
ностью хирурга по канве чехов-
ского сюжета, Михаил Станке-
вич открывает его непростое 
философское содержание.  

Эта премьера — медитация о браке, о безнадежном непонимании и воз-
можности спасения.

Заграничный зритель смотрит эту 
картину как волшебный калейдос-
коп — в ней неведомая, прекрасная 
и пугающая страна.

В новом шоу Дженнифер Лопес продемонстрировала свои главные пристрастия в музыке, танцах, моде и даже в боксе и легкой атлетике.

Захватывающие 
истории важнее 
рефлексий по пово-
ду их конструирова-
ния

Теленеделя со мной

Юрий Богомолов
Обозреватель

ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
И ОБЪЯСНЕНИЯ
ВСЮ неделю ТВ как заведенное обсуждало четыре темы 
— военного  министра, меткого стрелка, 95-ю годовщину 
начала Октября и 30-ю годовщину кончины Брежнева. 
Были и другие предметы, удостоившиеся внимания на-
ших телеканалов. Это президентские выборы в США, из-
мена главы ЦРУ… своей жене и марш националистов.

*** 
Темы толковались расширительно. Скажем, если речь 

шла об американской выборной кампании, то наши по-
литические обозреватели не ограничивались только со-

общениями о побе-
дителе Обаме и по-
бежденном Ромни. 
Нам рассказывали о 
парадоксах амери-
канской избиратель-
ной системе, ее запу-
танности и недоста-
точной демократич-
ности. Алексей Пуш-
ков (ТВЦ) был кри-
тичен, Михаил Леон-
тьев (Первый канал) 

безжалостно ироничен. «Однако» пригвоздило амери-
канскую демократию посредством двух реплик из «Со-
баки на сене». 

— Маркиз Рикардо (Обама. — Ю.Б.), например, чем не 
отличный кавалер? И граф (Ромни. — Ю.Б.) не хуже ос-
тальных. А вы их гоните опять, и каждый горько безуте-
шен.

— Один — дурак (видимо, Обама), другой (скорее всего, 
Ромни) — помешан, а ты обоим им под стать.

Последние слова обращены к электорату обоих кан-
дидатов в президенты. Избранный Обама назван анали-
тиком Первого канала «Председателем падения в про-
пасть». Повеяло чем-то родным, советским... В частнос-
ти, старым пропагандистским штампом: «Америка ка-
тится в пропасть!». На кухнях и в курилках совслужащие 
добавляли: «…А мы ее догоняем и перегоняем».

…Из-за океана пришла весть, что глава ЦРУ изменил 
своей жене, а стало быть, Родине — и подал в отставку.

Нечто похожее случилось и с министром нашего сило-
вого ведомства Сердюковым.     

О «Русском марше» каналы говорили по преимущест-
ву в новостных выпусках и нейтрально. Только Вассер-
ман (НТВ) не стерпел и в парном конферансе с Холмого-
ровым осветил и освятил событие, смысл которого, по 
мысли обоих патриотов, в том, чтобы напоминать прави-
тельству, что в РФ существует русский народ.  

*** 
Несравнимо большего внимания удостоился «аптеч-

ный стрелок» — Дмитрий Виноградов. Каналы наперебой 
его «отстреливали» в своих ток-шоу. Их было так много, 
что я сбился со счету и уже не мог отличить их друг от 
друга. Могу только пересказать последовавшие в них 
объяснения случившегося.

а) сам Виноградов — «мразь», «тварь», «подонок»,
б) он — «псих закомплексованный»,
в) виновато государство, допускающее глубокое со-

циальное расслоение граждан РФ,
г) виновато общество, невнимательное к гуманитар-

ным аспектам повседневного бытия своих членов,
д… и все остальные буквы алфавита) виновато телеви-

дение и в целом художественная культура.
На вопрос — а что теперь делать? — ответил более или 

менее конкретно один человек — писатель и гуманист 
Михаил Веллер: вешать или в крайнем случае расстрели-
вать. У него, похоже, от всех болезней — одно лекарство: 
смертная казнь.

Обсуждалась еще одна мера пресечения подобных 
трагедий, а именно: как можно меньше о них информи-
ровать и их «мусолить». Ее идея прозвучала на ток-шоу 
«Воскресный вечер», где Владимир Соловьев и его гости 
часа два информировали о преступлении Дмитрия Ви-
ноградова и мусолили его.

Славно обмусолил эту тему и Вадим Такменев (ЦТ на 
НТВ). Он смог похвастаться эксклюзивным интервью, 
взятым у матери «стрелка». То было интервью ради удов-
летворения журналистских амбиций. И ладно бы с этим 
подвигом профессионального нарциссизма. Но это собе-
седование смотрелось как садистическая пытка под мас-
кой деликатного участия и душевного сострадания.  

*** 
Две даты сошлись в узком временном коридоре с 7-го 

по 10-е ноября — 95-я годовщина «Великого Октября» и 
30-тилетие со дня смерти Брежнева. 

Что касается первого юбилея, то НТВ, как всегда, раз-
двоилось. В документальном фильме «Октябрь 17-го. 
Почему большевики взяли власть» с фактами в руках 
было объяснено, как 
так получилось, что  
Ленин с группой со-
ратников установил 
диктатуру в огром-
ной стране. Это 
было в начале неде-
ли. А в конце ее вер-
ный ленинец Вас-
серман ответил тре-
бованием славить 
героев Октября, как 
мы сегодня славим 
героев 41-го и 45-го 
годов. Закончил он 
свое пламенное выступление уж очень двусмысленной 
фразой: «Все, что мы имеем сегодня, — результат Октяб-
ря!».

И Брежнев, разумеется, в том числе. Что это был за ре-
зультат, мы увидели в сериале «Брежнев» на Первом. По-
казали его не в первый раз. Но сегодня он показался мне 
особенно злободневным, поскольку последние соцопро-
сы зарегистрировали потепление наших граждан к чело-
веку, который четверть века назад был легким хлебом 
для пародистов и героем бесчисленных анекдотов... Ос-
талась ностальгия по тому времени, с которым ассоции-
руется покойный генсек. И нам, похоже, еще долго с ней 
жить, судя по тем поминкам, которые организовал Анд-
рей Малахов на том же Первом канале.  Малахов сделал 
хитрую вещь. Он на мундир покойного маршала ко всем 
орденам и медалям прицепил еще одну награду — филь-
мы Леонида Гайдая. «Метла» на НТВ пошла еще дальше. 
Она наградила Леонида Ильича и Райкиным, и Жванец-
ким, и прочими мастерами культуры… Они думают, что 
уважили генсека. Но это такой же перебор, как и знаки 
отличия-величия на его парадном мундире. Это еще одна 
насмешка над неплохим, видимо, человеком.

На вопрос — а что 
теперь делать? — 
ответил один писа-
тель Веллер: вешать 
или расстреливать

Они думают, что ува-
жили генсека. 
Но вышла еще одна 
насмешка над 
неплохим, видимо, 
человеком

Все колонки автора
www.rg.ru

О других фильмах 
Римского кинофестиваля 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/3150

О других театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture
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Есть ли резоны требо-
вать от пединститутов, 
чтобы огромные деньги 

зарабатывали? Им бы студентов 
подготовить, чтобы деток в сель-
ских школах учили…

Думаю, здесь сказывается 
опасное перерождение ректорс-
кого корпуса, неоправданная за-
мена уникального слоя вузовс-
ких управленцев под надуман-
ным предлогом достижения 
65-летнего возраста. Те, кто при-
шел на их места, в большинстве 
своем пока не способны или не 
решаются выполнять функции 
экспертного сообщества. И рас-
цветают теперь людоедские идеи, 
давно артикулируемые некото-
рыми функционерами высшей 
школы: «Все умрут, а я оста-
нусь».

Увы, укрепилась, утвердила 
себя новая категория ректоров — 
лоббисты. Раньше они ограничи-
вались выбиванием супергрантов 
для своих вузов, теперь уже пере-
шли к уничтожению конкурентов 
руками чиновников. Похоже, 
уничтожить им нужно тех, кто не 
по административным коридо-
рам рыщет, а работает в своих ву-
зах над реальным качеством.

Если верить сообщениям 
прессы, то скандальная методика 
шельмования «неэффективных» 
вузов была продвинута Россий-
ским союзом ректоров и некоей 
«Ассоциацией ведущих вузов». 
На самом деле, по всей видимос-
ти, — отдельными функционера-
ми, присвоившими себе право 
выступать от имени этих органи-

заций. Являясь 21 год членом 
РСР, могу сказать совершенно оп-
ределенно: мы никому не давали 
полномочий на применение по-
добных методик. Не сомневаюсь, 
что и большинство вузов, запи-
санных чиновниками в «Ассоци-
ацию ведущих», тоже ничего об 
этом не слышали. К слову ска-
зать, саму эту ассоциацию надо 

бы хорошенько рассмотреть при 
дневном свете: кто эти «веду-
щие», кто их таковыми опреде-
лил или назначил? Среди «веду-
щих» наряду с сильными есть 
и откровенно дутые авторитеты. 
Есть такие, которых никто реаль-
но никогда не проверял. Есть там 
и ректоры-«голые короли», чуть 
ли не каждый день поучающие 

страну на тему образования с эк-
ранов телевизоров… Похоже, об-
щество и не заметило, что в ходе 
столь нужного стране укрепле-
ния вертикали власти на струны 
этой вертикали наросли опасные 
полипы, в погоне за обогащением 
пытающиеся уничтожить вполне 
дееспособные, нужные стране 
учреждения. 

Характерно, что некоторые из 
«неэффективных» на деле рабо-
тают намного лучше многих «са-
мых ведущих». Вот некоторые 
«ведущие» открыли у себя в пос-
ледние годы подготовку актеров 
и музейных работников. Кто-то 
поверит, что готовят их там луч-
ше, чем в «неэффективных» пе-
тербургских театральной акаде-
мии и университете культуры? 
Другие «ведущие» начали осваи-
вать подготовку историков. Не-

ужели уже освоили лучше, чем 
в «неэффективном» РГГУ?

Общественность ругает мин-
обрнауки. А мне не хочется: там 
сильные чиновники, работаю-
щие чуть ли не по 20 часов в сут-
ки. Только многие идеи, которые 
им поручается реализовывать, 
увы, никуда не годятся. Где и кем 
они разрабатываются, — вопрос 
мутный. Недавно вся страна не 
могла найти авторов... нового за-
кона об образовании.

Кто те гении, что в тайне тво-
рят сыплющиеся на нас «рефор-
мы»? Российская академия обра-
зования отодвинута на обочину 
процесса. Ректорского сообщест-
ва в стране, увы, больше не су-
ществует. В системе-то образова-
ния и ПТУ сократили изрядно, 
и техникумы потрепали. Теперь 
очередь до вузов дошла...

АБИТУРИЕНТЫ Право на льготы
при поступлении 
получат победители
и призеры 53 олимпиад

По олимпийской 
квоте

Наталья Лихачева

МИНОБРНАУКИ подготовило новый перечень состяза-
ний школьников, победители и призеры которых полу-
чат льготы при поступлении в вуз: в нем 53 олимпиады. 
В прошлом году было 79.

Но это не значит, что все «выбывшие» — 26 олимпиад — 
признаны некачественными. Дело в том, что многие олим-
пиады укрупняются, так как объединяются их организа-
торы, и тем самым расширяют географию олимпиады. 
С некоторыми олимпиадами пришлось все же расстаться. 
Например, в списке нет Всероссийской олимпиады по фи-
нансовым рынкам для старшеклассников, которую про-
водила Федеральная служба по финансовым рынкам. По-
прежнему в перечне уважаемые олимпиады «Ломоно-
сов», Турнир городов, Турнир им. Ломоносова, Байкаль-
ская олимпиада школьников, Междисциплинарная олим-
пиада школьников им.Вернадского, которая выросла из 
конкурса исследовательских работ им.Вернадского. 

Победители и призеры олимпиад далеко не всегда вы-
бирают для поступления вузы Москвы и Санкт-Петер-
бурга. Все чаще они подают документы в вузы крупных 
городов, которые расположены недалеко от дома.

ПРОЕКТ Какие вузы будут
принимать абитуриентов
не только по результатам
ЕГЭ

Не единый 
экзамен

Ирина Ивойлова

ПЯТЬ вузов, кроме МГУ и СПбГУ, могут получить право 
проводить собственные экзамены и принимать абитури-
ентов не только по результатам ЕГЭ.

Подготовлен проект распоряжения правительства, со-
гласно которому дополнительные экзамены могут поя-
виться у Московской государственной юридической ака-
демии им. Кутафина, Московского государственного лин-
гвистического университета, включая не только сугубо 
языковые, но и «гостиничное дело», «менеджмент», 
«юриспруденцию». 

Кроме того, собственные экзамены могут быть в Мос-
ковском педагогическом госуниверситете, Высшей школе 
экономики и Нижегородском государственном лингвисти-
ческом университете. С каждым годом список вузов, кото-
рым разрешено проводить дополнительные экзамены, су-
жается. В 2009 году в нем было 24 вуза, в 2010-м — 11, 
в 2011-м — 8. В этом году из прошлогоднего списка выбыли 
РГГУ и два питерских вуза .

АКТУАЛЬНО Нельзя все вузы
мерить одной меркой

Где взять 
иностранцев?

Алена Ларина, Магас

ИНГУШСКИЙ госуниверситет 
вошел в число аутсайдеров. Кор-
респондент «РГ» попросил про-
комментировать ситуацию про-
ректора по учебной работе Инг-
ГУ Зяудина Батыгова.
 ЗЯУДИН БАТЫГОВ: Результат монито-
ринга для нас очень неожидан-
ный. Было много критериев, 
в том числе лицензионные и ат-
тестационные, которые мы вы-
держиваем. Скажем, затраты на 
научно-изыскательскую работу 
у нас более 30 тысяч рублей на 
одного преподавателя в год, 
а норма — 18 тысяч. Но результа-
ты мониторинга почему-то оце-
нивались всего по пяти парамет-
рам. Кто определял эти нормы, 
осталось тайной. В документах 
написано, что активное участие 
в работе принимал Союз ректо-
ров России. Туда входит и ректор 
нашего университета, но до пос-
леднего времени мы ничего не 
слышали. 

На чем вуз может заработать?
 ЗЯУДИН БАТЫГОВ: Пока только на сту-
дентах-внебюджетниках, а также 
на повышении профессиональ-
ной подготовки и квалификации. 
У нас нет договоров с предпри-
ятиями на выполнение промыш-
ленных, инновационных разра-
боток, потому что в республике 
нет действующих крупных про-
изводств, они только строятся.

Сколько студентов учится у вас 
на платной основе и какова стои-
мость обучения?
 ЗЯУДИН БАТЫГОВ: Контрактников 
примерно половина. До недавне-
го времени стоимость обучения 
у нас была невысока — от 15 до 60 
тысяч рублей в зависимости от 
специальности. Вуз устанавли-
вал ее, ориентируясь на плате-
жеспособность населения дота-
ционной республики. Но с этого 
года мы были вынуждены ее под-
нять сразу в несколько раз. Это 
минимум 60 тысяч рублей в год, 
максимум 120 тысяч. Учебному 
заведению поставлено условие: 
если на бюджетника выделяется 

такая сумма, то на контрактника 
должна быть не меньше. В итоге 
в этом году на многие специаль-
ности абитуриенты просто не 
пошли.

По каким еще критериям уни-
верситет оказался в числе отста-
ющих? 
ЗЯУДИН БАТЫГОВ: По такому пара-
метру, как наличие иностранных 
студентов, что вообще необъек-
тивно для вузов Северного Кав-
каза, потому что здесь учатся 
только местные жители. У нас нет 
студентов из других регионов, не 
то что иностранных. Мы не смог-
ли преодолеть планку и по вузов-
ским площадям. По аккредитаци-
онным нормам вуз проходит, 
с учетом арендованных зданий. 
Но при мониторинге учитыва-
лись только собственные площа-
ди учебного заведения или те, ко-
торые находятся в его оператив-
ном управлении. Университету 
всего восемнадцать лет. Он был 
создан на базе бывших казарм 
Ставропольского летного учили-
ща. Впоследствии несколько зда-
ний были переданы вузу респуб-
ликой и построены за счет 
средств федерального бюджета. 
Последний корпус юридического 
факультета сдали буквально пару 
месяцев назад. Каждые два-три 
года мы прирастали новыми кор-
пусами. Сегодня их девять.

Ежегодно число наших вы-
пускников растет. В этом году 
мы выпустили более пяти тысяч 
молодых специалистов. Это 
единственный государственный 
университет в республике. 

Что возможно сделать собствен-
ными силами, чтобы соответс-
твовать заявленным нормам?
 ЗЯУДИН БАТЫГОВ: Университет мо-
жет прирасти собственными кор-
пусами за счет поддержки по фе-
деральной целевой программе 
социально-экономического раз-
вития Ингушетии до 2016 года. 
Предусмотрено строительство 
нового головного здания вуза, на-
учной библиотеки, спорткомп-
лекса, жилья для профессорско-
преподавательского состава. 

Убить вуз

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Решение по реорганизации неэффективных
вузов будет принято в начале будущего года

Доживем до февраля
Мария Агранович 

М
инобрнауки пообещало 
к концу февраля предста-
вить в правительство ре-

комендации по реорганизации 
вузов, которые будут признаны 
окончательно неэффективными. 

В ближайшие три месяца бу-
дут работать консультационные 
группы, с руководителями вузов 
будут обсуждать возможные ва-
рианты выхода из кризиса. 
И здесь, подчеркивают эксперты, 
очень важно с особой осторож-
ностью отнестись к попавшим 
в «черный список» региональ-
ным вузам, которые, кроме обу-
чения, выполняют еще и важную 
социальную функцию, обеспечи-
вают местные производства мо-
лодыми кадрами. 

Сегодня и так существует ог-
ромная проблема — 80 процентов 
выпускников вузов, поступив-
ших по целевым направлениям 
регионов, не хотят возвращаться 
домой. Многие предприятия на 
местах испытывают настоящий 
кадровый голод. Не учитывать 
это нельзя. Как нельзя мерить все 
вузы единым аршином. 

Критерии оценки обсужда-
лись с ректорским сообществом 
и утверждены ассоциацией веду-
щих вузов, одобрены Российским 
союзом ректоров. Но, по мнению 
самих же ректоров, они далеки от 
идеала. Надо сказать, что есть 
и еще один, очень скандальный 
нюанс, о котором чиновники по-
чему-то предпочитают не гово-
рить: данные, которые вузы вво-
дили в систему, проходя монито-
ринг, датируются мартом 2011 (!) 

года. Это самые последние отче-
ты, которые есть по вузам. То 
есть, по сути, оценка проводи-
лась по устаревшим результатам. 
С тех пор прошло уже больше 
года, многие вузы развиваются, 
у них есть динамика. Но в мони-
торинге этого не видно. 

Сейчас на сайтах некоторых 
вузов, попавших в «неугодные», 
висит «красная строка»: «Наш 
вуз оказался в списке с признака-
ми неэффективности в результа-
те технической ошибки». Види-
мо, таким образом, руководство 
старается хоть как-то успокоить 
студентов, многие из которых 
уже всерьез задумались о том, 
куда теперь переводиться и где 
продолжать обучение. 

Еще один «подводный камень» 
мониторинга: сейчас многие вузы 
находятся в стадии реорганизации 
и не успели еще полностью войти 
в рабочий режим в новом составе. 
А данные пришлось указывать уже 
совместные, усредненные. Так 
случилось и в Московском госу-
дарственном университете дизай-
на и технологии. Вуз с 80-летней 
историей, ведущий вуз в области 
легкой текстильной промышлен-
ности тоже оказался среди «неэф-
фективных».

— Мониторинг застал нас как 
раз в процессе реорганизации, — 
рассказывает ректор вуза Вале-
рий Белгородский. — В 2011 году 
к нам присоединился Московс-
кий государственный текстиль-
ный университет имени Косыги-
на. В свое время он был головным 
в отрасли и обучал 10 тысяч сту-
дентов. Сейчас их около трех ты-
сяч, и уже второй год не прово-
дится набор на бюджет. Было 
принято решение ввести универ-
ситет в состав нашего, чтобы не 
потерять уникальный опыт. Но, 
к сожалению, в мониторинг нам 
пришлось включать показатели 
этого вуза, и они прилично потя-
нули нас вниз. С момента реорга-
низации прошел только год, а, 
для того чтобы объединенный 
вуз заработал в полную силу, 
нужно 2—3 года, не меньше. 

Кстати, в МГУДТ на некоторые 
специальности, например, на та-
кую редкую, как «социология 
моды», конкурс меньше 10—15 
человек на место не бывает. 

— Внутри вуза мы открыли 
колледж, чтобы сохранить, мо-
жет, и не очень популярные се-
годня специальности, но уже де-
фицитные, — говорит ректор. — 
Однако в мониторинге это тоже 

не учитывается. В целом — это 
сильнейший удар по имиджу из-
вестных, сильных вузов. При 
том, что часть из них — крупные 
университеты, на базе которых 
работает Центральное учебно-
методическое объединение ву-
зов России. 

Для абитуриента главное — понять, 
какой вуз действительно дает 
хорошее образование.

Акцент

 Являясь 21 год членом РСР, 
могу сказать: мы никому 
не давали полномочий на при-
менение подобных методик 

Акцент

 Скандальный нюанс: данные, 
которые показывали вузы, 
проходя мониторинг, датиру-
ются мартом 2011 (!) года

Александр Запесоцкий: 
Ректорского сообщества в стране, 
увы, больше не существует. 

Валерий Бабин, 
ректор Горноалтайского 
государственного 
университета:

— Индикаторы мониторинга совер-

шенно не совпадают с требованиями 

государственной аккредитации, ко-

торую вуз успешно прошел два года 

назад. Возьмите хотя бы площадь на 

одного студента. При госаккредита-

ции наши восемь метров на одного 

студента всех устраивали, а для мо-

ниторинга, оказалось, надо иметь не 

менее 11 метров. Думаю, большинс-

тву ректоров так и осталось непонят-

ным - чем обоснован этот норматив? 

Вуз ведет большую научную работу. 

В университете есть гранты прези-

дента, минобрнауки, РГНФ и РФФИ, 

совместные проекты с зарубежны-

ми партнерами.  В прошлом году 

только один Минобрнауки выделил 

на выполнение НИОКР  более 7 мил-

лионов рублей. 

 В Республике Алтай 210 тысяч жите-

лей, из них учатся и работают в уни-

верситете  более 6 тысяч человек.  

Вуз  обеспечивает всю республику 

кадрами — от юристов до педагогов. 

И вдруг — «неэффективный»! 

Университет  выполняет еще и очень 

важную функцию по сохранению 

родного языка. У нас сильнейшая ка-

федра алтайского языка, который 

относится к тюркской языковой 

группе. К нам в магистратуру приез-

жают учиться даже из Якутии, 

и именно в нашем вузе ежегодно 

проходит заключительный тур Все-

российской олимпиады по тюрк-

ским языкам. Мы планируем от-

крыть самостоятельный факультет 

алтайской филологии. 

Нельзя все вузы — на «задворках Им-

перии» и в столицах, гуманитарные 

и технические мерить одной меркой!

Подготовила Ирина Ивойлова

МНЕНИЯ

КОММЕНТАРИЙ

Ольга Каширина, 
генеральный секретарь Российского союза ректоров:

— Лидерами по притоку дипломантов олимпиад из других регио-

нов стали вузы Северо-Западного и Уральского федеральных ок-

ругов. В олимпиадах вузов Северо-Западного округа активно 

участвуют даже школьники Сибири. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ирина Халеева,
ректор Московского государственного лингвистического 
университета:

— В 2013 году у нас будет дополнительный профильный экзамен на 

десяти направлениях подготовки. В прошлом году конкурс был 

в среднем 26 человек на место. Думаю, в этом году будет такой же 

высокий конкурс. Более жесткий контроль на входе обеспечит бо-

лее высокое качество студентов. И для вуза это очень хорошо. 

Наш опыт показывает: собственный проходной дополнительный 

экзамен в вузе ниже оценки ЕГЭ примерно на 20 баллов. 100 бал-

лов у нас получают единицы. А вот 80 баллов — более реальная 

оценка. И очень приличная. Конкурс аттестатов при зачислении 

в университет составляет не меньше трех-пяти человек на место. 

Это тоже радует, ведь требования к студентам очень высокие. 

Они изучают углубленно два иностранных языка. Пишут курсовые 

и дипломные работы на иностранных языках, слушают лекции 

на иностранных языках. Так что в это смысле мы вуз XXI века, по-

тому что выпускаем специалистов, готовых пойти на мировой ры-

нок труда, а не только на внутренний.

Тревожит, что из российских школ исчезает испанский язык, 

а в этих специалистах сейчас есть величайшая потребность. Нам 

приходится открывать группы испанского «с нуля». Это очень кро-

потливая работа для педагогов. Я уже не говорю о том, что такие 

группы должны заниматься в десять раз интенсивнее и с больши-

ми нагрузками, чтобы к выпускному курсу выполнять все требова-

ния программы. В школах становится меньше французского, не-

мецкого языков. Все реже к нам приходят абитуриенты, у которых 

в аттестате значатся два иностранных языка. К сожалению, мно-

гие школы предлагают ученикам только один язык — английский. 

Возможно, тут играют роль запросы родителей, которые, видимо, 

ориентируются на потребности рынка труда. Но есть и резерв 

у школ — они могли бы работать не только с одним языком. По-мое-

му, нужна некая языковая комбинация в школах, чтобы учить два 

иностранных языка, не забывая важности и значимости родного.

КСТАТИ
Сегодня в Москве проходит очередное заседание Общественного совета 
при министерстве образования и науки. Повестка дня — ЕГЭ и профес-
сиональный стандарт учителя. Темы, которая уже вторую неделю бу-
доражит общество: список неэффективных вузов, — среди обсуждаемых 
нет. И хотя среди членов Совета нет ни одного ректора, наверняка без 
«разбора полетов» не обойдется. 
Ведь, средний балл ЕГЭ — это первый из ключевых критериев оценки эф-
фективности вузов. 

P.S. 
Недавно специалистов потрясли очередные новости: «ведущие» вузы 
страны пришивают новые карманы к штанам в ожидании баснослов-
ных траншей из госбюджета «на улучшение своих позиций в мировых 
рейтингах». Если так дело пойдет — сколько же педагогических вузов, 
институтов культуры и искусства в стране закрыть нужно будет?

ОФИЦИАЛЬНО

Александр Климов,
замминистра образования 
и науки:

— Окончательный список неэффек-

тивных вузов будет сформирован 

к 1 декабря. Предложения министерс-

тва по их реорганизации будут готовы 

к концу февраля. Вузы не будут закры-

ваться. По согласию педагогического 

коллектива более слабые вузы будут 

присоединяться к сильным.
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Готовы ли вы при поступлении в престижный 
вуз сдавать дополнительный экзамен?
Участвуйте в опросе на сайте
www.rg.ru/art/694034
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Эксклюзив За 420 секунд Александр Овечкин рассказал «РГ» о важнос-
ти «Твиттера», любви к теннису и перспективах остаться в «Динамо» 

Зачем Ови русская зима

ШАХМАТЫ В столице Югры 
стартовал чемпионат 
мира среди женщин

Ход в королевы

Павел Петровский

В ШАХМАТНОЙ Мекке, как метко назвал Ханты-Ман-
сийск президент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов, началось 
мировое первенство среди женщин.

В течение трех недель 64 претендентки на звание шах-
матной королевы будут сражаться между собой по нокаут-
системе в пять раундов, с выбыванием. Нашу страну на фо-
руме представляет дюжина участниц во главе с   Александ-
рой Костенюк. Что касается зарубежных звезд, то рейтинг-
лист возглавили Хампи Конеру из Индии и чемпионка 
мира китаянка Хоу Ифань. Соревнования будут проходить 
в знаменитой академии шахмат — уникальном трехуровне-
вом здании без острых углов с окнами-смайликами, стили-
зованном под шахматную фигуру.

Отметим, что за последние годы Югра приняла у себя 
немало престижных шахматных турниров — четыре Кубка 
мира, а также 39-ю Шахматную Олимпиаду. В регионе ус-
пешно действует программа «Шахматы в школах», а пре-
зидентом Югорской шахматной федерации является мэр 
Ханты-Мансийска Василий Филипенко, который отмеча-
ет, что для Ханты-Мансийска есть один-единственный 
стандарт — проводить подобные мероприятия только на 
высочайшем уровне.

В свою очередь, губернатор ХМАО—Югра Наталья Ко-
марова заметила, что шахматы не покидают Югру круг-
лый год:

— У нас помимо крупных международных турниров 
проводится масса соревнований. Шахматы являются час-
тью образовательных программ. На сегодня в этот вид 
спорта вовлечены более 15,5 тысячи детей и подростков. 
Уже доказано, что шахматы развивают наших детей, дела-
ют их умнее и просто более приспособленными для буду-
щей жизни. А международные турниры имеют не только 
спортивное значение, но и повышают туристическую и 
инвестиционную привлекательность региона.

Тем временем в российской столице, в Московском го-
сударственном строительном университете, завершился 
один из самых интересных турниров года «Кубок ректора 
— «Наше наследие», в котором приняли участие более 40 
именитых гроссмейстеров. Победителем стал действую-
щий чемпион России Дмитрий Андрейкин.  По мнению 
президента Шахматной федерации Москвы Владимира 
Палихаты, «при должном развитии «Кубок ректора — 
«Наше наследие» станет через несколько лет  одним из са-
мых крупных фестивалей в Европе:

— Важно, что уже в этом соревновании приняли участие 
не только профессионалы, но и дети, ветераны, инвалиды, 
простые любители шахмат. Для развития у турнира есть 
все: отличное помещение, поддержка ФИДЕ, Российской 
шахматной федерации (турнир является этапом Гран-при 
России), руководства строительного университета в лице 
ректора Валерия Теличенко, фонда «Наше наследие». Ду-
маю, что уже в следующем году этот турнир соберет не ме-
нее 1000 участников со всего мира. 

НАЗНАЧЕНИЕ Знаменитому
футболисту предложили
пост наставника сборной
Украины

Шева дошел 
до главного

Илья Соболев

ГЛАВА федерации футбола Украины Анатолий Коньков 
предложил Андрею Шевченко возглавить сборную Укра-
ины вместо Олега Блохина, который в октябре ушел 
из главной команды страны в киевское «Динамо».

Любопытно, что свои первые шаги в молодежной и на-
циональной сборной страны Андрей делал как раз под 
руководством Конькова. Президент и сейчас верит 
в Шевченко, несмотря на его молодой по тренерским 
меркам возраст — 36 лет — и отсутствие нужного опыта: 
«Вспомните, никому не известный тренер Хосеп Гварди-
ола за несколько лет достиг неимоверных результатов. 
Я уверен, что Шевченко сможет покорить новые верши-
ны в футболе у руля национальной сборной».

Воспитанник киевского «Динамо», Шева самых боль-
ших своих успехов добился в составе итальянского «Ми-
лана», с которым выиграл Лигу чемпионов, а также 
трижды становился лучшим бомбардиром турнира. 
В 2004 году Шевченко получил «Золотой мяч».

После неудачного опыта в «Челси» украинец вернул-
ся в родное «Динамо». По окончании Евро-2012 Андрей 
Шевченко объявил о завершении карьеры в сборной, 
лучшим бомбардиром которой с 48 мячами он является. 
Летом закончился контракт футболиста и с клубом.

Своим мнением о возможном назначении поделился 
и.о. главного тренера сборной Александр Заваров.

— Андрей Шевченко много сделал для Украины. Ли-
цензии ему не хватает, но это дело поправимое. За его за-
слуги можно сразу, чтобы он перескочил категории А и Б, 
как это делают в футбольных странах. УЕФА не запреща-
ет тренировать сборную команду, если ты находишься 
в стадии обучения. 

Отметим, что 14 ноября сборной Украине предстоит 
провести товарищескую игру с болгарами в Софии, 
а ближайший официальный матч «жовто-блакитных» 
намечен на 22 марта против сборной Польши в рамках 
квалификации ЧМ-2014.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Фигуристы Вера Базарова и Юрий Ларионов замахнулись на балет

Катание «Спартака»
Анна Козина

В
ера Базарова и Юрий Лари-
онов — пара техничная. А вот 
за компоненты программы 

судьи часто занижали им оценки. 
Поэтому тренер призеров чемпи-
онатов Европы Людмила Калини-
на решила привлечь к работе из-
вестную в прошлом балерину, со-
листку Большого театра Людми-
лу Власову, которая учит фигу-
ристов с помощью жестов и пово-
ротов головы выражать на льду 
истинные эмоции.

Вера, Юра в этом году вы успели 
поработать со многими извест-
ными специалистами. Подели-
тесь впечатлениями... 
ЮРИЙ ЛАРИОНОВ: Короткую програм-
му «Грезы любви» нам поставила 
Татьяна Тарасова. Татьяна Анато-
льевна полна энергии и заражает 
ей всех окружающих. Поэтому и 
программа получилась легкая, 
летящая, стремительная, ее хо-
чется катать на одном дыхании. А 
балет «Спартак» нам поставили 

Игорь Шпильбанд с Мариной Зу-
евой, когда еще работали вместе. 

Обычно у этих тренеров мечта-
ют стажироваться танцоры. Что 
можете рассказать об их группе?
ВЕРА БАЗАРОВА: Нами больше зани-
мался Игорь. Он вставал со мной 
в пару, крутил-вертел, что я пона-
чалу ничего не могла понять. Но в 
итоге получилось здорово. Еще в 
Америке своеобразное расписа-
ние тренировок. Мы привыкли  
кататься утром и вечером с пере-
рывом на отдых. Там же занятия 
похожи на расписание уроков в 
школе. С одним педагогом пора-
ботал, потом с другим. И так до 
3-4 часов пять дней в неделю. Мы, 
кстати, попробовали  заниматься 
бальными танцами.

За красоту линий сейчас отвеча-
ет балерина Людмила Власова.
ЮРИЙ ЛАРИОНОВ: В произвольной 
программе «Спартак» очень важ-
но передать образ, чтобы зрите-
ли понимали, что мы катаем. Мы 
очень старались делать акценты 

на те моменты, которые указыва-
ли тренер Людмила Калинина и 
хореограф Людмила Власова. 
Они говорят, мы должны отрабо-
тать каждый жест, каждое движе-
ние, взгляд глаза в глаза. Наша за-
дача была создать мини-спек-
такль. В плане хореографии мы 
сделали шаг вперед. 

А в плане техники? Будете учить 
новые элементы?
ВЕРА БАЗАРОВА: Мы придумали но-
вые поддержки. Хотя один слож-
ный подъем не прошел. Там парт-
нер поднимает руку выше плеча, 
а это уже нарушение правил. 
Если говорить о прыжках, то мне 
очень понравилась канадская 
пара Меган Дюамель — Эрик Ред-
форд. Они сильны в прыжковых 
элементах. На Гран-при Канады 
сделали параллельный, тройной 
лутц и каскад «три-два-два». Мы 
пока усложнять прыжки не соби-
раемся. Из-за травмы бедра я и 
так мало тренировалась. Хотя 
сейчас уже все в порядке. И мы 
работаем в полную силу.

НОВОСТИ

Месси 
улучшил 
достижение 
Пеле

МАЛЫШ 
ПОБИЛ КОРОЛЯ

Павел Петровский

НАПАДАЮЩИЙ «Барселоны» 
и сборной Аргентины по футбо-
лу Лионель Месси доказал, что 
по праву считается лучшим иг-
роком мира.

Форвард каталонского клуба 
превзошел короля футбола Пеле 
по количеству голов, забитых в 
официальных матчах за один ка-
лендарный год. 

Напомним, что Пеле в 1958 
году, выступая за клуб «Сантос» 
и сборную Бразилии, сумел за 12 
месяцев забить 75 мячей. Впро-
чем, Месси в минувшем туре ис-
панского чемпионата в игре про-
тив «Мальорки» сначала повто-
рил рекорд короля футбола, а за-
тем улучшил его на один мяч. 

Единственным игроком в исто-
рии мирового футбола, который 
имеет лучшие показатели, чем 
Месси остается немец Герд Мюл-
лер.  В 1975 году Мюллер сумел в 
60 официальных матчах за «Бава-
рию» и сборную Германии забить 
85 мячей. Впрочем, у Лионеля 
Месси в запасе есть полтора меся-
ца и не исключено, что аргенти-
нец сумеет взять и этот «бастион».  

Штаб-
квартиру МОК 
затопило

УШЛИ 
ПОД ВОДУ 

Алексей Павлов

ЗДАНИЕ Международного 
олимпийского комитета в Лозан-
не будет закрыто как минимум 
до среды из-за потопа. 

Причиной черезвычайной си-
туации стал водопровод.  Как со-
общили мировые информацион-
ные агентства, лопнувшая труба 
парализовала работу штаб-квар-
тиры МОК . Больше всего постра-
дала подземная часть здания, где 
расположена парковка, а также 
архивы организации и серверы. 
Очевидцы говорят, что уровень 
воды в отдельных местах дости-
гал двух метров и на ее откачку 
специальным службам потребо-
валось более двух часов.

По оценкам чиновников, на-
ибольший ущерб был нанесен 
архивным документам, порядка 
30 процентов которых пострада-
ли из-за влаги. 

Силами полиции и пожарной 
охраны были эвакуированы око-
ло 150 сотрудников организа-
ции, здание временно обесточи-
ли, из-за чего прекратил работу 
почтовый сервер МОК. 

Аварийные службы обещают 
ликвидировать последствия по-
топа в ближайшие дни. 

Джокович 
и Федерер 
сошлись 
в финале 

МЕЖДУ 
ПЕРВОЙ 
И ВТОРОЙ

Александр Ерастов

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ чемпио-
нат года Ассоциации теннисис-
тов-профессионалов (ATP) в 
Лондоне свел в решающем матче 
игроков, попеременно возглав-
ляющих рейтинг — нынешнего 
лидера классификации серба 
Новака Джоковича и готового 
вновь скинуть уроженца Белгра-
да с трона швейцарца Роджера 
Федерера. 

Поединок между первой и 
второй ракетками мира начался 
вечером в понедельник, а по мос-
ковскому времени — практичес-
ки во вторник. Накануне Джоко-
вич в полуфинале одолел арген-
тинца Хуана Мартина Дель Пот-
ро — 4:6, 6:3, 6:2. Федерер же 
справился с хозяином Энди Мар-
реем — 7:6 (7:5), 6:2.

Кто победит на арене O2, об-
щее число зрителей которой за 
время турнира перевалило за 
миллион? До ноябрьского ноч-
ного рандеву баланс был 16:12 в 
пользу Федерера. Он же, кстати, 
шесть раз выигрывал итоговый. 
Джокович побеждал на «вось-
мерке» всего однажды — в 2008 
году, когда чемпионат проходил 
в Шанхае, в финале он обыграл 
россиянина Николая Давыденко.

Илья Зубко 

З
везда НХЛ Александр 
Овечкин этой осенью, 
как в юности, радует бо-
лельщиков московского 
«Динамо». На время ло-

каута он сменил форму «Вашинг-
тона» на бело-голубой свитер и 
исправно набирает очки — пока 
их ровно 14 в 14 матчах.

Добиться аудиенции у Ови — 
целое приключение. Александр 
Великий, как еще называют наше-
го хоккеиста в Северной Америке, 
журналистов не то чтобы избега-
ет. Общается с прессой он, в отли-
чие от многих куда менее знаме-
нитых коллег-футболистов, регу-
лярно. Но воспринимает эту про-
цедуру, скорее, как неизбежное 
неудобство. Во время интервью 
Овечкин смотрит безучастным 
взглядом куда-то перед собой и ог-
раничивается немногосложными 
ответами. Ждать от него открове-
ний или хотя бы заинтересован-
ности в процессе — дело безнадеж-
ное.

Во время чемпионата мира-
2008 в Квебеке с «доступом к 
телу» звезды мне помог коллега, 
знавший Ови еще с той поры, ког-
да он был простым московским 
школьником Сашей. Но даже тогда 
Александр выделил на общение 
ровно десять минут. Как только 
время истекло, он встал из-за сто-
лика и вежливо удалился. Говорят, 
это особенность характера. От 
долгих бесед Овечкин быстро ус-
тает и теряет концентрацию. Рас-
сказывают, что даже для клубного 
журнала «Динамо» интервьюиро-
вать его пришлось в два этапа, не 
более 15 минут каждый. Поэтому 
когда Александр расщедрился на 
десять минут для «Российской га-
зеты», я тут же помчался на клуб-
ную базу в Новогорск. В ожидании 
героя успел посмотреть динамовс-
кую двусторонку с трибуны, на ко-
торой по соседству расположи-
лись главный тренер «бело-голу-
бых» Олег Знарок и девушка Алек-
сандра Овечкина, теннисистка 
Мария Кириленко.

Закончив занятие, Ови в отно-
шении интервью был уже не так 
оптимистичен. Укрывшись в раз-
девалке, он попытался убедить 
пресс-атташе «Динамо» Михаила 
Кравченко сократить беседу до 
пяти минут. «Сторговались» на 
семи. За хронометражем Овечкин 
следил строго. И к окончанию от-
веденного срока успел заметно 
утомиться. Вот что получилось в 
итоге.

Александр, по информации из 
США, сезон в НХЛ все-таки может 
начаться, причем чуть ли не в 
ближайшее время. Как 
долго мы еще сможем 
вживую наблюдать за 
вашей игрой?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: У меня по этому 
поводу новой информации нет ни-
какой. Конечно, я знаю чуть боль-
ше, чем журналисты, но говорить 
об этом в прессе нет смысла. За-
чем раздувать из непонятного по-
нятное? Если будет возможность 
играть здесь, я буду выступать за 
«Динамо». У меня сложились от-
личные отношения с руководс-
твом клуба, с тренерским соста-
вом, с ребятами в команде. Чувс-
твую себя как дома. 

Президент клуба сказал, что даже 
если локаут в НХЛ закончится, 
«Динамо» хочет оставить Овеч-
кина у себя. Это реально?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Не думаю, что 

это нереаль-
но. Все возмож-
но. Но давайте бу-
дем ждать и смот-
реть на то, что проис-
ходит за океаном.

Топовые игроки НХЛ 
могут как-то влиять 
на ход переговоров 
между профсоюзом и 
руководством Лиги?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Наш руководи-
тель Дональд Фер отлично знает, 
на каких условиях мы согласны 
выступать. Никто не хочет идти на 
понижение своей заработной пла-
ты, своего статуса. Здесь все уже 
будет зависеть от Фера. У нас к 
нему полное доверие, но там ситу-
ация может повернуться в разные 
стороны.

Вам могут позвонить и сказать: 
«предлагают такие-то условия, 
будем соглашаться?»
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Там же не на рын-
ке люди, это не какая-то торговля. 
НХЛ — большая организация, и 
здесь идет работа на будущее. Ни-
кто не хочет такого, чтобы мы на 

ближайший сезон заключили хо-
роший контракт, а затем три-че-
тыре года играть на условиях, ко-
торые нас не устраивают. Все 
должно быть планомерно и равно-
мерно.

Локаут — это удар по хоккею в це-
лом?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Ну конечно. По 
Канаде это бьет очень сильно — 

местные болельщики по хок-
кею с ума сходят. Но, опять 
же, мы хотим играть, а 
владельцы клубов не хо-
тят.

По сравнению с чемпио-
натом России, из которо-
го вы уезжали за океан, в 
КХЛ играть стало слож-
нее?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Честно го-
воря, я даже и не помню, 
как это было тогда. Потому 
что уезжал давно и играл в 
России не очень много. Так 
что сравнивать не берусь. 
Хоккей приличный, органи-

зация турнира достойная — 
все на высоком уровне.

Если бы «Динамо» в своем ны-
нешнем составе играло в НХЛ, 
какое место оно могло бы за-

нять?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Там, как и 
здесь, регулярный чемпио-

нат еще ничего не значит. 
Главное — плей-офф. В лю-
бом случае не думаю, что 
хоккей в НХЛ и КХЛ мож-

но сравнивать. Там нужно 
тренироваться, чтобы привык-
нуть к маленьким площадкам. 
Это совсем другие схемы игры. В 
НХЛ все компактнее — меньше 
площадки, нужно быстрее ду-
мать. Здесь у тебя больше време-
ни на принятие решений. 

Как вы играете, мы и так видим. 
А вот чем еще успеваете за-
няться, помимо хоккея?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: (Мрачнеет) Да-
вать интервью.

Все-таки дома, наверное, прият-
нее — друзья рядом, можно с ними 
чаще видеться…
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Дома-то дома, но 
пробки, конечно, убивают. На базу 
ты можешь доехать за десять ми-

нут, а обратно выбираться часа 
два. И поэтому очень тяжело стро-
ить какие-то планы.

Ваше последнее сообщение в 
«Твиттере» взбудоражило обще-
ственность — вы выложили ролик, 
как в вашем с Михаилом Аниси-
ным гостиничном номере в Ниж-
нем Новгороде прорвало трубу…
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: (Улыбается) Да, 
все бывает.

В первый раз с таким столкну-
лись?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: И дома трубы про-
рывало — это нормальное явление, 
и здесь ничего особенного нет. 
Просто смешная ситуация. Ради 

прикола показал, что именно в на-
шем номере прорвало трубу.

Почему после этого сообщения в 
вашем «Твиттере» тишина уже 
две недели? Почти полмиллиона 
ваших читателей ждут новостей.
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Просто ничего ин-
тересного не происходит. Я же не 
могу писать, что я пошел на трени-
ровку. Если есть какие-то важные 
или любопытные события, я, ес-
тественно, выношу известия о них 
в глобальную сеть.

Насколько вы вообще вовлечены 
в интернет-жизнь? 470 тысяч чи-
тателей — это больше, чем тираж 
многих газет. Серьезная аудито-
рия… 
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: У меня очень хо-
рошее отношение к «Твиттеру». 
Думаю, это правильное решение 
для публичного человека — созда-
вать свои персональные странич-
ки. Каждый болельщик должен ви-
деть, что делает его кумир. Про-
стые люди могут писать и узна-
вать, что происходит. 

По «Твиттеру» мы следили за ва-
шими эмоциями в Лондоне, куда 
вы поехали на Олимпиаду болеть 
за Марию Кириленко. Необычно 
провели лето, согласитесь?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Лето действитель-
но совсем другое получилось. 
Больше времени проводил в разъ-
ездах со своей девушкой, и в при-
нципе я доволен и счастлив тем, 
как я проводил это время. 

Вы были на зимней Олимпиаде в 
качестве участника. Теперь побы-
вали на летней, уже как зритель. 
Ощущения сильно отличаются? 
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Дело в том, что в 
Лондоне мы с Машей жили в доме, 
а не в олимпийской деревне или на 
базе. Поэтому тяжело сравнить.

Насколько вы лучше стали пони-
мать теннис теперь?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Я стал в нем боль-
ше разбираться. Увлекаюсь им, 
сам играю. И Маша, думаю, теперь 
лучше понимает хоккей.

У Марии теннисный сезон закон-
чен. Теперь она постоянно рядом 
с вами?
АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Да, все хорошо. Ее 
отпуск мы проведем здесь. 

Акцент

  Интервью с журналистами 
звездный Александр Овечкин 
воспринимает как неизбеж-
ное неудобство

Вера Базарова и Юрий Ларионов всегда были техничной парой, а теперь 
прибавили еще и в плане хореографии.

Авторитет Шевы так высок, что ему предложили пост настав-
ника сборной, даже несмотря на возраст и отсутствие опыта.
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Александр Овечкин вполне комфортно чувствует себя в свитере столичного «Динамо».
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ВОПРОС ДНЯ

Без каких благ цивилизации вы бы 
не смогли обойтись?
Александр Лыков, 

актер, участник реалити-шоу 
«Последний герой-3»:

— Без машины, потому что она яв-
ляется средством передвижения. 
В городе я живу только когда сни-
маюсь. И как только у меня закан-
чивается работа, я немедленно из 
него уезжаю.  

Наталья Ещенко, 
психолог, профессор 
Академии ГЗ МЧС России:

— Без электричества и лекарств. А 
если говорить про современных 
горожан вообще, то они, конеч-
но, не адаптированы к экстре-
мальным ситуациям и сильно за-
висят от благ цивилизации. Но не 
стоит забывать, что у человека, 

живущего в городе, нет возмож-
ности каким-либо образом полу-
чить воду, кроме как из водопро-
вода. То есть выживание в городе 
и на природе — это разные вещи. 
Их нельзя путать и смешивать. 

Роман Бобылев, 
эксперт Общественной 
палаты РФ по вопросам 
туризма:

— Я бы смог обойтись безо всего в 
случае, если у других также ниче-
го бы не было. Но труднее всего 
мне без Интернета. Что же касает-
ся диких туров на необитаемые 
острова и в другие уголки земли, 
которые есть на Западе, то у нас 
большинство  «туристических» 
маршрутов и так, по сути, являют-
ся экстремальными и связаны с 

выживанием. А массовых специа-
лизированных предложений у нас 
нет. Но если мы возьмем даже та-
кую традиционную вещь, как реч-
ной туризм, который я и сам очень 
люблю, то, например, по Волге на 
маломерном судне без проблем 
пройти нельзя. Отсутствует сис-
тема заправки, питания, система 
прохождения шлюзов. 

Евгений Ковалевский, 
путешественник:

— Пожалуй, без острого ножа и за-
жигалки. Еще мне некомфортно 
без чистой воды, которой можно 
умыться. Все остальное можно до-
быть с помощью ножа. А вообще 
для того, чтобы путешествовать, у 
вас должно быть отличное здоро-
вье. Если оно плохое, то необходи-

мо им немедленно заняться, при-
вести себя в порядок. Иначе в по-
ходе вы можете стать источником 
аварийных ситуаций. Для укреп-
ления организма мне очень помо-
гает утренний бег, зарядка. Хотя я 
сталкивался с ситуациями, когда 
люди заболевали, простужались 
во время путешествий. Тогда надо 
как можно быстрее понять, что 
можно сделать. Если поможет 
баня, значит, нужно ее организо-
вать. Это возможно и в природных 
условиях. Надо просто нагреть 
камни на большом костре и сде-
лать парилку. Кроме того, следует 
заранее брать таблетки от просту-
ды и болезней желудка в большом 
количестве. 

Подготовил 
Александр Ковалевский

Татьяна Кудрявцева

Овен 
День предстоит тяжелый, пробле-
мы и заботы так и повалятся, 
словно снег на голову. Но не отча-
ивайтесь — все они решаемы. 

Телец 
Предвидится значительное улуч-
шение финансового положения, 
хотя отношения с коллегами по 
работе могут показаться натяну-
тыми.

Близнецы  
Возможно, кто-то из коллег или 
друзей попросит у вас помощи — 
не отказывайте им и в будущем 
сможете рассчитывать на ответ-
ную услугу.

Рак 
Сегодня вам не будет равных в 
переговорах и знакомствах с 
нужными людьми. 

Лев 
Не стоит оставлять без внимания 
никакие советы. Переговоры и 
важные встречи могут сильно за-
тянуться.

Дева 
Можете рассчитывать на укреп-

ление профессионального авто-
ритета, небольшое повышение по 
службе. 

Весы 
Благоприятный день для карди-
нальных перемен на работе — сме-
ло вносите свои предложения, 
они будут приняты! 

Скорпион 
Могут возникнуть трудности при 
прохождении бюрократических 
процедур, поэтому стоит отло-
жить этот вопрос.

Стрелец 
День благоприятных перспектив 
и возможностей, которыми необ-
ходимо воспользоваться. 

Козерог 
Сегодня придется приложить 
много усилий, чтобы удержаться 
на плаву и не попасть под влия-
ние критики. 

Водолей 
Вам стоит посерьезнее относить-
ся к своим обязанностям и при-
слушиваться к мнению других. 

Рыбы 
День обещает быть напряжен-
ным, богатым на события. Сегод-
ня ни в чем нельзя сомневаться.

ГОРОСКОП
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Попал под машину — плати
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/693790
За нарушение ПДД пешеходов надо сажать хотя бы на 15 
суток, чтобы задумались, где и как переходить дорогу! 
Почему водитель должен страдать из-за халатности пе-
шехода, который даже не убедился в отсутствии опаснос-
ти? Или который создал опасность, переходя дорогу в не-
положенном месте, или под запрещающий сигнал свето-
фора… А все порождает безнаказанность и безответс-
твенность. Пешеходы в нашей стране плюют на свою 
собственную жизнь и жизнь своих близких!
Алексей

Во-первых, автомобиль — средство повышенной опас-
ности, следовательно, она и является первопричиной 
ущерба для обеих сторон. Если человек умышленно бро-
сился под колеса — это одно дело, если он просто передви-
гался и был сбит — совсем другое. Сам по себе пешеход не 
представляет ни для кого опасности: даже если наскочит 
на авто, вряд ли его вообще помнет. Автомобиль же на-
много мощнее и тяжелее, а следовательно, опаснее. И его 
эксплуатация должна быть во столько же раз осторож-
нее. Разумное наказание для пешехода — штраф за нару-
шение установленных правил. Во-вторых, согласно ПДД, 
пешеход имеет право переходить улицу в любом месте, 
если поблизости нет перехода.
Водитель

Бедные таблетки
Ирина Невинная
www.rg.ru/art/688589
Кроме химической формулы лекарства есть и его поли-
морфное строение, которое зависит от технологии про-
изводства. При одинаковой формуле лекарство может и 
не действовать, то есть быть пустышкой. В Америке на 
государственном уровне проводят исследования по фар-
макологическому воздействию лекарств и разрешению 
его производства в отдельно взятой фирме. У нас об этом 
мало кто знает. 
Марс

Порядок снизу
Константин Новиков
www.rg.ru/art/695102
Думаю, что ошибочна точка зрения, когда считается, что 
нет идеологии в российском гражданском обществе. Ибо 
сама жизнь показывает, что это совершенно не так! Пос-
мотрите, во всем мире самым богатым современникам 
принадлежит два-три процента ВВП, а в России целых 30 
процентов! Такая разница способна в кратчайшее время 
накалить до предела обстановку в любом обществе… 
Лев Иванович

Урок чтения
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/695159
Писатель, даже именитый, далеко не истина в последней 
инстанции! В процессе обучения роль литературы — по-
казать исторические события с разных точек зрения, не 
воспринимать все догматически. Школьная программа и 
так перегружена, не надо создавать ситуацию «Демьяно-
вой ухи»: давать «пищи для размышления» больше, чем 
способен переварить мозг!
О.Л.

Вспомнить себя в школе, так я вообще не прочел ни одно-
го произведения (только поверхностно на уроках). Да и 
считаю, что не всякое творение, даже «литературных бо-
гов», достойно моего внимания. Давно пора менять сис-
тему образования. Только вот не просто убрать либо до-
бавить часы, а поменять принципы. Т.е. не навязывать 
определенную точку зрения, как это сейчас практикует-
ся, а все-таки дать право выбора.
Александр

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -3...+3, дождь

Санкт-Петербург +1...+3, облачно

Анадырь -12...-7, облачно

Архангельск -1...-2, снег

Астрахань -2...+8, облачно

Благовещенск  -3...+1, снег

Владивосток 0...+4, облачно

Волгоград -3...+6, облачно

Воронеж 0...+5, дождь

Екатеринбург -7...-3, снег

Иркутск -12...-5, облачно

Казань -2...+2, дождь

Калининград +5...+8, облачно

Краснодар +3...+11, облачно

Магнитогорск -8...-1, снег

Мурманск -1...+1, снег

Нижний Новгород -2...+2, дождь

Новосибирск -4...-2, снег

Омск -9...-5, снег

Орел +3...+4, дождь

Оренбург -6...+1, облачно

Пермь -6...0, снег

Ростов-на-Дону -1...+6, облачно

Самара -4...+1, снег

Сочи +11...+17, облачно

Ставрополь +2...+7, облачно

Тамбов -1...+4, дождь

Тюмень -11...-3, снег

Уфа -5...-1, снег

Хабаровск -2...0, снег

Челябинск -7...-2, снег

Чита -18...-9, облачно

Элиста -2...+7, облачно

Южно-Cахалинск +2...+5, дождь

Якутск -31...-24, солнечно

Ярославль +2...+3, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Пасмурная погода гос-
подствует над Москвой и 
областью. Атмосферное 
давление составит 
750 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают яс-
ную погоду. Атмосфер-
ное давление составит 
753 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается теплая погода 
и небольшой дождь. Дав-
ление атмосферы — 
746 мм ртутного столба.

Международный авиакосмический салон Airshow China-2012 откры-
вается в городе Чжухай на юге Китая. В салоне принимает участие 
«Рособоронэкспорт». Его портфель по линии военной авиации 
составляет сейчас более 11 миллиардов долларов. 

СОБЫТИЕ 
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Я ТВЕРДО убежден, что ужесто-
чение регулирования Интерне-
та в той или иной форме являет-
ся абсолютно неизбежным. И 
трагические случаи, происходя-
щие из-за того, что Интернет 
подталкивает людей к насилию, 
будут всегда служить стимулом 
к этому.

Когда Интернет только полу-
чал распространение по всему 
миру, он стал некой территори-
ей свободы. 

Но в его сообщество входило 
очень мало людей, причем на-
иболее продвинутых, с высо-
ким образованием и уровнем 
интеллекта. Поэтому можно 
было не уделять особого внима-
ния его контролю. Теперь гло-
бальной сетью пользуются со-
тни миллионов, если не милли-
арды людей. 

И чтобы избежать возмож-
ности злоупотребления, нужно 
следить за тем, что в Интернете 
происходит. 

К тому же регулирование 
любых ресурсов в интересах 
большинства защищает в том 
числе и свободу информации. 
Ведь она может быть осущест-
влена только в условиях строго 
соблюдающихся правил, а не в 
анархической среде. 

Если ликвидировать опас-
ность распространения 
убийств, насилия или грабе-
жей, можно укрепить общую 
свободу. 

Сложность заключается 
лишь в том, что Интернет явля-
ется международным ресурсом, 
а регулирование возможно 
лишь на национальном уровне.  
Отсюда появляется множество 

противоречий. Интернетная 
сеть в целом влияет на сознание 
людей не в таких масштабах, 
как это принято считать. Но 
здесь есть очень тонкая грань. 
Для совершения серийных 
убийств и прочих преступле-
ний большого количества лю-
дей не надо. 

Человек с неустойчивой пси-
хикой, не способный на контакт 
с окружающими, тоже выходит 
в Интернет, и там его мышление 
становится добычей элементов 
насилия нашего мира. 

Грубо говоря, сознание из-
менится у одного процента 
пользователей, а пострадать от 
этого могут остальные девянос-
то девять, поддавшиеся на влия-
ние других или ставшие их жер-
твами в прямом смысле этого 
слова.  

Особняком стоит возмож-
ный мониторинг онлайн-игр, о 
котором «Российская газета» 
пишет на 4-й полосе. Я считаю, 
что все, касающееся их, должно 
быть жестко регламентирова-
но. Развлекательные ресурсы, 
не имеющие специальной сер-
тификации, надо запретить. 

Было бы неплохо создать ор-
ганизации, международные или 
национальные, которые отсле-
живали бы правомерность су-
ществования тех или иных игр. 
Всю жестокую «вакханалию» и 
брань из них необходимо уб-
рать. 

Но, как бы там ни было, все 
решения по закрытию сайтов, 
контролю социальных сетей и 
прочих мер обязательно долж-
ны быть под контролем обще-
ственности. 

Она достаточно разумна и 
вынесет своей вердикт — пра-
вильна или нет работа контро-
лирующих органов. 

На самом деле лишь малая 
доля общественности возмуще-
на ограничением свободы в Ин-
тернете. Абсолютное большинс-
тво озабочено как раз крими-
нальностью и вседозволеннос-
тью в Сети. 

Подготовил 
Кирилл Карандюк

Свежая голова

Сергей Марков
политолог, проректор 
РЭУ им. Плеханова

МЕДИЦИНА  Ученые создали «самозаживающую кожу»
www.rg.ru/art/696119

НАУКА Исследование озера «Восток» откладывается 
www.rg.ru/art/696186

ИНТЕРНЕТ Подъем затонувшего лайнера «Коста 
Конкордиа» покажут в онлайне
www.rg.ru/art/695707

ЗДОРОВЬЕ Плач избавляет от стресса и спасает от 
сердечного приступа
www.rg.ru/art/696064

ФОТОРЕПОРТАЖ Корреспондент «РГ» посетил место 
территориального спора Сеула и Токио
www.rg.ru/art/695862

ТВ  На экраны выходит новый сериал про школу
www.rg.ru/art/696236

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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